
Большим, 
но не катастрофическим 
назвали ущерб 
от коронавируса 53% 
россиян

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Рослесхоза об экономике, 
которая скрывается в чаще леса

Для тех, кто рубит

Михаил Фалалеев

П
андемия коронавируса 
внесла свои коррективы 
даже в такую специфиче-

скую сферу, как оборот гра-
жданского оружия. И затронула 
огромное количество людей, 
владеющих  гладкоствольными, 
нарезными или травматически-
ми ружьями, карабинами, пи-
столетами. 

В России таких владельцев — 
свыше шести миллионов чело-
век. Это — охотники, спортсме-
ны, коллекционеры или те, кто 
приобрел ствол для самооборо-
ны. Раз в пять лет им приходит-
ся перерегистрировать свое 
стреляющее имущество. А для 
этого необходимо выполнить 
ряд упражнений — пройти меди-
цинскую комиссию и прибыть в 
подразделение лицензионно-
разрешительной работы, чтобы 
предъявить оружие и получить 
необходимый документ. Теперь 

эта процедура будет несколько 
иной. 

Как обычно, новации снача-
ла обкатывают в столице. Глав-
ное управление Росгвардии по 
Москве сообщило об изменении 
режима работы своих лицензи-
онно-разрешительных подра-
зделений.

Центр лицензионно-разре-
шительной работы Главного 
управления Росгвардии по Мо-
скве в связи со сложной сани-

тарно-эпидемиологической об-
становкой в столице уже орга-
низовал прием заявлений о пре-
доставлении государственных 
услуг в сфере оборота оружия, 
частной охранной деятельности 
исключительно с использова-
нием федеральной государст-
венной информационной систе-
мы Единый портал государст-
венных и муниципальных услуг. 

Более того, для предупрежде-
ния распространения новой ко-

ронавирусной инфекции в по-
дразделениях лицензионно-
разрешительной работы сто-
личного главка Росгвардии вре-
менно ограничен личный прием 
граждан.

Это, конечно, не значит, что 
подразделение будет постоянно  
закрыто на ключ. Ведь бывают 
ситуации, когда гражданину не-
обходимо прибыть в нужный 
кабинет — хотя бы для того, что-
бы получить в руки новое разре-
шение на оружие.

Опять же, а как быть с от-
стрелом нарезных карабинов 
для пулегильзотеки, который 
тоже положено проводить раз в 
пять лет? Причем, своими же  
патронами. Или тем, кто только 
что приобрел новый ствол и 
обязан принести его в Росгвар-
дию для регистрации, чтобы со-
трудники лицензионного по-
дразделения могли 
сверить марку и номер 
оружия?

Алексей Дуэль

С
колько денег прино-
сит стране лесная 
отрасль, как идет 
борьба с пожарами и 
браконьерами, по-
чему в России рубят 
меньше леса, чем 
вырастает каждый 
год на «деловом за-

втраке» в «Российской газете» 
рассказал заместитель мини-
стра природных ресурсов и эко-
логии — руководитель Рослесхо-
за Сергей Аноприенко.

Какая площадь российского 
леса используется для хозяй-
ственной деятельности?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: В аренду поль-
зователям передано 245 млн 
гектаров леса. В том числе 173 
млн га передано под заготовку 
древесины, около 50 млн га — 
охотничьи угодья, еще 19 млн 
га арендованы с сельскохозяй-
ственными целями. В год в рос-

сийских лесах в среднем заго-
тавливают почти 180 млн ку-
бометров древесины. При этом 
объем расчетной лесосеки оце-
нивается более чем в 700 млн 
кубометров в год.

Почему фактическая заго-
товка древесины в несколько 
раз меньше ее возможного объ-
ема?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Лесопромыш-
ленники ориентируются на 
свои коммерческие интересы, 
а не на спущенный кем-то свер-
ху план. Рослесхоз никаких ог-
раничений или, наоборот, про-

текционистских мер для сти-
мулирования к изменению 
уровня заготовки леса не при-
меняет. Например, на Дальнем 
Востоке в прошлом году при 
расчетной лесосеке около 115 
млн га было освоено 20 млн га. 
Вряд ли там кто-то кому-то ме-
шал — просто спрос определил 
именно такой объем заготовки.

Сколько сейчас рабочих мест 
в отрасли? Сколько она гене-
рирует налогов?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Только в Ро-
слесхозе и региональных орга-
нах власти, отвечающих за лес, 
работают 75 тысяч человек. Я не 
могу говорить обо всех работ-
никах отрасли — это зона ответ-
ственности коллег из других ве-
домств. Всего от лесопромыш-
ленного комплекса в бюджет в 
прошлом году поступило поряд-
ка 145 млрд рублей. В том числе 
10,7 млрд рублей — экспортные 
пошлины, 52,7 млрд рублей — 
арендные платежи. Все осталь-
ное — иные налоги и сборы.

Насколько хорошо мы знаем о 
реальном состоянии наших 
лесов?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: 85% работ по 
лесоустройству выполнены 20 и 
более лет назад, и это свидетель-
ствует о состоянии нашей ин-
формации по лесам. Безуслов-
но, необходимо знать про весь 
лесной фонд. Но прежде всего 
нужно выделить зону интенсив-
ного использования лесов. 
Именно там надо провести ра-
боты в первую очередь. Потом 
уже заняться остальной часть 
лесного фонда. Сейчас минпри-
роды подготовлен законопро-
ект, который полномочия по 
этим работам заберет от регио-
нов на федеральный уровень. 
Думаю, это несколько ускорит 
процесс. Ведь лесоустройство — 
дело долгое: в первый год идет 
подготовка материа-
лов, на второй — их ве-
рификация на земле. 
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Лес — возобновляемый ресурс. 
На месте дерева, ставшего кубоме-
трами древесины, вырастет новое.

А К Ц Е Н Т

Львиная доля наших знаний 
о российском лесе — 
это информация, собранная 
еще двадцать лет назад и больше

Австралийский доллар 56,5039
Азербайджанский манат 46,1777
Армянский драм** 15,8930
Белорусский рубль 29,9187
Болгарский лев 47,1773
Бразильский реал 13,8517

Венгерский форинт** 25,6178
Вон Республики Корея*** 69,6751
Гонконгский доллар 10,1177
Датская крона 12,3918
Доллар США 78,4559
Евро 92,1229

Индийская рупия* 10,5476
Казахстанский тенге** 18,1340
Канадский доллар 59,8033
Киргизский сом** 93,5007
Китайский юань 11,8146
Молдавский лей* 45,6139

Новый туркменский манат 22,4480
Норвежская крона* 84,7183
Польский злотый 20,3670
Румынский лей 18,9677
СДР  110,8896
Сингапурский доллар 57,8413

Таджикский сомони* 69,2614
Турецкая лира* 92,6608
Узбекский сум**** 75,7223
Украинская гривна* 27,5768
Фунт стерлингов  102,1417
Чешская крона* 34,4037

Шведская крона* 89,5943
Швейцарский франк 86,2532
Южноафриканский рэнд* 49,5127
Японская иена** 75,2034

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.11.20

Атаджан Эргешов: 
Туберкулез 
и COVID-19 
распространяются 
схожими путями

Удаленку для школьников 
в Москве продлили 
еще на две 
недели

Ульяновских чиновников 
отстранили от должностей 
из-за поездки 
в Ниццу 

Следите за руками: 
во время 
видеосвязи 
они могут выдать 
ваши пароли
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ПРАВО КС РФ постановил 
внести изменения в закон 
о профсоюзах

Государство 
не вмешается

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ отменил законодательную 
необходимость приводить устав регионального про-
фсоюза в соответствие с уставом общероссийского 
объединения. Положения ФЗ «О профессиональных со-
юзах, их правах и гарантиях деятельности» признаны 
не соответствующими Конституции Российской Феде-
рации и подлежат корректировке. Соответствующее 
постановление «РГ» публикует сегодня на 14-й страни-
це.

Разбирательство инициировала Федерация профсо-
юзов Новосибирской области. 

Прокуратура обнаружила в ее уставе расхождения с 
уставом Федерации независимых профсоюзов России и 
вынесла представление об устранении нарушений. 
Исковые требования прокурора закрепило решение 
суда, однако сибиряки усмотрели в нем нарушение по-
ложений статьи 30 Конституции РФ, гарантирующей 
свободу деятельности общественных объединений.

— Часть первая статьи 7 закона о профсоюзах допу-
скает не согласующееся с конституционно значимыми 
целями вмешательство государства в деятель-
ность профессиональных союзов, — указано в 
их жалобе.

ДОРОГИ Владельцы 
транспондеров 
«Автодора» будут ездить 
по ЦКАД-3 за полцены

Скидка — 
дело техники 

Евгений Гайва

Владельцы транспондеров госкомпании «Автодор» 
T-pass за проезд по третьему пусковому участку Цен-
тральной кольцевой автодороги (ЦКАД) от трассы 
М-11 «Нева» до М-7 «Волга» на легковом автомобиле 
будут платить по 255 рублей, сообщили в госкомпа-
нии. Таким образом, для этих пользователей будет 
действовать скидка в 50% — водители без транспон-
деров за проезд по всему участку в 105 километров 
на легковом автомобиле заплатят по базовому тари-
фу 510 рублей.

Для грузовиков с транспондерами T-pass плата со-
ставит 830 рублей, а без него — 1660 рублей. Автомоби-
листы с транспондерами других компаний будут пла-
тить со скидкой в 15% от базового тарифа.

Открыть ЦКАД-3 планируется уже на следующей 
неделе. Всю автодорогу запустят в следующем году. 
Эта трасса важна не только для столичного региона, но 
и всей Центральной России. Например, следующие 
транзитом большегрузные автомобили смогут дви-
гаться без светофоров, без необходимости 
снижать скорость, отмечал ранее министр 
транспорта Евгений Дитрих.

РЕЗОНАНС Курс рубля 
заметно вырос после 
выборов в США

Доллар 
и его слабости

Роман Маркелов

Практически все мировые финансовые рынки пойма-
ли мощную волну роста после завершения президент-
ских выборов в США. Курс рубля, получив поддержку 
еще и от подорожавшей нефти, тоже не остался в сто-
роне, заметно укрепившись к доллару и евро. Рост кур-
са российской валюты может продолжиться до 73 ру-
блей за доллар к весне.  

В четверг вечером на Московской бирже доллар де-
шевел на 2,5 рубля, опускаясь на минимуме ниже 77 
рублей. Евро дешевел более чем на два рубля, опуска-
ясь ниже 91 рубля. Рублевый индекс Мосбиржи и дол-
ларовый РТС выросли почти на 3% и почти на 6% соот-
ветственно. Все ключевые фондовые индексы мира — 
американские, европейские и азиатские — также дер-
жались в «зеленой» зоне, особенно ярко это было за-
метно на контрасте с довольно нервной для большин-
ства финансовых рынков среды.

Оптимизм на рынках связан с тремя факторами. 
Прохождение выборов позитивно для рисковых акти-
вов — из цен уйдет премия за политическую неопреде-
ленность, говорит главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев. Во-вторых, сенат, вероятно, останет-
ся за республиканцами, а палата представите-
лей — за демократами, что может обеспечить 
умеренную экономическую политику в США.
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А К Ц Е Н Т

Прием заявлений на регистрацию 
оружия теперь будут вести 
исключительно через Единый портал 
государственных и муниципальных 
услуг
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300
УГОЛОВНЫХ ДЕЛ

Возбуждено в этом году в отно-

шении людей, которые стали 

причиной пожара, 4,5 тысячи 

материалов на нарушителей 

передано в МЧС и 1,6 тысячи в 

МВД, по данным на 1 октября 

2020 года
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ПРАВО Конституционный 
суд уточнил порядок 
предоставления 
партийных списков 
участников выборов

В списках 
значится

Мария Голубкова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ посчитал излишним бюро-
кратизмом отказ в регистрации кандидатов на выбо-
ры, если найденная для этого причина — лишь офор-
мление документов. Соответствующее постановление 
«РГ» публикует сегодня на 12-й странице.

Экс-кандидат в депутаты Московской областной 
думы Михаил Серяпов усмотрел в сочетании норм ФЗ 
об основных гарантиях избирательных прав граждан 
РФ в сочетании с региональным законом «О муници-
пальных выборах в 
Московской обла-
сти» нарушение 
своего пассивного 
избирательного 
права — права быть 
избранным, гаран-
тированного Кон-
ституцией РФ. К вы-
борам 2019 года 
территориальная 
избирательная ко-
миссия зарегистри-
ровала партийный 
список, где значи-
лась кандидатура Серяпова, однако позднее решение 
было пересмотрено, поскольку соперник опротестовал 
решение ТИК. Другой кандидат посчитал, что решение 
партии оформлено с нарушениями закона: голосова-
ние проходило по каждой персоне отдельно, при этом 
весь список не заверялся, а к решению не был прило-
жен перечень кандидатов по одномандатным округам.

— Правоприменительная практика ограничила по 
сути право партии самой решать согласно своему уста-
ву, каким образом проводить тайное голосование — це-
ликом за список или персонально по каждому кандида-
ту, — указал Серяпов в жалобе.

Изучив материалы дела, КС увидел в них наруше-
ние избирательного права Михаила Серяпова — но не 
положениями законодательства, а их правопримени-
тельной практикой. 

Что касается первого нарушения, вмененного в слу-
чае Серяпова, то «процедура тайного голосования за 
каждого предоставляет политической партии при про-
чих равных условиях возможность проведения более 
тщательного отбора кандидатов в депутаты», отметил 
КС. Кроме того, оспоренные положения федерального 
и регионального законов также «не подразумевают 
требования представлять отдельный список кандида-
тов, оформленный в качестве отдельного приложения 
к решению политической партии, если сведения обо 
всех выдвинутых в установленном порядке кандидатах 
с указанием избирательных округов, содержатся в са-
мом решении», а потому не противоречат Конститу-
ции РФ. 

Соответственно, оба нарушения, ставшие основа-
нием для решения суда в деле Михаила Серяпова, тако-
выми не являются. 

При этом решение КС не может служить основани-
ем для пересмотра результатов муниципальных выбо-
ров 2019 года в Московской области. Однако несосто-
явшийся кандидат может потребовать компенсации за 
свое нарушенное пассивное избирательное право — в 
соответствии со статьей 53 Конституции РФ.  

МИНОБОРОНЫ За восемь лет на посту министра обороны Сергею Шойгу
удалось высоко поднять престиж военной службы

«Сделаю все, что в моих силах»
Иван Петров

Р
овно 8 лет назад мини-
стром обороны России был 
назначен Сергей Шойгу. 

Это решение Владимира Пути-
на, напомним, тогда удивило 
всех. Ведь создатель российско-
го МЧС Сергей Шойгу к тому 
моменту только полгода как 
был назначен губернатором 
Московской области. Он очень 
активно взялся за дела Подмо-
сковья, и в этот момент ему по-
ступает предложение от прези-
дента возглавить минобороны.  

«Для того, чтобы создать ус-
ловия для объективного рас-
следования всех вопросов, 
мной принято решение освобо-
дить министра обороны Сер-
дюкова от занимаемой должно-
сти», — сказал на встрече с 
Сергеем Шойгу глава государ-
ства. Напомним, тогда вовсю 

гремело «дело «Оборонсерви-
са», а Анатолий Сердюков, как 
выяснилось, очень близко зна-
ком с главной обвиняемой по 
этому делу Евгенией Василье-
вой. Да и дела в армии и на фло-
те тогда шли совсем не гладко. 
Шойгу признался, что для него 
предложение президента стало 
неожиданным. «Благодарю за 
доверие и сделаю все, что в 
моих силах», — сказал он при 
назначении. 

Президент России Владимир 
Путин тогда поставил перед ми-
нистром обороны масштабные 
задачи. Президент взял курс на 
полную модернизацию армии и 
флота, оснащение самым совре-
менным оружием, на создание 
высокопрофессиональной ар-
мии. Немалые силы и средства 
были брошены на достижение 
этих стратегических целей. 
Многие из них уже достигнуты. 

З а  в р е м я  р у к о в о д с т в а 
Сергеем Шойгу Вооруженными 
силами, по словам военных эк-
спертов, кардинально повысил-
ся престиж военной службы. В 
90-е годы прошлого века и нача-
ле 2000-х военнослужащие ста-
рались даже не выходить за пре-
делы части в форме. Социаль-
ное положение служивых было 
на крайне низком уровне, воен-
ным приходилось брать подра-
ботки — многие офицеры выну-

ждены были по ночам выходить 
на дежурства охранниками. А 
матери боялись отдавать сыно-
вей в армию. 

В настоящее время доверие 
общества к армии составляет 
более 90 процентов (согласно 
данным ВЦИОМ). Сегодня в ар-
мию идти уже никто не боится. 
Исчезло и такое понятие, как 
дать взятку военкому, чтобы от-
мазаться от призыва. Более 
того, были уже случаи, когда во-
енкомов «умасливали», чтобы 
те взяли парня в войска. Слу-
жить стало комфортно. Солда-
там не приходится драить полы 
и чистить картошку, как рань-
ше. Служебное время они по-
свящают исключительно обуче-
нию военно-учетной специаль-
ности. Во всех казармах появи-
лись душевые и стиральные ма-
шины. Питание в частях сделали 
в формате «шведских столов».  

В то же время полным ходом 
идет перевооружение войск. 
Оружие стало высокотехноло-
гичным — на новых физических 
принципах. Доля современных 
образцов составит в 2020 году 
более 70 процентов. Впервые за 
историю новой России по пери-
метру всей границы создано 
сплошное радиолокационное 
поле системы предупреждения 
о ракетном нападении.

Решена многолетняя пробле-
ма с военнослужащими, состо-
явшими в распоряжении до 
обеспечения жильем. Уволить 

их без предоставления кварти-
ры не могли, а срок службы уже 
вышел. В итоге многие военные 
по несколько лет оказывались в 
подвешенном состоянии — без 
воинских должностей, но и не 
уволенными. Сейчас перед от-
ставниками выполнены все со-
циальные обязательства.

При Сергее Шойгу удалось 
возродить военную медицину. В 
период пандемии построено и 
функционирует свыше 20 мно-
гофункциональных медцентров. 
Скорость постройки таких цен-
тров вызывала удивление и вос-
хищение у специалистов. Види-
мо, тут сказалось строительное 
образование министра обороны. 

За тот период, что Сергей 
Шойгу у «руля» военной маши-
ны, войска уже дважды участво-
вали в крупных стратегических 
операциях, которые принесли 
значимый результат. Благодаря 
Воздушно-космическим силам 
России Сирия сохранила свое 
существование как государство. 

Важной заслугой министра 
обороны Шойгу является воз-
росшая в разы интенсивность 
боевой подготовки. Войска ре-
гулярно задействованы во вне-
запных проверках, учениях,  
международных маневрах. 

Продолжается развитие объ-
ектов военной инфраструктуры 
в Арктике.

Министерство обороны ак-
тивно занялось военно-патрио-
тическим воспитанием молоде-
жи. Движение «ЮНАРМИЯ» ох-
ватывает все субъекты РФ и 
объединяет более 700 тысяч 
подростков.

«Благодаря Шойгу армия 
сейчас занимает мировые лиди-
рующие позиции в военной сфе-
ре, а профессия считается од-
ной из самых престижных», — 
отмечает председатель прези-
диума «Офицеров России» гене-
рал-майор Сергей Липовой.  

ИНИЦИАТИВА

В Госдуму 
внесен проект 
о гарантиях для 
экс-президента

ПРАВО НА 
ИММУНИТЕТ
Татьяна Замахина

В Госдуму внесен законопро-
ект, который приводит в соот-
ветствие с Конституцией га-
рантии для экс-главы государ-
ства. Документ закрепляет его 
важную роль в системе публич-
ной власти, указали авторы. 
Также меняется порядок лише-
ния неприкосновенности экс-
главы государства. В процедуре 
повышается роль парламента.

Законопроект в развитие 
норм обновленной Конститу-
ции внесли глава Комитета Со-
вета Федерации по конституци-
онному законодательству и гос-
строительству Андрей Клишас и 
председатель Комитета Госдумы 
по госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинни-
ков. Авторы предложили изме-
нить положения закона «О га-
рантиях президенту РФ, прекра-
тившему исполнение своих пол-
номочий, и членам его семьи».

Андрей Клишас объяснил 
журналистам, что меняет доку-
мент. Раньше экс-глава государ-
ства пользовался иммунитетом 
только за те деяния, которые 
были совершены непосредст-
венно на президентском посту. 
А теперь норма об иммунитете 
распространяется и на деяния, 
совершенные в другое время, 
«не привязанное» к сроку пол-
номочий президента. 

Что именно понимается под 
неприкосновенностью экс-пре-
зидента? Он не может быть 
привлечен к уголовной или ад-
министративной ответственно-
сти, а также задержан, аресто-
ван, подвергнут обыску, допро-

су либо личному досмотру. При 
этом иммунитет будет распро-
страняться на жилые и служеб-
ные помещения, транспорт, 
средства связи, а также доку-
менты, багаж и переписку.

Неприкосновенность экс-
президента является логиче-
ским продолжением иммуните-
та, предоставляемого действую-
щему главе государства, считает 
автор. «По истечении срока сво-
их полномочий такое лицо впра-
ве рассчитывать на уровень за-
щиты и правовых гарантий не 
ниже тех, которые были ему 
предоставлены при осуществле-
нии президентских полномо-
чий, — отметил Андрей Клишас. 
— Такой порядок выступает га-
рантией против необоснован-
ных преследований бывшего 
главы государства и признает 
значимость его роли в общей си-
стеме публичной власти». При 
этом новый законопроект не 
вводит запрет на привлечение 
экс-президента к ответственно-
сти за госизмену и другие тяж-
кие преступления, подчеркнул 
сенатор. Просто будет действо-
вать особый порядок, предпола-
гающий снятие иммунитета.

Экс-президентов уже могут 
лишать неприкосновенности в 
случае возбуждения уголовных 
дел по указанной категории 
преступлений. Законопроект 
совершенствует этот меха-
низм, повышая роль парламен-
та. Сейчас, как напомнил Кли-
шас, данную процедуру иници-
ирует председатель Следствен-
ного комитета РФ, направляя 
представление в Госдуму. Те-
перь же именно депутаты долж-
ны будут выдвинуть обвинение 
в совершении тяжкого преступ-
ления. Инициатива об этом 
должна поступить не менее чем 
от трети народных избранни-
ков, а проголосовать «за» — две 
трети. При этом обвинение дол-
жен подтвердить Верховный 
суд, указав в своем заключении 
на наличие в действиях экс-
президента признаков тяжкого 
преступления. А Конституци-
онный суд выдаст заключение о 
соблюдении порядка выдвиже-
ния обвинения.

Только на основании обви-
нения от Госдумы Совет Феде-
рации сможет принять реше-
ние о снятии неприкосновенно-
сти, причем для вынесения вер-
дикта нужно одобрение не ме-
нее двух третей сенаторов. У 
Совфеда будет три месяца на 
принятие решения, иначе обви-
нение считается отклоненным. 
«Для сохранения стабильности 
в обществе это очень важный 
законопроект. Речь идет не о 
фамилиях, а о конкретных пра-
вовых отношениях», — пояснил 
Павел Крашенинников.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил губернатору Тульской 
области обратить внимание на отток населения и экологию

Рецепт региону

Кира Латухина 

В
ладимир Путин при-
звал уделить при-
стальное внимание 
проблеме сокраще-
ния численности по-
стоянного населения 
в Тульской области. 
Также он поручил 
ускорить темпы рас-

селения из аварийного жилья в 
регионе, создавать условия для 
врачей и улучшать экологию. 
Такие задачи президент поста-
вил в ходе встречи в четверг с 
тульским губернатором Алексе-
ем Дюминым.

«В Тульской области многое 
сделано в последнее время, и это 
заметно», — оценил Владимир 
Путин. Но некоторые вещи тре-
буют особого внимания всей ре-
гиональной команды. «Речь идет 
о заметном сокращении числен-
ности постоянного населения», 
— сказал он. По этой позиции у 
области — одно из первых мест.

«Связано это со многими 
причинами», — продолжил пре-
зидент. Это и возрастная струк-
тура населения, и еще два об-
стоятельства. Первое — эколо-
гия. «Большое сосредоточение 

на достаточно компактной тер-
ритории промышленного про-
изводства, причем самого раз-
ного направления: химия, энер-
гетика, металлургическая про-
мышленность», — перечислил 
Путин. Нужно обращать внима-
ние на то, чтобы безусловно вы-
полнялись требования закона, 
которые предъявляются к дея-
тельности промышленных 
предприятий, указал он, и сле-
дить за соблюдением норм в 
сфере промпроизводства — речь 
идет о выбросах. 

Второе обстоятельство — это 
обеспеченность врачами на 10 
тысяч человек населения: в Рос-
сии — 48,7, а в Тульской области 
— 38,4. Перекос можно испра-
вить достаточно быстро, счита-
ет Путин. «Но для этого, разуме-

ется, нужно создавать условия 
для врачей», — сказал он.

«Вы этим занимаетесь уже 
не первый год, я знаю, мы встре-
чаемся, и вы мне докладываете 
и лично о том, что происходит, 
вы в курсе этих проблем», — 
продолжил президент. Он по-
просил уделить первостепенное 
внимание и другой проблеме — 
сокращению доли аварийного 
жилья. По этому показателю об-
ласть до сих пор занимает одно 
из первых мест. Хотелось бы, 
чтобы обновление шло более 
быстрыми темпами, пояснил 
он. «По вводу жилья Тульская 
область тоже могла бы проде-
монстрировать лучшие резуль-
таты», — заявил Путин и попро-
сил к следующей встрече подго-
товить предложения.

В целом тенденции очень хо-
рошие, позитивные, оценил 
президент и пожелал Дюмину 
успехов. В частности, отметил 
рост промышленности и сель-
ского хозяйства, заметное уве-
личение инвестиций в основной 
капитал и низкий по сравнению 
со многими другими регионами 
уровень безработицы.

Дюмин начал доклад с ситуа-
ции с коронавирусом. Охват те-
стированием превышает нор-
матив, есть резервы коек. Наря-
ду с федеральными реализуют-
ся региональные инструменты 
поддержки граждан и бизнеса. 
«По количеству мер и принятых 
механизмов поддержки на се-
годняшний день мы вторые по-
сле Москвы», — заявил он. 

Даже создан виртуальный 
госпиталь. «За счет телемедици-
ны и других каналов связи, ког-
да возникают спорные вопросы, 
собирается в кратчайшее время 
консилиум, принимается реше-
ние, и если с пациентом ситуа-
ция ухудшается, то он в крат-
чайшие сроки переводится в об-
ластную клиническую больни-
цу», — рассказал губернатор. Ра-
боту координируют министер-
ство здравоохранения региона 

и главный врач областной боль-
ницы.

Промышленность растет 
темпами выше среднероссий-
ских, собран рекордный уро-
жай с 1987 года, намолотили 
2,5 млн тонн зерновых. Про-
должается реализация почти 
всех инвестпроектов. «Строй-
ку мы не останавливали», — от-
метил губернатор. «Когда вы 
меня назначали, вы сказали, 
что одна из самых главных за-
дач — это ветхое и аварийное 
жилье. Мы на 1 октября ввели 
более 400 тысяч кв. метров жи-
лья. Это прирост почти на 12 
процентов к прошлому году», — 
сообщил он. 

В приоритете — реализация 
нацпроектов. Запланированное 
на этот год реализуется в срок. В 
соответствии с указами прези-
дента и национальными целями 
скорректированы региональ-
ные программы развития. 
«Цели амбициозные, но глаза 
боятся, а руки делают. Поэтому 
мы будем делать все в полном 
объеме, вас не подведем», — за-
верил Дюмин.  

Владимир Путин поручил Алексею 
Дюмину ускорить решение пробле-
мы аварийного жилья в регионе.

Сергей Шойгу создал и сделал эффективным МЧС России. Затем его умения понадобились уже армии и флоту.

А К Ц Е Н Т

На базе областной больницы
создан виртуальный госпиталь,
врачи онлайн курируют пациентов
с COVID-19 по всему региону

А К Ц Е Н Т

За время, что Вооруженными силами 
руководит Сергей Шойгу, отмечают воен-
ные эксперты, удалось наконец решить 
злободневный квартирный вопрос

Для сохранения 
стабильности 
в обществе 
это очень важный 
законопроект

Государство 
не вмешается

КС с позицией заявителя согласился. Решение 
основано на ранее обнародованных позициях 
суда,а потому вынесено без проведения пу-

бличных слушаний.
Прежде всего судьи напомнили, что «законодатель 

при осуществлении правового регулирования отноше-
ний, связанных с реализацией гражданами конститу-
ционного права на объединение в профессиональные 
союзы, не вправе допускать искажений самого сущест-
ва права на объединение». Поэтому установление за-
конодательных предписаний не должно затрагивать 
принципов профсоюзной автономии. Установить не-
обходимость соответствия устава профсоюзной орга-
низации уставу общероссийского объединения про-
фсоюзов они могут самостоятельно, прописав его в ус-
таве общероссийской ассоциации. 

Учитывая свободное и добровольное членство в 
объединении профсоюзов, такое требование не может 
рассматриваться как ограничение права региональ-
ной организации разрабатывать и утверждать свой 
устав. В то же время подобное требование, императив-
но закрепленное в законе, «означает необоснованное 
вмешательство государства в деятельность профсою-
зов и их объединений (ассоциаций), нарушает прин-
цип независимости профсоюзов и подрывает демокра-
тическую основу их деятельности, поскольку не выра-
батывается в рамках процедуры, обеспечивающей 
свободное принятие решения и тем самым приводит к 
ограничению права на объединение и свободы дея-
тельности», указал КС.

— Норма, признанная не соответствующей Консти-
туции РФ, содержалась только в Законе о профсоюзах. 
Деятельность иных некоммерческих организаций 
(включая, например, объединения работодателей) за-
конодатель таким же образом не регламентировал, — 
отметил заместитель председателя КС РФ Сергей Мав-
рин. — Данный подход, безусловно, не может быть 
оправдан исключительно спецификой профсоюзов. По 
природе своей им не присущи ни внутренняя иерар-
хичность, ни субординация.  

Дело Новосибирской федерации профсоюзов под-
лежит пересмотру.  

1

Оба нарушения, 
ставшие основа-
нием для решения 
суда в деле 
о выборах, тако-
выми не являются

Виктория Валериевна 
Абрамченко
Заместитель председателя 

правительства Российской Федерации
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ЕСЛИ

МЕДИЦИНА Минздрав порекомендовал делать тесты на COVID-19 
и компьютерную томографию только по рекомендации врача

Неподъемные легкие
Елена Манукиян

В 
минздраве рекомендуют 
сдавать тесты на корона-
в и р у с  и  п р о х о д и т ь 

компьютерную томографию 
только по рекомендации врача. 
Необоснованные обращения 
граждан в лабораторные служ-
бы увеличивают и без того боль-
шую нагрузку на медицинскую 
систему, отмечают в ведомстве. 
Так, по словам главного инфек-
циониста России Владимира 
Чуланова, при появлении при-
знаков заболевания необходи-
мо оставаться в самоизоляции, 
чтобы не заражать других, уве-
домить врача в поликлинике, 
который назначит дополни-
тельные исследования в случае 
необходимости. Он пояснил, 
что анализ методом ПЦР при 
подозрении на коронавирус мо-
гут провести на дому. А компью-
терная томография легких по-
требуется только тем, у кого за-
болевание протекает в тяжелой 
форме, чтобы скорректировать 
таким пациентам правильное 
лечение. 

Главный пульмонолог Рос-
сии Сергей Авдеев напомнил, 
ч т о  п е р в ы е  с и м п т о м ы 
COVID-19 похожи на ОРВИ.  
Так, по его словам, повышение 
температуры выше 37,5 градуса 
отмечается в 90% случаев, сла-
бость и утомляемость  чувству-
ют 40% заболевших, еще столь-
ко же жалуются на сухой ка-
шель, 30% — на одышку, 20% — 
на головную боль и 10% — на 
боли в горле. У 10% коронави-

рус может вызывать диарею, а 
больше половины пациентов те-
ряют вкус и обоняние. При этом 
восприимчивость населения к 
вирусу очень высокая, а чело-
век, перенесший коронавирус, 
может заражать других в тече-
ние 10, а в отдельных случаях — 
20 дней после появления пер-
вых симптомов заболевания. 
Длительность выделения виру-
са зависит от тяжести состоя-
ния больного. А вот инкубаци-
онный период, то есть  время, 
когда могут проявиться первые 
симптомы, может продолжать-
ся от 2 до 12 дней. Однако 95% 
граждан заболевают в период от 
2 до 6 дней после контакта с но-
сителем вируса. 

Альтернативой самоизоля-
ции в период пандемии может 
стать только прививка, считают 
эксперты. Иммунизация от-
дельных групп населения уже 
началась. По словам главного 
терапевта России Оксаны Драп-
киной, чаще всего людей инте-
ресует вопрос, может ли про-
вакцинированный человек за-
разить коронавирусом других. 
«Ответ сразу — нет! Для окружа-
ющих человек, который провак-
цинировался, заразным не бу-
дет, этого можно не опасаться», 
— сказала она. Драпкина также 

напомнила, что в России разра-
ботано несколько вакцин от ко-
ронавируса, но прививают пока 
только вакциной «Спутник V», 
которая запущена в массовое 
производство. По ее словам, 
препарат полностью безопасен 

и получен биотехнологическим 
путем: это значит, что для его 
создания не использовался па-
тогенный организм, то есть са-
мого вируса в вакцине нет. Она 
основана на рекомбинантных 
векторах, которые доставляют 
вещество в клетки. При введе-
нии вакцины организм синтези-
рует S-белок, которой есть в со-
ставе вируса, и начинается вы-
работка иммунитета к нему.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин расставил 
акценты на социально значимых задачах

Точно 
по расписанию 
Владимир Кузьмин

П
одготовленные по-
правки в проект фе-
дерального бюдже-
та на 2021—2023 
годы будут способ-
ствовать более эф-
фективному и рав-
номерному расхо-
дованию средств, 

заявил премьер-министр Миха-
ил Мишустин. Перераспределе-
ние оценивается в 3,5 триллио-
на рублей, но общий объем до-
ходов и расходов останется 
прежним.

Главный финансовый доку-
мент на следующую трехлетку 
уже прошел первое чтение в Гос-
думе и сейчас готовится ко вто-
рому. Пакет изменений точнее 
настроит бюджет на решение 
текущих и перспективных за-
дач, подчеркнул Мишустин вче-
ра на заседании кабмина. Он 
учитывает замечания, прозву-
чавшие в рамках нулевого чте-
ния и рассмотрения в Думе, рас-
пределяет часть ресурсов, кото-
рые удалось сконцентрировать, 
расставляет акценты на соци-
ально значимых задачах. «Сре-
ди них финансирование кредит-
ной программы по поддержке 
занятости, снижение средней 
ставки по ипотеке, — перечислил 
премьер. — Ряд изменений каса-
ется сферы здравоохранения: 
будут выделены средства на 
обеспечение доступности ле-
карств и вакцинации, создание 
системы ускоренного доступа 
на рынок медицинских изделий 
и развитие эпидемиологическо-
го мониторинга». Несколько ре-
шений направлено на поддер-
жку отраслей экономики, в том 
числе внутреннего и въездного 
туризма.

Уточняется проект в части 
межбюджетных трансфертов, 
что позволит регионам опера-
тивно сверстать свои бюджеты, 
точно зная, на какие суммы под-
держки из федеральной казны 
они смогут рассчитывать. «Это 
средства на модернизацию пер-
вичного звена здравоохране-
ния, организацию горячего пи-
тания в школах, оплату клас-
сного руководства и ежемесяч-
ные выплаты на детей возрасте 
от трех до семи лет», — подчер-
кнул глава правительства. 

«Все предлагаемые измене-
ния будут способствовать более 
эффективному и равномерному 
расходованию средств феде-
рального бюджета в соответст-
вии с поставленными целями, 
позволят обеспечить поддер-
жку людей и экономики, — зая-
вил Михаил Мишустин. — Полу-
чатели средств смогут сразу 
ориентироваться на конкрет-
ные цифры и начать готовиться 

к запуску проектов, не дожида-
ясь дополнительных решений».

Всего министерством финан-
сов было представлено 639 по-
правок: в 2021 году — на 1,5 
триллиона рублей, в 2022 году — 
на 929 миллиардов и в 2023 году 
— на 1,05 триллиона. Общий 
объем расходов и доходов бюд-
жета, которые уже утверждены 

в первом чтении, останется при 
этом неизменным.

Поправки разделены струк-
турно на четыре группы. Два ос-
новных блока касаются нацио-
нальных проектов и Комплек-
сного плана модернизации и 
расширения магистральной ин-
фраструктуры, а также Обще-
национального плана восста-
новления экономики. Здесь пе-
рераспределение, пояснили в 
минфине, вызвано решениями 
на уровне президента, прави-
тельства и органов управления 
проектной деятельностью.

Третья группа связана с рас-
пределением средств, которые 
были зарезервированы до при-
нятия соответствующих реше-
ний, и выходом нормативно-
правового акта. Так, для оказа-
ния помощи региональным 
бюджетам в следующем году до-
полнительно выделяют 100 

миллиардов рублей. Или, на-
пример, на модернизацию пер-
вичного звена здравоохранения 
было зарезервировано по 90 
миллиардов рублей ежегодно, и 
поправками ко второму чтению 
эти бюджетные ассигнования 
передаются минздраву и Феде-
ральному медико-биологиче-
скому агентству.

Наконец, к четвертой группе 
относятся предложения мини-
стерств и ведомств по перера-
спределению финансирования 
внутри государственных про-
грамм и непрограммных на-
правлений деятельности.

Не менее масштабная работа 
продолжается в рамках рефор-
мы контрольно-надзорной дея-
тельности. К заседанию подго-
товили поправки сразу более 
чем в сто федеральных законов 
в отношении видов контроля 
федерального, регионального и 
муниципального уровней. 
«Исключается дублирование 
полномочий надзорных орга-
нов. В основу отраслевого регу-
лирования закладываются но-
вые принципы организации 
контрольной деятельности, в 
том числе при применении 
риск-ориентированного подхо-
да, основанного на профилакти-

ке возможных нарушений, а 
также переход к дистанцион-
ным формам контроля там, где 
они удобнее и эффективнее», — 
пояснил Мишустин. В обнов-
ленных видах контроля во всех 
сферах деятельности будет 
обеспечено соблюдение обяза-
тельных требований, актуали-
зированных в ходе «регулятор-
ной гильотины». Новое регули-
рование позволит снизить ад-
министративную нагрузку на 
бизнес.

На утверждение кабмину  
были представлены и измене-
ния в закон об индивидуальном 
учете в системе обязательного 
пенсионного страхования, ко-
торые расширяют возможности 
использования цифровых тех-
нологий в сфере трудовых отно-
шений. «Со следующего года ра-
ботники смогут включить в 
электронную книжку записи о 
своем стаже за все предыдущие 
периоды, а не только с 1 января 
2020 года», — заявил премьер. 
Для этого необходимо будет на-
править заявление в Пенсион-
ный фонд. В дальнейшем полу-
чить сведения о своем трудовом 
стаже можно будет также через 
Единый портал госуслуг.

Еще одним законопроектом 
кабмин предлагает расширить 
перечень военнослужащих, 
имеющих право на получение 
жилья вне очереди. «В их число 
будут включены Герои России, а 
также те, кто отслужил по кон-
тракту десять лет и более и уво-
лен по состоянию здоровья», — 
сказал Мишустин.  

Михаил Мишустин: Все предлагае-
мые в бюджет изменения позволят 
обеспечить поддержку людей и эко-
номики. 

А К Ц Е Н Т

Поправками в проект бюджета кабмин 
предлагает выделить дополнительные 
средства на обеспечение доступности 
лекарств и вакцинацию 

И СНОВА ЭКОНОМИТЬ 
Россияне снова стали экономить. Потребительские 
расходы снижаются: в период с 12 по 18 октября они 
оказались на 2,8 процента ниже, чем за тот же период 
2019 года, и вернулись к уровню первой волны панде-
мии.  Индекс потребительской активности SberIndex.
ru за неделю опустился с 73,9 до 72,8 пункта, что тоже 
указывает на постепенное возвращение потребите-
лей к режиму экономии. Но в отличие от периода пер-
вой волны уменьшился спрос не на продовольствие, а 
на услуги. Падение в этом секторе составило 20 про-
центов в годовом выражении. Так, авиабилеты упали 
в спросе на 54,1 процента, отели — на 66,4, кафе и ре-
стораны — на 27, салоны красоты — на 26,6.  «С введе-
нием удаленного режима работы и ростом числа за-
болевших количество посетителей кафе и ресторанов 
заметно снизилось как в России в целом, так и в Мо-
скве в частности, — говорят аналитики «Сбериндек-
са». — Оборот в 
кафе и ресторанах 
Москвы упал почти 
на четверть по 
сравнению с по-
следней неделей 
сентября. При этом 
уже третью неделю 
подряд он остается 
высоким на лекар-
ства и медицинские 
товары».  Какое-то 
время, по мнению 
аналитиков, на-
блюдался эффект 
отложенного спроса: после самоизоляции россияне 
возвращались в магазины. Но теперь отложенный 
спрос удовлетворен.

Эксперты сравнивают нынешнее снижение потре-
бительской активности с летним периодом. По их 
оценкам, расходы россиян с 3 по 9 августа упали на 2,6 
процента по сравнению с аналогичным периодом 2019  
года. Но август-сентябрь, когда граждане стали тра-
тить на отпуск и подготовку к новому учебному году, 
дали некоторый подъем.  Не все потеряно и сейчас, 
считает заместитель директора института «Центр раз-
вития» НИУ ВШЭ Валерий Миронов: «Несмотря на 
кризисы, мы видим, что продолжается рост номиналь-
ных заработных плат у работающего населения. Они 
растут достаточно равномерно по федеральным окру-
гам. Даже если учитывать инфляцию, то прирост ре-
альной зарплаты в регионах составит от 3,5 до 5 про-
центов.  Конечно, это создает некоторые убытки для 
компаний, потому что зачастую они выручку не полу-
чают, но зарплаты вынуждены выплачивать, чтобы по-
лучать антикризисную поддержку. Но это и поддержа-
ло отложенный спрос». Следующий рост покупок мо-
жет произойти перед Новым годом, если ситуация бу-
дет нормально развиваться, полагает Миронов, одна-
ко, по его мнению,  остается угроза финансового кри-
зиса. «В настоящее время, — говорит он, —  мы наблюда-
ем пятую глобальную рецессию в реальном секторе на-
чиная с 70-х годов. Но все предыдущие четыре рецес-
сии сопровождались второй волной, связанной с фи-
нансовым кризисом. Если это произойдет, то будет но-
вое падение цен на нефть и прочие проблемы для рос-
сийской экономики. Вряд ли люди это понимают, но 
все равно чувствуют ситуацию неопределенности. И 
опросы это показывают».

Экономический кризис, вызванный пандемией,  
заставил граждан не только меньше тратить на одеж-
ду, путешествия и развлечения, но и экономнее пи-
таться. Многие переходят на более дешевую еду, не об-
ращая внимания на ее качество. В рационе питания 
среднего потребителя теперь доминируют хлеб, кар-
тофель и молочные товары, вытеснив овощи, рыбу, 
морепродукты и качественный алкоголь. Эксперты 
прогнозируют дальнейший сдвиг потребительских 
предпочтений в сторону круп, муки, масла, сезонных 
овощей и сахара. То же касается непродовольствен-
ных товаров и вообще бытового комфорта: потребле-
ние снижается, дорогое вытесняется дешевым. По дан-
ным глобальной компании Nielsen, отслеживающей 
потребление товаров повседневного спроса, доля низ-
кого ценового сег-
мента в продуктах 
питания и товарах 
сейчас составляет 
17,7 процента — на 
0,8 процента выше 
среднегодового. А 
доля товаров пре-
миального ценово-
го сегмента, наобо-
рот,  сократилась с 
35,8 процента до 
34,4. Заметнее все-
го это коснулось 
мяса, фруктовых 
соков, воды, чая, 
макаронных изде-
лий. Если раньше в низком ценовом сегменте доля ма-
каронных изделий составляла 18,7 процента, то те-
перь она выросла до  22,8, в продаже шоколадных кон-
фет на развес — с 14 процентов  до 15,7, в продаже май-
онеза — с 7,3 до 9,5. Директор по работе с ретейлерами 
«Nielsen Россия» Константин Локтев сказал, что по-
чти четверть респондентов отмечают влияние панде-
мии и мер, которые были приняты для борьбы с ней, 
на доходы населения. Он также сообщил, что 66 про-
центов потребителей заметили повышение цен, а 30 
процентов опрошенных стали чаще искать товары со 
скидкой. Эксперты прогнозируют развитие собствен-
ных торговых марок (СТМ): потребители будут отда-
вать предпочтение дешевым товарам и меньше обра-
щать внимание на бренд.

По данным другого исследования (его провели «Ра-
бота.ру» и сервис доставки продуктов «Самокат), из  
тех респондентов, кто экономит на питании, 42 про-
цента сократили свои расходы более чем на половину, 
27 процентов — на четверть, и всего 8 процентов отме-
тили незначительную разницу. Большинство опрошен-
ных (72 процента) сообщили, что стали чаще готовить 
еду дома, а 64 процента граждан планируют брать еду 
из дома с собой на работу после окончания пандемии. 
Активней всех сокращают расходы пожилые люди и 
граждане с низкими доходами. Более половины росси-
ян сообщили, что выросли их расходы. Среди причин 
33 процента опрошенных назвали рост цен. Выросла 
также с 28 процентов до 44 доля тех, кто пытается со-
кратить расходы, снизив потребление привычных то-
варов и услуг. 

По прогнозам  экспертов, до уровней 2019 года  по-
требительский спрос будет восстанавливаться еще 
очень долго и восстановится не раньше 2022-го.  

Как бы то ни было, декабрь станет месяцем актив-
ного потребления. А после новогодних праздников по-
издержавшиеся  граждане снова начнут экономить.  

Потребительские 
расходы россиян 
стали снижаться и 
вернулись к уров-
ню первой волны 
пандемии

Декабрь станет 
месяцем активно-
го потребления. 
А после новогод-
них праздников  
граждане снова 
начнут экономить

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

А К Ц Е Н Т

Компьютерная томография легких 
 требуется только тяжелым больным

Кстати

В ближайшее время в дополнение к трем разработанным в России вак-

цинам против COVID-19 (это «Спутник V» от НИЦ имени Гамалеи, «Эпи-

ВакКорона» от ГНЦ «Вектор», а также вакцина Центра Чумакова РАН) 

на рынке может появиться еще один препарат — на этот раз разрабо-

танный в Китае. Заявку на регистрацию вакцины под названием «Конви-

деция» подала фармкомпания «Петровакс Фарм», специализирующая-

ся на производстве вакцин против гриппа, а также ряда других биопре-

паратов. Российская компания заключила соглашение с одним из раз-

работчиков вакцины — китайским фармгигантом CanSino Biologics Inc. 

Российский партнер получил разрешение Минздрава России на прове-

дение тестирования китайской вакцины в наших клиниках, клинические 

исследования с участием 750 добровольцев стартовали в конце сентя-

бря. Промежуточные результаты, как сообщали ранее в компании, 

были положительные. В настоящее время подана заявка на регистра-

цию вакцины — это отражено в государственном реестре лекарствен-

ных средств. После выполнения всех регистрационных формальностей 

предполагается начать промышленное производство вакцины на пло-

щадке «Петровакса» в Подольске с перспективой поставок как на рос-

сийский рынок, так и в страны СНГ.

Подготовила Ирина Невинная

Валерий Вечорко

Перехожу на прием

«Российской газете» — 
30 лет. Смотрите 
и читайте на 
11 ноября интервью 
с главным врачом 
 городской клинической 
больницы № 15 
имени О. М. Филатова
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— Что известно о российских вакцинах от COVID-19 — видео на сайте 
rg.ru/video/7006

ПРАВО Судебная система 
России признана наиболее 
эффективной в Европе

Судим правильно

Владислав Куликов

Европейская комиссия по эф-
фективности правосудия Совета 
Европы признала российскую 
судебную систему наиболее тех-
нологически развитой и наиме-
нее финансово затратной в срав-
нении с судами 47 западных го-
сударств. 

Такие выводы сделаны на ос-
нове масштабного исследова-
ния, проведенного комиссией. 
Как поясняют эксперты, подоб-
ный анализ проводится в Европе 
раз в два года.

Например, наши суды рабо-
тают достаточно быстро. Людям 
не приходится долго ждать ре-
шения. Средний срок рассмо-
трения гражданских дел и эко-
номических споров в России со-
ставляет 50 дней. Между тем  в 
Европе на подобное разбира-
тельство в среднем уходит  233 
дня. Для справки: в Германии 

этот срок составляет 220 дней, 
во Франции — 420 дней, в Италии 
— 527 дней.  Эксперты подчерки-
вают: названные страны, вклю-
чая Россию, являются предста-
вителями одной правовой моде-
ли — романо-германской семьи.  

То есть различие в сроках су-
допроизводства нельзя списать 
на какие-то особенности мест-
ных правил. Нет: у нас действи-
тельно лучше налажена работа.

Как подчеркивается в иссле-
довании, Россия занимает пер-
вое место в Совете Европы по 
интенсивности поступления в 
суды административных дел: на 
100 человек населения в Россий-
ской Федерации приходятся 5,3 
административных дела. В то же 
время среднеевропейский пока-
затель составляет всего 0,5 ад-
министративных дела на одного 
человека. В ФРГ этот показатель 
составляет 0,9 дела, во Фран-
ции — 0,3 дела.  

— Последние новости о COVID-19 
rg.ru/sujet/covid-19

КАДРЫ Столичным судьям 
представили нового 
председателя Мосгорсуда 

Пост принял 

Иван Егоров

Председатель Верховного суда 
РФ Вячеслав Лебедев предста-
вил коллективу Мосгорсуда но-
вого руководителя — Михаила 
Птицына.

Птицын был назначен ука-
зом президента на должность 
председателя Московского го-
родского суда на шестилетний 
срок. Представляя нового главу 
столичного судейского корпу-
са, Вячеслав Лебедев напомнил, 
что суды Москвы осуществляют 
правосудие с высокой нагруз-
кой, и при этом рассматривае-
мые дела вызывают повышен-
ный интерес в обществе. 

«Убежден в том, что систем-
ная и последовательная работа 
судей и работников аппаратов 

судов Москвы, направленная на 
повышение эффективности 
правосудия, позволит обеспе-
чить судебную защиту прав гра-
ждан и бизнеса», — подчеркнул 
председатель ВС РФ. 

В свою очередь мэр столицы 
Сергей Собянин заметил, что 
от того, как городской суд рабо-
тает, во многом зависит спо-
койствие и уверенность горо-
жан в завтрашнем дне, функци-
онирование всех государствен-
ных институтов, развитие, ста-
бильность, уверенность в буду-
щем. 

Михаил Птицын заявил, что 
для него большая честь рабо-
тать в коллективе самого боль-
шого суда в России, суда со сво-
ей богатой историей, традиция-
ми, с высокопрофессиональ-
ным судейским корпусом, с но-
выми информационными тех-
нологиями. В то же время он 
признался, что любой процесс 
смены руководителя — это вол-
нительный процесс как для кол-
лектива, так и для него самого 
тоже. 

«Давайте будем работать 
спокойно, качественно, выпол-
няя те задачи, которые возложе-
ны на судебную систему стра-
ны, и сохраняя, приумножая те 
традиции, которые были зало-
жены предыдущими поколени-
ями», — подытожил новый пред-
седатель Мосгорсуда.

Михаил Птицын сменил на 
посту председателя столичного 
суда Ольгу Егорову, которая 
возглавляла Мосгорсуд на про-
тяжении без малого 20 лет.  

Михаил Птицын до назначения в 
Мосгорсуд был председателем 
Южного окружного военного суда.
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Доллар 
и его слабости

Баланс в Конгрессе не позволит демократам 
поднять налоги или ужесточить регулирова-
ние технологических компаний, чего так опа-

сались рынки.
В-третьих, необходимость преодоления последст-

вий коронавируса позволяет рассчитывать на быстрое 
принятие нового пакета мер бюджетной поддержки 
экономики США, что также позитивно для рынков, го-
ворит Васильев. В этом случае ФРС США, как ожидает-
ся, нарастит покупки гособлигаций для финансирова-
ния госрасходов, что негативно для доллара. Резкое 
ослабление доллара, которое сейчас и наблюдается, 
также позитивно для всех рисковых активов, включая 
рубль. Также повышенному спросу на рисковые акти-
вы способствует новая волна монетарных стимулов со 
стороны крупных центробанков, подчеркивает эк-
сперт по фондовому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрий Бабин. В частности, Банк Японии расширяет 
программу количественного смягчения, его примеру 
планируют последовать ЦБ Англии и Австралии.

Сценарий разделенного Конгресса США может оз-
начать меньшее санкционное давление на Россию, чем 
при полном контроле демократов, полагает Васильев. 
По его мнению, в первые месяцы администрация ново-
го президента будет занята преодолением последствий 
коронавируса и разработкой нового пакета фискаль-
ных стимулов, а тема России отойдет на второй план.

Дополнительную поддержку рублю и российским 
активам оказывает существенный рост цен на нефть — 
котировки Brent прибавили за эту неделю 10% и под-
нялись выше 41 доллара за баррель. Позитивом для 
рынка стала информация о том, что страны ОПЕК+ мо-
гут несколько месяцев отложить намеченное на 1 ян-
варя повышение добычи нефти на 1,9 млн баррелей в 
сутки. Кроме этого, страны ОПЕК+ могут нарастить 
сокращения добычи при необходимости.

По прогнозу Васильева, рубль в IV квартале останет-
ся в диапазоне 76—81 к доллару и 90—94 к евро. Сдержи-
вающим фактором для рубля останется вторая волна 
COVID-19, слабость мировой экономики и частичное 
закрытие европейских экономик — основных потреби-
телей российской нефти и газа, полагает аналитик.

В I—II квартале 2021 года, по мнению Васильева, 
можно ожидать укрепления курса рубля до 73—76 к 
доллару и 86—89 к евро. Это может произойти благода-
ря уходу геополитической премии из цен российских 
активов, сезонно крепкому текущему счету, ослабле-
нию условий сделки ОПЕК+, вероятному появлению 
эффективной массовой вакцины от COVID-19 в мире, 
наращиванию монетарных и фискальных стимулов со 
стороны США и Европы, а также улучшению отноше-
ния инвесторов к активам развивающихся рынков по 
мере восстановления мировой экономики.  

РЕСУРСЫ Придется ли ОПЕК+ еще больше сокращать добычу нефти 

К баррелю! 
Сергей Тихонов

В
ведение повторных каран-
тинов разной степени 
строгости во многих стра-

нах мира все сильнее подтачи-
вает надежды на восстановле-
ние, пусть даже медленное, 
спроса на нефть и нефтепродук-
ты в ближайшей перспективе. 
Сомнения стали вызывать не 
только сроки возвращения их 
потребления на докризисный 
уровень, но и достаточность 
уже запланированных усилий 
ОПЕК+ для удержания стабиль-
ности на рынке в период второй 
волны пандемии. 

О возможности усиления со-
кращения добычи нефти из-за 
низкого спроса первой сообщи-
ла со ссылкой на источники в 
ОПЕК газета The Wall Street 
Journal. В Минэнерго России 
тему пока комментировать не 
готовы, но ранее глава ведомст-
ва Александр Новак говорил, 
что для принятия окончатель-
ного решения нужно будет по-
смотреть, как будет развивать-
ся ситуация на нефтяном рынке 
в течение ноября.

Сдержанность участников 
ОПЕК+ объяснить просто — 
скачки котировок барреля мож-
но было бы сгладить ранними 

заявлениями, например, о про-
длении действующих условий 
сокращения в 7,7 млн баррелей 
в сутки на три месяца 2021 года, 
но помимо пандемии рынок де-
стабилизирован неопределен-
ностью с выборами в США, ко-
торая к концу ноября будет сня-
та. К этому сроку также будет 
лучше видно, до каких объемов 
дорастет добыча в Ливии, со-
ставляющая уже 800 тысяч бар-
релей в сутки. Фактически к де-
кабрю непредсказуемым для 
нефтяного рынка останется 
только коронавирус — враг уже 
старый, хотя от этого и не менее 
опасный. Вот тогда и можно бу-

дет разыгрывать козырные кар-
ты.

«В настоящий момент одноз-
начно прогнозировать масшта-
бы и продолжительность вто-
рой волны затруднительно, од-
нако предпринимаемые уже 
сейчас карантинные меры в 
ряде крупнейших экономик 
мира позволяют сделать вывод 
об ожидаемом замедлении эко-
номической активности и, как 
следствие, возможном сокра-
щении спроса на нефть и нефте-
продукты», — говорит директор 
департамента консалтинга «Де-
лойт», СНГ Павел Евтеев.  В от-
вет на это участники сделки 

ОПЕК+ будут вынуждены ис-
кать механизмы достижения 
оптимального баланса спроса и 
предложения — как минимум со-
храняя квоты на текущем уров-
не,  не исключаю, что существу-
ющий план будет пересмотрен, 
и квота сокращения с 1 января 
2021 года может быть увеличе-
на, считает он. 

Самое простое решение не 
снижать объем сокращения до-
бычи с января 2021 года. Но 
если спрос на нефть начнет па-
дать с сегодняшних значений, 
то возможно и возвращение к 
максимальному уровню сокра-
щения в 9,7 млн баррелей.  

Скидка — 
дело техники

Пользоваться ЦКАД-3  
в о д и тел и  буд у т  н а 
платной основе. Но на 

трассе не будет уже привычных 
рамок со шлагбаумами. Здесь 
установили первую в России 
безбарьерную систему взима-
ния платы «Свободный поток».

Водителям не придется оста-
навливаться, чтобы внести пла-
ту. Удастся сэкономить время в 
пути, сократить расход горюче-
го, будет меньше выхлопных га-
зов, отметил заместитель пред-
седателя правления по интел-
лектуальным транспортным си-
стемам и цифровизации го-
скомпании «Автодор» Игорь 
Козубенко. К тому же установка 
рамок без шлагбаумов обходит-
ся в половину дешевле пунктов 
взимания платы со шлагбаума-
ми.

Система «Свободный поток» 
сама будет считывать госноме-
ра автомобилей, их габариты и 
начислять плату.

Например, за проезд от трас-
сы М-11 до М-8 «Холмогоры» на 
легковом автомобиле владель-
цы T-pass заплатят 182 рубля, а 
на грузовике —  595 рублей. 
Скидка составит 30% от базово-
го тарифа. За более короткий 
маршрут, протяженностью 15 
километров, например, от М-11 
до съезда на региональную до-
рогу Никольское — Горки, владе-
лец транспондера T-pass полу-
чит скидку в 15%. То есть води-
тель легковой машины заплатит 
55,25 рубля, а грузовика — 178,5 
рубля.

Если у автомобилиста нет 
транспондера, то он может за-
ранее купить билет на проезд 
или оплатить после проезда. 

Сделать это можно на сайте го-
скомпании, в мобильном при-
ложении «Автодор», в центрах 
обслуживания и поддержки или 
в терминалах «Элекснет». При 
покупке билета потребуется 
указать маршрут поездки, дату 
и время поездки,  госномер и ка-
тегорию автомобиля. Такой би-
лет будет действовать в течение 
дня, а если поездка не состоит-
ся, можно будет вернуть деньги, 
отметил Козубенко. Оплату по-
сле проезда нужно внести в те-
чение пяти дней после проезда. 
Если плата не будет внесена, на-
числят штраф. Далее на оплату 
проезда пользователю будет 
дано 60 дней. Если пользователь 
внесет оплату в этот срок, 
штраф аннулируют, пояснил 
представитель госкомпании.

Начислить штраф могут и 

владельцу транспондера, на-
пример, если на счете не ока-
жется необходимой суммы и 
счет не будет пополнен в тече-
ние пяти дней после проезда по 
ЦКАД-3. В этом случае поездка 
по транспондеру не будет за-
считана и оплатить проезд при-
дется по базовому тарифу.

Пока в соответствии с изме-
нениями в КоАП, которые 
прошли первое чтение в Госду-
ме, для легкового транспорта 
штраф за проезд без оплаты 
установлен в 2,5 тысячи рублей, 
для грузового — пять тысяч ру-
блей.  

Проверить задолженность 
можно на сайте госкомпании.  

Для оплаты проезда по ЦКАД-3 останавливаться не потребуется, водители 
сэкономят время в пути и бензин.
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Синоптики 
пообещали 
россиянам 
холодную зиму 

ЛЕДОВЫЕ 
ТВОРЦЫ
Ольга Игнатова

Приближающаяся зима обеща-
ет быть в целом по России еще 
холоднее, чем предыдущая. Об 
этом рассказал на пресс-конфе-
ренции научный руководитель 
Гидрометцентра Роман Виль-
фанд. 

 При этом он отметил, что 
по отношению к норме она бу-
дет теплее. В отдельных регио-
нах зимние температуры будут 
соответствовать многолетним 
средним климатическим зна-
чениям. Но таких аномалий, 
как зимой 2019/2020 годов, 
когда в центре европейской 
территории не сформировался 
снежный покров, в Гидромет-
центре не ожидают. Синоптик 
напомнил, что в прошлом году 
аномальное тепло было связа-
но с постоянным поступлени-
ем воздуха с Атлантики. При-
чем теплые воздушные массы 
проникали не только в евро-
пейскую часть страны, но и за 
Урал, и дальше, в азиатскую 
часть.

Но вот будет ли снег и на-
сколько интенсивный, синоп-
тики пока сказать не могут. 
«Это за пределами существую-
щих моделей прогнозов», — по-
ясняет Вильфанд. 

Хотя осень пока на редкость 
теплая и очень напоминает 
осень 2019 года. Так, октябрь 
2020 года, как уточнил Виль-
фанд, стал самым теплым за 
всю историю наблюдений на 
европейской части России. Ок-
тябрь 2019 года лишь немно-
гим не дотянул до первых мест 
по теплу. Пока он на четвертой 
позиции. 

Средняя температура за-
вершившегося октября, по 
данным главной московской 
метеостанции на ВДНХ, соста-
вила 9,2 градуса. В прошлом 
году средняя температура ок-
тября была 8,8 градуса. 

 Ноябрь 2019 года начался с 
довольно прохладной погоды — 
ночью столбики термометров 
опускались до минус 4, днем 
было около нуля градусов. Но к 
4 ноября днем потеплело до 
плюс 8—9 градусов. А 5 ноября 
в Москве было почти плюс 13 
градусов. И такая погода дер-
жалась еще пару дней. Потом 
начались колебания, но в це-
лом до 20-х чисел ноября стоя-
ли аномальные плюсовые тем-
пературы со средним значени-
ем 5—7 градусов в дневные 
часы. После 21 ноября стало 
немного подмораживать, но 
похолодание надолго не задер-
жалось. К концу месяца опять 
было плюс 3—4 градуса днем, 
ночью около нуля. Нынешний 
ноябрь, по прогнозу Гидромет-
центра, тоже в целом ожидает-
ся теплым.

В ближайшие пять дней в 
центральных регионах будет 
не по-ноябрьски тепло. «Вот 
прогноз отклонений, анома-
лий температуры воздуха на 
ближайшие пять дней. На кар-
тах видно, что на европейской 
территории России очень мно-
го не просто красного, а такого 
малинового цвета. Он обозна-
чает высокие отклонения от 
нормы», — пояснил Роман 
Вильфанд. 

Но с 10 ноября очаг ано-
мального тепла переместится 
на территорию Сибири, где 
аномалии будут достигать 12 
градусов. А вот в столичном ре-
гионе и центральных областях 
начнется понижение темпера-
туры. Связано это будет с пере-
стройкой атмосферных про-
цессов. Центр европейской 
территории окажется в холод-
ной части антициклона. Похо-
лодает сразу на 7—8 градусов. В 
понедельник и вторник на сле-
дующей неделе днем уже плюс 
2—7 градусов. А по ночам воз-
можен слабый минус. Но снега 
пока не ожидается.

Как долго продлится такое 
похолодание в Центральном 
округе, синоптики уточнят по-
зже. «До середины следующей 
недели точно. Может быть, это 
похолодание будет и более дли-
тельным», — сообщил Виль-
фанд.  

Будет ли 
в этом году снег 
и насколько 
он окажется 
интенсивным, 
синоптики пока 
спрогнозировать 
не могут 

— Читайте также: Пять главных 
принципов выбора зимних шин
rg.ru/art/1973939
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Указ Президента Российской Федерации
О сокращении выбросов 

парниковых газов
В целях реализации Российской Федерацией Парижского соглаше-

ния от 12 декабря 2015 г. постановляю:
1. Правительству Российской Федерации:
а) обеспечить к 2030 году сокращение выбросов парниковых газов 

до 70 процентов относительно уровня 1990 года с учетом максимально 
возможной поглощающей способности лесов и иных экосистем и при 
условии устойчивого и сбалансированного социально-экономического 
развития Российской Федерации;

б) разработать с учетом особенностей отраслей экономики Страте-
гию социально-экономического развития Российской Федерации с низ-
ким уровнем выбросов парниковых газов до 2050 года и утвердить ее;

в) обеспечить создание условий для реализации мер по сокращению 
и предотвращению выбросов парниковых газов, а также по увеличению 
поглощения таких газов.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2020 года № 666

Андрей Соколов

А
лтай выступает как колы-
бель народов алтайской 
языковой семьи, историче-

ский центр тюрко-монгольского 
мира, прародина тюркских наро-
дов. Тюркские народы как в дале-
кой древности, так и в современ-
ных реалиях создают уникаль-
ный, неповторимый колорит су-
ществующим государствам, ре-
лигиозным отношениям. Регион 
хранит многие, еще не до конца 
исследованные исторические, ар-
хеологические, этнокультурные 
аспекты. Примером тому служит 
«Денисова пещера», фактически 
перевернувшая подходы к исто-
рии человеческой эволюции. 

На основе такого уникального 
месторасположения в АлтГУ 
сформировалась историческая и 
археологическая школа и назре-
ла идея проекта, который объеди-
нил бы научный потенциал тюр-
ко-монгольского мира. В связи с 
чем исторически верным и обо-
снованным является создание на 
базе опорного Алтайского госу-
дарственного университета На-
учного образовательного центра 
алтаистики и тюркологии «Боль-
шой Алтай». Этот проект был реа-
лизован на базе опорного АлтГУ в 
прошлом году. Презентация цен-
тра прошла на международном 
форуме «Алтай-Азия», где веду-
щие ученые-тюркологи России, 
Казахстана, Киргизии и Китая 
поддержали идею создания Цен-
тра на Алтае. Итогом форума ста-
ло подписание соглашения меж-
ду АлтГУ и ГАГУ (республика Ал-
тай) об организации научно-об-
разовательного Центра алтаи-
стики и тюркологии «Большой 
Алтай». Как отметил президент 
АлтГУ Сергей Землюков: «К от-

крытию Научно-образователь-
ного центра алтаистики и тюрко-
логии «Большой Алтай» наш уни-
верситет планомерно шел по-
следние десять лет».

Благодаря поддержке Мини-
стерства науки и образования 
РФ АлтГУ реализует комплекс-
ный научно-исследовательский 
и образовательный проект 
«Тюрко-монгольский мир Боль-
шого Алтая: историко-культур-
ное наследие и современность». 
А НОЦ алтаистики и тюрколо-
гии «Большой Алтай» выступа-
ет в данном случае организаци-
онным звеном в научной дея-
тельности по проекту.

Работа проекта направлена на 
объединение и координацию ве-
дущих ученых–тюркологов, 
представляющих следующие 
вузы, научные и общественные 
организации Российской Феде-
рации, Республики Казахстан, 
Киргизской республики, КНР: 
Институт археологии и этногра-
фии СО РАН (Новосибирск), Том-
ский государственный универси-
тет, Башкирский государствен-
ный университет (Уфа), Евразий-
ский национальный университет 
имени Л.Н. Гумилева (Нур-
Султан, Казахстан), НИЦ «Алтай-
Тану» Восточно-Казахстанский 
университет (Усть-Каменогорск, 
Казахстан). Кыргызский нацио-
нальный университет им Ж. Ба-
ласагына (Бишкек, Киргизская 
республика).

29—30 октября состоялись 
два масштабных мероприятия: 
Международная научная кон-
ференция «Индустриальное 
строительство в Центральной 
Азии: историческое значение 
для региона (к 90-летию со дня 
открытия Туркестано-Сибир-
ской железной дороги)» и I 

Международный научный мо-
лодежный форум «Россия и 
тюркский мир: взгляд молоде-
жи стран Большого Алтая». 

К участию в Международной 
научной конференции «Инду-
стриальное строительство в Цен-
тральной Азии: историческое 
значение для региона (к 90-летию 
со дня открытия Туркестано-Си-
бирской железной дороги)» были 
привлечены ученые-историки, 
обществоведы, экономисты и 
юристы, магистранты и аспиран-
ты. Работа конференции объеди-
нила научные интересы более 80 
специалистов, представляющих 
4 страны: Российская Федерация, 
Республика Казахстан, Кыргыз-
ская Республика, Республика Уз-
бекистан. 

Туркестано-Сибирская же-
лезная дорога стала одним из 
центральных экономических 
проектов Советского Союза 
20-х гг. ХХ в. наряду с Днепро-
строем и Волго-Донским кана-
лом. Экономический эффект вво-
да в эксплуатацию новой желез-
нодорожной линии был суще-
ственным. С ней напрямую свя-

зано развитие хлопководства в 
СССР. 

Цель I Международного науч-
ного молодежного форума за-
ключалась в интеграции моло-
дежного научного сообщества 
России и стран СНГ, чьи исследо-
вания связаны с изучением раз-
личных аспектов развития тюрк-
ской историко-культурной общ-
ности, формирования тюрко-
славянского взаимодействия, по-
ложения народов тюркского 
мира в XXI в. В работе форума 
принял участие Анатолий Дере-
вянко — академик РАН, д-р. ист. 
наук, профессор Алтайского го-
сударственного университета. С 
приветственным словом к участ-
никам форума обратился ректор 
АлтГУ Сергей Бочаров.

Впервые в онлайн-формате 
на площадке НОЦ алтаистики и 
тюркологии «Большой Алтай» 
собрались молодые ученые–
тюркологи России и стран Цен-
тральной Азии. Сервисное об-
служивание мероприятия  

и ИТ-инфраструктура была пре-
доставлена долголетним партне-
ром АлтГУ — компанией «Га-
лэкс», — одним из крупнейших 
системных интеграторов в РФ.

Важной частью работы фору-
ма был образовательный сег-
мент. Ведущие ученые–тюрколо-
ги России, Турции и Казахстана 
прочитали для участников фору-
ма курс лекций по актуальным 
вопросам тюркологии.

Итогами I Международного 
научного молодежного форума 
«Россия и тюркский мир: взгляд 
молодежи стран Большого Ал-
тая» стало принятие Резолюции 
по итогам форума; принятие По-
ложения о Международной шко-
ле молодых ученых-тюркологов, 
алтаистов и монголоведов. 

Принято единогласное реше-
ние определить в качестве базо-
вой постоянно действующей пло-
щадки работы Международной 
школы молодых ученых–тюрко-
логов, алтаистов, монголоведов 
Научно-образовательный центр 
алтаистики и тюркологии «Боль-
шой Алтай».

Прошедшими мероприятия-
ми подтверждено единство тюр-
ко-монгольского мира между РФ 
и странами Центральной Азии на 
основе добрососедства, единой 
историко-культурной памяти и 
единого будущего.

Материалы итоговой резолю-
ции Молодежного форума на-
правлены в Министерство науки 
и высшего образования Россий-
ской Федерации, Министерства 
науки и образования стран—
участников форума, руководите-
лям вузов, общественных орга-
низаций, представителям науч-
но-экспертного сообщества, 
МИД РФ, Россмолодежи, Россо-
трудничеству. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На форуме вручены сертификаты 
молодым ученым-тюркологам  
из 5 стран.
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ПРОЕКТ На базе АлтГУ начнет работу Международная школа молодых  
ученых-тюркологов 

Открытия «Большого Алтая»
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Объявление о проведении  
общественных обсуждений

ООО «Генезис проект» совместно с комиссией по проведению об-
щественных обсуждений администрации города Кола извещает о 
проведении общественных обсуждений (в форме электронного оп-
роса) материалов по объекту государственной экологической экс-
пертизы: «Обеспечение земельных участков, предназначенных для 
индивидуального жилищного строительства многодетным семьям, 
объектами дорожной инфраструктуры», расположенного в Мур-
манской области г. Кола.

Заказчик материалов: Муниципальное казенное учреждение 
«Управление городского хозяйства администрации МО г. Кола».

Разработчик материалов: ООО «Генезис проект».
Вопросы, замечания и предложения общественности принима-

ются на эл. почту: adm@akolr.gov-murman.ru с 9 ноября по 9 декабря 
2020 года.

Опросный лист и материалы обсуждений будут размещены на 
сайте https://akolr.gov-murman.ru, 9 ноября 2020 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТОРГОВЛЯ Китайские 
блогеры продвигают 
российские товары

Экспорт 
поймал стрим

Ирина Алпатова

Необычный опыт продвижения продуктов опробовал 
Российский экспортный центр (РЭЦ). Он привлек ки-
тайскую девушку-блогера для рекламы нашей продук-
ции в прямом эфире. Трансляция велась на площадке 
виртуального павильона в интернет-магазине Tmall — 
одной из дочерних компаний группы Alibaba. В резуль-
тате стрима продажи выросли более чем в три раза.

В августе Россия и Китай анонсировали разработку 
«дорожной карты» по развитию взаимной торговли. Ее 
цель — нарастить объем торговли до 200 млрд долларов. 
Тогда глава минэкономразвития Максим Решетников 
назвал развитие электронной торговли важным на-
правлением этой работы. Продукты питания — наибо-
лее успешный сегмент российского экспорта в Китай. 
Идея использовать для его продвижения соцсети обсу-
ждалась давно. В этом году РЭЦ смог ее реализовать — 
еще летом прошел эфир с известным китайским блоге-
ром. Опыт оказался позитивным, и его было решено по-
вторить. В эфир пригласили молодую звезду китайских 
соцсетей — Лин Гэ, у которой более 8 млн подписчиков. 
Вместе с главой РЭЦ Вероникой Никишиной они пред-
ставили российские вафли, печенье и кофе. Известно, 
что китайские потребители очень ценят наши сладо-
сти, к тому же наши производители адаптируют вкусо-
вые качества товаров под китайского потребителя. На-
пример, уменьшают количество сахара или использу-
ют безлактозное молоко, рассказали в РЭЦ.

Эфир посмотрели более 1 млн человек. Еще не-
сколько тысяч человек наблюдали за презентацией с 
другой онлайн-площадки. Общая сумма продаж в этот 
день составила около 750 тыс. рублей при средних 
200—230 тыс. в день.  
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ЗДОРОВЬЕ На «Госуслугах» 
появится медицинский 
маркетплейс 

Стучитесь 
в личный 
кабинет

Елена Манукиян

Единый каталог медицинских сервисов появится на 
портале госуслуг в рамках суперсервиса «Мое здоро-
вье». Об этом «Российской газете» рассказали в мин-
здраве. По словам директора департамента цифрового 
развития и информационных технологий ведомства 
Дмитрия Селиванова, единый маркетплейс будет со-
здаваться поэтапно. При этом для удобства граждан в 
нем будут представлены не только государственные, 
но и некоторые коммерческие медицинские сервисы. 

В конце этого года граждане получат доступ к элек-
тронным медицин-
ским документам, 
то есть — в личном 
кабинете суперсер-
виса «Мое здоро-
вье» будут хранить-
ся данные о здоро-
вье самого пользо-
вателя, а при жела-
нии — и членов его 
семьи. Что важно, 
электронные ме-
динские справки, 
результаты анали-
зов и другие меди-
цинские исследова-
ния всегда можно 
будет отправить нужному адресату, например, своему 
лечащему врачу. Наконец, самостоятельно можно бу-
дет записаться на прием к узким специалистам. Сей-
час чаще всего запись доступна только к терапевту, ко-
торый направляет к другим врачам.  

Появится сервис, который поможет пройти диспан-
серизацию: виртуальный помощник расскажет, в ка-
ком порядке нужно посещать врачей, предложит вы-
брать удобный день и время. С помощью еще одного 
сервиса можно будет выбрать персональные програм-
мы по страхованию жизни и здоровья, заказать полис. 
Не составит труда найти нужную информацию, когда 
потребуется выбрать больницу. Тут же будут представ-
лены услуги платных клиник. Пользователь сможет ве-
сти дневник самонаблюдения. Данныебудут накапли-
ваться в личном кабинете, и если вдруг показатели на-
чнут отклоняться от нормы, этот сервис порекоменду-
ет записаться к специалисту. 

Еще один сервис поможет контролировать прием 
лекарств, назначенных врачом: цифровой помощник 
напомнит о приеме препаратов, предстоящем посеще-
нии поликлиники. С помощью отдельного сервиса 
можно будет запросить «второе мнение» по поводу ре-
зультатов анализов или исследований: это может быть 
как мнение врача, так и заключение искусственного 
интеллекта. Заработает также Единый сервис телеме-
дицинских консультаций, которые будут проводиться 
в рамках ОМС также в рамках суперсервиса «Мое здо-
ровье».   

БЕЗОПАСНОСТЬ Чего 
не следует делать во время 
видеоконференции

Неловкость рук

Иван Черноусов

При проведении видеозвонков необходимо стараться, 
чтобы руки при вводе текста не попадали в поле зрения 
камеры. Специалисты из Техасского университета вы-
яснили, что распознавать набираемый на клавиатуре 
текст можно по движениям рук. Для этого ученые со-
здали алгоритм, который анализирует движения кон-
туров плеч и рук и восстанавливает по ним набирае-
мые слова.

Сначала программа удаляет на изображении собе-
седника фон, а затем переводит картинку в оттенки се-
рого. После чего алгоритм находит на изображении 
лицо, а потом руки. А уже затем оставляет только кон-
тур рук, на основании смещения которых рассчитыва-
ется вероятность того, какое слово вводится на клавиа-
туре. Разработчики проверили свою систему на каме-
рах и приложениях. Метод оказался вполне рабочим.

Виталий Трифо-
нов, замруководи-
теля лаборатории 
компьютерной кри-
миналистики 
Group-IB полагает, 
что такой способ 
получения паролей 
станет вполне воз-
можен в ближай-
шем будущем. 
«Успешно реализо-
вав такую атаку, 
можно долгое время 
собирать множест-
во учетных данных, а потом в один момент перехва-
тить все аккаунты без двухфакторной аутентифика-
ции», — считает он.

Визуальное распознавание паролей и других слов, 
которые вводятся с клавиатуры, вполне возможно, тем 
более, если улучшить с помощью использования ней-
росетей качество алгоритма, восстанавливающего на-
бранный текст по движениям рук. Поэтому при прове-
дении видеозвонков необходимо стараться, чтобы 
руки при вводе текста не попадали в поле зрения каме-
ры, предупреждает Анатолий Сазонов, специалист 
Infosecurity a Softline Company. «Для организации ви-
деозвонков следует выбирать приложения, использу-
ющие сквозное шифрование (в их числе Apple 
FaceTime, WhatsApp, Google Duo, Skype for Business, 
Cisco WebEx), что усложнит доступ к вашим данным 
для злоумышленников», — объясняет эксперт.

Также специалисты советуют соблюдать правила 
безопасности во время организации видеовызовов: 
«Не стоит делиться URL приглашением публично, на-
пример, в социальных сетях», — предупреждает Сергей 
Забула, руководитель группы системных инженеров 
по работе с партнерами, Check Point Software 
Technologies в России. Рекомендуется обращать вни-
мание и на фон во время проведения видеоконферен-
ции: он может содержать информацию, не предназна-
ченную для чужих глаз, утверждает Максим Смирнов, 
коммерческий директор компании IVA Technologies.  

Для тех, кто рубит 
Как изменилась ситуа-
ция с лесными пожара-
ми? Их стало больше 

или меньше?
СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Весной зача-
стую развитие пожаров связано 
с сельхозпалами, которые были 
запрещены в России в 2015 году. 
В этом году региональные влас-
ти направили в правоохрани-
тельные органы более 6 тысяч 
административных актов по 
фактам лесных пожаров. Это 
планомерная работа, которая 
проводится из года в год, но ко-
личество пожаров все равно 
остается на том же уровне. А в 
результате что получается? 
Приезжаешь, например, на 
Дальний Восток, в Сибирь все 
говорят: тайга горит! А где на 
самом деле  горит, что горит и 
почему — раньше никто не знал. 
Теперь знаем. На самом деле го-
реть больше мы не стали. В этом 
году уменьшились как пройден-
ные огнем площади,  так и 
ущерб, причиненный огнем. 
Хотя в Красноярском крае и Ир-
кутской области была аномаль-
ная погода — с конца апреля 
установилась жара в 35 граду-
сов. Но в Красноярском крае 
удалось площадь, пройденную 
огнем, уменьшить в пять раз, в 
Иркутской области — на 70%. 
Спички у людей не отбирали, 
температура меньше не стала. 
Выводы делайте сами. Хотя в 
любом случае, чтобы я ни рас-
сказывал, народ определяет си-
туацию по дыму и гари, вися-
щих в воздухе в своем  конкрет-
ном населенном пункте. И абсо-
лютные цифры тут никого ни в 
чем не убедят.

Еще одна больная тема — неза-
конные рубки. Какова здесь си-
туация и какие перспективы?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Я могу гово-
рить лишь об отраслевой ста-
тистике. За последние пять лет 
количество нарушений лесно-
го законодательства сократи-
лось на 19%. В том числе неза-
конных рубок — на 12%. Будем 
сокращать и дальше. В 2021—
2023 годах пройдут работы по 
созданию федерального госу-
дарственного информацион-
ного ресурса. При модерниза-
ции ЛесЕГАИС будет устранен 
очень серьезный недостаток 
этой системы. Сейчас учет 
бревна начинается только со 
склада. Каким образом оно 
туда попало, с какой лесосеки 
прибыло — до сих пор нигде не 
отображалось. С 2021 года, как 
это указано в поручениях пре-
зидента, мы будем отслежи-
вать всю цепочку — от делянки 
и до пересечения границы при 
экспорте. Сейчас цепочка ра-

зомкнута в самом начале, и в 
такой ситуации трудно гово-
рить о реальных объемах доли 
теневого рынка. Доведем все до 
ума — тогда и подсчитаем.

План по декриминализации 
лесной отрасли принят рань-
ше стратегии развития ле-
сного комплекса России. С чем 
это связано?

С Е Р Г Е Й  А Н О П Р И Е Н К О :  Стратегия 
была сверстана еще в начале 
этого года, летом минприроды 
внесло ее в правительство, а в 
конце декабря она должна быть 
окончательно утверждена. В 
ней учтены предложения всех 

заинтересованных сторон, но-
вые предложения могут быть 
внесены и в рабочую группу 
при Рослесхозе, и в аппарат 
правительства.  Стратегия 
определяет развитие лесного 
комплекса и лесной промыш-
ленности до 2030 года. А поми-
мо этого есть и практические 
тактические вопросы. В их чи-
сле — план по декриминализа-
ции, набор первоочередных 
мер, которые надо реализовы-
вать здесь и сейчас.  

Чтобы добыть древесину, мало свалить ствол, надо его еще и вывезти из леса.

Сергей Аноприенко: С 2021 года система ЛесЕГАИС позволит отслеживать всю цепочку, начиная с делянки. 

А К Ц Е Н Т

Спички у людей не отбирали, 
температура меньше не стала, 
но при этом удалось заметно сократить 
площадь лесных пожаров

Ключевой вопрос 

Сколько деревьев вы посадили 
собственными руками?
Сергей Аноприенко | Собственно-

го леса у меня нет. Есть лесной 

фонд страны — 1,146 млрд гекта-

ров. Вот, собственно говоря, с 

этим лесным фондом мы и рабо-

таем.

В этом году, как и в прошлом, мы 

проводим несколько акций по 

высадке деревьев.  Например, в 

рамках акции «Сад Памяти» к 

75-летию Победы мы посадили 

более 27 млн деревьев в память 

о каждом погибшем в Великой 

Отечественной войне. Эта кам-

пания приняла международные 

масштабы, включились все реги-

оны России. Сейчас проходит 

акция «Сохраним лес». Были 

планы высадить 40 млн дере-

вьев, думаю, превысим. Сколько 

я сам всего деревьев высадил и 

каких именно — уже и не вспом-

ню. Но точно много и точно раз-

ных.

Партнерский вопрос 

Алена Булатова, информационный холдинг «6 канал» из Тали-
цы Свердловской области:
Лесоустройство в советское время проводилось раз в 10 лет. Последнее 
лесоустройство, по данным Талицкого лесничества, проводилось в 1999 
году, то есть 21 год назад. Планируется выделение федеральных денеж-
ных средств на эти работы, а также на кадастровые работы для уточне-
ния границ участков лесного фонда со смежными землепользователя-
ми?
Сергей Аноприенко | Проблема актуальности лесоустроительных ма-

териалов существует. Но границы Талицкого лесничества Свердлов-

ской области были установлены еще в 2018 году, и в 2019 году они все 

внесены в ЕГРН. У Рослесхоза с 2015 года нет бюджетных ассигнова-

ний на проведение кадастровых работ и такие работы не проводятся. 

По данным государственного лесного реестра, на территории Свер-

дловской области расположено 31 лесничество, в 28 лесничествах 

установлены границы, данные о 14 из них внесены сведения в ЕГРН. 

Если проблема у коллег непосредственно по Талицкому лесничеству, 

то пусть напишут письмо с подробным вопросом, я обязательно раз-

берусь.

— Названы самые популярные браузеры 
rg.ru/art/1982839

Виртуальный 
помощник запи-
шет на диспансе-
ризацию и расска-
жет, в каком 
порядке нужно 
посещать врачей

Специалисты 
рекомендуют 
обращать внима-
ние на фон 
во время видео-
конференции

— Видео с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/84

КЛЮЧЕВОЙ МОМЕНТ

ФИНАНСЫ

Региональные власти сообщают о хроническом недо-
финансировании работ по охране леса и лесовосста-
новлению. Судя по цифрам, заложенным в бюджет на 
2021 год, проблема останется. Когда изменится методи-
ка расчета финансовых потребностей регионов? 
Сергей Аноприенко | Методику мы будем менять. Для 

этого необходимо внести поправки в Лесной кодекс. 

С председателем Комитета по природным ресурсам и 

земельным отношениям Госдумы Николаем Николае-

вым подготовили проект поправок в Лесной кодекс. 

Ожидается, что положительный отзыв на этот законо-

проект правительство направит в Госдуму.

Параллельно мы с коллегами разработали проект но-

вой методики, вскоре представим его на обсуждение в 

Совет Федерации, Государственную Думу, в Счетную 

палату, разошлем регионам. К бюджетному процессу 

2021 года мы не успевали в любом случае, но до 2022 

года время у нас есть.

В сентябре правительство приняло постановление, ко-

торое определяет порядок общего объема субвенций. 

Это значит, что мы должны посчитать фактические по-

требности регионов на исполнение переданных ле-

сных полномочий. Определить нормативную числен-

ность регионального органа власти, нормативное коли-

чество лесопатрульной, лесохозяйственной техники. 

Эту работу мы завершим уже в этом году. К марту выпу-

стим ведомственные приказы Рослесхоза, которые за-

крепят нормативы. Так что в 2022 год мы точно войдем 

с новыми закрепленными потребностями и новой мето-

дикой. Другой вопрос, обеспечит ли финансирование 

минфин. В следующем году будем разбираться.

КАДРЫ

Как привлечь людей в охрану леса? Возможно, им сто-
ит раздавать участки земли и строить дома?
Сергей Аноприенко | Безусловно, проблема стоит 

остро — в некоторых регионах зарплата работников 

лесного хозяйства ниже средней заработной платы 

по региону. Этот вопрос поднимала даже вице-пре-

мьер Виктория Абрамченко. Уже сегодня регионы 

имеют право и возможность самостоятельно опреде-

лять условия труда, вводить стимулирующие меры. 

Во многих регионах существуют дополнительные 

программы стимулирования работников лесной от-

расли, в том числе молодых специалистов. По нашим 

данным, в 2019 году в 47 субъектах РФ разрабатыва-

лись соответствующие программы. В 25 регионах эти 

меры зафиксированы на уровне законов. В числе мер 

поддержки — предоставление в собственность зе-

мельных участков, лесоматериалов для строительст-

ва жилья, субсидий на его покупку.

Подготовила Екатерина Дементьева
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НАЦПРОЕКТ Эксперты проведут мониторинг качества еды в регионах, чтобы понять,
каких здоровых компонентов не хватает в местных продуктах 

Что на завтрак
Ирина Невинная

В 
школах, детских садах, 
столовых крупных пред-
приятий 24 регионов спе-

циалисты Роспотребнадзора 
проверят качество еды. Проа-
нализируют и местные продук-
ты, которые продаются в мага-
зинах. 

Такой мониторинг — лишь 
часть проекта «Здоровое пита-
ние», который можно назвать 
одним из важнейших направле-
ний нацпроекта «Демография». 
Мониторинг качества продук-
тов и состава питания разных 
групп населения в различных 
регионах страны, — это, по сути, 
крупномасштабное научное ис-
следование. 

Его цель — проанализиро-
вать, насколько сбалансирован 
традиционный, привычный ра-
цион в том или ином регионе, а 
потом задействовать местный 

сельскохозяйственный бизнес и 
предприятия пищевой промыш-
ленности, чтобы обогатить са-
мые востребованные местные 
продукты питания важными 
для здоровья компонентами, по 
которым будет обнаружен де-
фицит, — рассказал научный ру-
ководитель ФИЦ питания и био-
технологии, главный внештат-
ный специалист-диетолог мин-
здрава, академик РАН Виктор 
Тутельян. 

Один из самых широко из-
вестных примеров — йодирова-
ние соли. По мнению экспертов, 
применять обогащенную йодом 
соль в общественном питании 
необходимо повсеместно, так 
как дефицит этого важного для 
здоровья микроэлемента на-
блюдается у каждого второго 
жителя страны. 

«То, что мы едим, качество 
пищи самым прямом образом 
влияет и на наше здоровье, и на 

долголетие. Поэтому задачи 
нацпроекта «Демография» по 
увеличению средней продолжи-
тельности жизни не могли обой-
ти эту важную тему», — сказал 
Виктор Тутельян. 

В первую очередь в проект по 
мониторингу состава и качест-
ва местных продуктов питания 
вошли удаленные и северные 
регионы страны, но в принципе 
ученые собираются проанали-
зировать рацион во всех рос-
сийских территориях, посколь-

ку типы привычного питания в 
разных регионах существенно 
различаются.

Следующий шаг, по словам 
Тутельяна, — корректировка со-
става наиболее популярных и 
доступных продуктов (напри-
мер, хлеба), обогащение их не-
обходимыми микронутриента-
ми, витаминами и т.д. К этой ра-
боте планируется привлечь аг-
рариев и представителей пище-
вой промышленности. Подоб-
ные проекты ранее иницииро-

вали многие страны: в Сканди-
навских странах и Исландии, 
например, существует практи-
ка обязательного добавления к 
еде витамина Д. В Институте 
питания уже много лет активно 
разрабатывают рецептуру спе-
циализированных обогащен-
ных продуктов — так повседнев-
ная еда становится почти ле-
карством. 

При этом не менее важное 
направление — распространить 
принципы здорового питания 
среди населения, поскольку ка-
ждая семья, каждый человек — 
это покупатель и потребитель 
еды, и от его личного выбора за-
висит очень многое. Меры, раз-
рабатываемые в рамках нацио-
нального проекта «Демогра-
фия» для формирования систе-
мы общественного здоровья, 
позволят создать систему моти-
вации россиян к здоровому 
образу жизни, включая и пра-

вильное питание, и отказ от 
вредных привычек, а также раз-
работать и внедрить програм-
мы укрепления здоровья на ра-
бочем месте.

Специалисты исследуют 12 
групп продуктов по 10—15 пока-
зателям (содержание микро- и 
макроэлементов, включая вита-
мины, наличие антибиотиков и 
многие другие). В этой работе 
задействовано 17 лабораторий 
Роспотребнадзора по всей стра-
не. Предполагается также от-
крыть в регионах специализи-
рованные центры, которые бу-
дут заниматься постоянным 
контролем еды. 

При этом уже сейчас инфор-
мация, получаемая в результате 
мониторинга, позволила уси-
лить контроль за показателями 
качества продуктов питания, а 
также принять новые, более 
строгие с точки зрения качества 
санитарные правила и нормы.  

А К Ц Е Н Т

Наша привычная еда,
то, что мы едим каждый день,
самым прямым образом влияет
и на наше здоровье, и на долголетие
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ОПРОСЫ Социологи вышли с удаленки, чтобы узнать мнение россиян о последствиях коронавируса

Окна с видом на COVID
Анна Четверикова

Д
аже в мирной профес-
сии социолога есть 
место подвигу. Осо-
бенно — ради науки. 
Невзирая на корона-
вирусные ограниче-
ния и сложности, уче-
ные Федерального на-
учно-исследователь-

ского социологического центра 
РАН (ФНИСЦ РАН) смогли про-
вести первый в России полно-
масштабный опрос обществен-
ного мнения, который позволил 
оценить реакцию наших согра-
ждан на прожитые ими десять 
месяцев «с ковидом на шее».

Причем ученые сделали это 
не в удаленном режиме, не он-
лайн и не по телефону, как сегод-
ня практикуют различные соци-
ологические службы или цен-
тры. ФНИСЦ РАН — серьезное на-
учное учреждение. Новый массо-
вый опрос населения был прове-
ден строго по той же методике, 
что и в «мирное время»: спосо-
бом подробных персональных 
интервью, с глазу на глаз. Естест-
венно, с соблюдением всех про-
тивоэпидемических норм — в ма-
ске, перчатках и так далее. 

Опросы датированы первой 
половиной сентября этого года, 
как раз между двумя «волнами» 
коронавируса. Время тоже было 
выбрано точно — когда общество 
уже прошло период первого 
шока. Люди ответили на самые 
важные сейчас вопросы. Что они 
думают о сегодняшней ситуации 
и о будущем страны? Чего боятся 
и во что верят? На какие средства 
живут? Каковы могут быть по-
следствия пандемии? Насколько 
адекватно действовала в борьбе 
с ней местная, региональная и 
федеральная власть? И вообще — 
что делать и как жить дальше?

Считаем потери
Чего коронавирус нас лишил? 

Перечень получился длинным. 
38% опрошенных сказали, что у 
них сильно выросли расходы на 
продукты и лекарства. У 35% со-
кратились доходы. 15% россиян 
за этот год вынуждены были по-
тратить большую часть своих 
сбережений «на черный день». 
Треть отказалась от планов на от-
пуск, 27% — от привычных форм 
досуга, 18% — отменили заплани-
рованные мероприятия. Одно из 
самых болезненных (в прямом 
смысле) последствий коронави-
руса — 23% респондентов при-
шлось отложить на потом реше-
ние своих проблем со здоровьем, 
не связанных с ковидом. При 
этом, по данным сентябрьского 
опроса, сами переболели опа-
сной болезнью 9% россиян. 

12% респондентов из-за пан-
демии потеряли работу. У 13% — 
повысилась рабочая нагрузка, а 
зарплата осталась прежней. 11% 
были отправлены в неоплачивае-
мый отпуск и еще столько же — на 
удаленку. 7% столкнулись с за-
держками зарплат. Таким обра-
зом, каждый десятый работаю-

щий россиянин с каким-то нега-
тивом да столкнулся. Правда, все 
осталось по-прежнему у 15% 
опрошенных. У 12% пострадали 
близкие, но не они сами.

Но, оказывается, нет худа без 
добра. 16% опрошенных отмети-
ли и положительный эффект дли-
тельной пандемии: они стали 
внимательнее относиться к свое-
му здоровью. 8% освоили новые 
навыки удаленной работы. У 7% 
улучшились отношения в семье 
(правда, у 6% — стали хуже). 5% 
научились чему-то новому для 
получения или сохранения рабо-
ты, а 4% — нашли ее вновь. Столь-
ко же граждан открыли для себя 
новые виды досуга — в том числе в 
режиме онлайн. В целом, правда, 
мало кто от кризиса выиграл. Из 
каждых ста человек лишь двое 
увеличили свой доход, бурлят 
новыми планами. Открыл новый 
бизнес один из сотни. Остальные 
— в общем невеселом строю. 

Коронавирусные месяцы да-
лись людям тяжело. По сравне-
нию с прошлым годом выросло 
число тех, кто оценивает ситуа-
цию в стране как напряженную, 
кризисную (их сейчас больше 
половины — 51%, а было 46%). На 
3% больше стало тех, кто считает 
положение дел «катастрофиче-

ским» — теперь таких ответов 9% 
от общего числа. Правда, такая 
цифра все-таки не дает поводов 
говорить о «панике в умах». 
Люди живут своей жизнью, пусть 
и с оглядкой на «ковид за окном». 
А отметки в 10 процентов уро-
вень «катастрофических» на-
строений уже достигал в преж-
ние кризисные годы. Сейчас мы 
на верхнем пороге этого «кори-
дора».

Как показал опрос, страх и от-
чаяние в отношении будущего 
страны испытывают 16% гра-
ждан. Еще 33% ощущают некото-
рое беспокойство. 26% надеются 
на лучшие времена, 16% демон-
стрируют спокойствие и опти-
мизм. И если говорить о повсед-
невном эмоционально-психоло-
гическом состоянии общества, 
то оптимистов и пессимистов в 
нем примерно поровну.

Люди, как это обычно быва-
ет, по-разному оценивают ситу-
ацию «в стране вообще» и в сво-
ем ближнем круге. Бросается в 
глаза заметное отличие. Меньше 
трети россиян (31%) назвали 
нормальной и спокойной общее 
положение дел в России. Когда 
речь шла об их регионе, пози-
тивных оценок было уже 45%. А 
обстановку в месте непосредст-
венного проживания нормаль-
ной считают 55%. Почему так 
получается? Отчасти справед-
лив классический упрек «это 
все журналисты виноваты». На 
людей ежедневно обрушивается 
поток тревожных сообщений. 
Обратная сторона полной и 
правдивой информации — на-
пряженное ожидание плохих но-
востей, неуверенность, страхи. 
В своей семье, на своей улице 
люди чувствуют себя гораздо 
спокойнее — «у нас все тихо».

Инфекция в какой-то степени 
«отомстила» мегаполисам, жи-
тели которых в прежние времена 
чаще проявляли уверенность и 
оптимизм, жили лучше и спокой-
нее.  К началу осени именно об-
итатели густонаселенных Мо-
сквы и Санкт-Петербурга оказа-
лись среди россиян самыми 
большими пессимистами.

Только 14% россиян верят, 
что в ближайший год страна бу-
дет развиваться успешно, и это 
самый низкий показатель за по-
следние пять лет. Половина счи-
тает, что нас ждут трудные вре-
мена. Хуже оценки были только 
на пике экономического кризиса 
2014—2016 гг.

Настроения в обществе сей-
час — «с чертами упаднических», 
ситуация — предкризисная, дела-
ют вывод авторы доклада, подго-
товленного ФНИСЦ РАН. Отме-
чая при этом, что к кризисам на-
шим согражданам явно не при-
выкать, 30-летний постсовет-
ский период учит еще и не тако-
му. Проблема в другом. Главное 
отличие сегодняшней ситуации 
от всех дефолтов и обвалов — ее 

неопределенность. Непонятно, 
когда и чем все это кончится.

Краски сгущаются
В течение пяти последних лет 

респондентам задают вопрос о 
том, какие изменения произош-
ли в различных сферах жизни 
российского общества за послед-
ние 2 года. Как правило, негатив-
ных оценок — больше, чем пози-
тива. Вопрос в том, какие пробле-
мы выходят на первый план.

В 2020 году самые пессими-
стические оценки россияне дали 
четырем позициям в списке. Это 
уровень жизни (68% считают, 
что он снизился), состояние эко-

номики страны (62%), мораль-
ное состояние общества (56%) и 
состояние социальной сферы. Ре-
зультат ожидаемый. И тем не ме-
нее — не самый плохой на фоне 
тех проблем, которые пришлось 
преодолевать. Тревожный зво-
нок — сильное снижение оценок в 
таких сферах, как моральное со-
стояние общества (минус 9 про-
центных пунктов), ситуация в 
области прав и свобод граждан 
(–13 п.п.), состояние культуры и 
искусства (–11 п.п.).  Именно так 
в общественных настроениях, в 
духовной и политической жизни 
и проявляется приближение 
кризиса. 

Несколько утешает то, что 
вновь проявляется та же законо-
мерность: социальную напря-
женность в месте, где они живут, 
люди называют менее острой, 
чем по стране в целом. И неосоз-
нанно сгущают краски, переходя 
от частного к общему, к тому, что 
знакомо понаслышке и из мас-
смедиа.

Впрочем, хватает и личного 
опыта. Осенью 2020 г. практиче-
ски каждый второй опрошенный 
(48%) сказал, что за последние 
12 месяцев его материальное по-
ложение стало хуже. 

Распространение коронави-
руса привело к росту бедности в 
стране. Остроту проблем не-
сколько смягчили экстренные 
меры, которые предприняло пра-
вительство для поддержки гра-
ждан и наиболее пострадавших 
отраслей, сохранения занятости 
и т.д. Но уже очевидно, что откат 
к показателям 2015 года — нали-
цо. За те годы, когда борьба с бед-
ностью была объявлена государ-
ственным приоритетом, люди 
просто не успели создать себе 
«подушку безопасности» и снова 

обеднели сейчас. При этом две 
трети граждан (66%) живут ис-
ключительно на зарплату, еще 
17% за счет и непостоянной ра-
боты. Более четверти трудоу-
строенных россиян не оформле-
ны в соответствии с Трудовым 
кодексом, работодатель считает 
это излишней роскошью. Каждо-
му десятому (11%) задерживают 
зарплату, 39% получают ее по 
«серым» схемам.

Компании предпочитали со-
кращать не штат, а фонд оплаты 
труда, отправляли людей в нео-
плачиваемые отпуска. Это по-
зволяло формально выполнить 
требования президента страны и 

получить право на льготы. В ре-
альности у работников — «та же 
бедность, вид сбоку».

Вред на пользу?
«Надо выжить», «надо пере-

ждать» — это повторяют как за-
клинания. Беда лишь в том, что у 
россиян на такое ожидание 
очень мало денег. Сбережения, 
которые помогут всему домохо-
зяйству прожить не меньше года, 
есть у 6% опрошенных. Вообще, 
«хоть какие-то» ресурсы, круп-
ные и не очень — в общей сложно-
сти примерно у четверти людей 
(28%). При этом почти у полови-
ны россиян (45%) имеются долги 
— по кредитам, по квартплате, 
частным лицам и т.д. Треть ре-
спондентов — с долгами и без на-
коплений. Счастливчики, у кото-
рых есть сбережения и нет дол-
гов, — это лишь одна пятая часть 
граждан. 

Кому на Руси жить сейчас 
сложнее и тревожнее всех? По 
данным социологов, это люди с 
низкими доходами, работники 
сферы услуг и торговли, сотруд-
ники частных предприятий, жи-
тели небольших городов и сел. 

Те, кто испытал на себе послед-
ствия самоизоляции. И, конеч-
но, семьи с детьми, инвалидами 
и другими иждивенцами. Проти-
вопоставить ковиду им по сути 
нечего.

В результате каждый второй 
россиянин чувствует себя безза-
щитным перед риском потерять 
работу. Повышенную тревож-
ность проявляют даже те, кто 
вроде бы не настолько уязвим: 
сотрудники государственных 
предприятий, люди с высокими 
доходами, граждане, которым не 
надо в одиночку обеспечивать 
всю семью. Люди стали хуже оце-
нивать свое положение в общест-

ве — уважение окружающих, воз-
можности, связи. Трудное, не-
рвное время — для всех. 

Большинство согласно, что 
коронавирус нанес стране се-
рьезный ущерб. Но больше поло-
вины (53%) не считают его «ка-
тастрофическим» — этой точки 
зрения придерживаются меньше 
четверти респондентов (23%).

И еще одна любопытная осо-
бенность. Когда речь заходит об 
их личных эмоциях — спокойст-
вии или наоборот, тревогах или 
раздражении, люди стремятся пе-

ред социологами «сохранить 
лицо». Выглядеть рассудительны-
ми, мудрыми и настроенными на 
победу над жизненными сложно-
стями. Но едва фокус внимания 
смещается с «железного челове-
ка» на его ближайшее окружение 
— тут же рассказывают, как много 
вокруг озлобленных, агрессив-
ных, растерянных сограждан. И 
это гораздо более точный индика-
тор. Положительные эмоции у 
людей и сейчас преобладают над 
негативом. Но тревожность в ее 
разных проявлениях выросла с 
20% до 30%. Каждый пятый при-
знался, что «совершенно не уве-
рен» в своем будущем. В той или 
иной степени уверены в нем — 
около трети россиян (36%). 

По данным отраслевых порта-
лов и экспертным оценкам, по-
сле весеннего карантина так и не 
смогли полностью восстановить-
ся 72% российских компаний. 
39% могут не перенести новых 
ограничительных мер, если их 
все-таки введут. Обычные гра-
ждане этими данными не владе-
ют. Но считают ситуацию в эко-
номике достаточно сложной. 
78% полагают, что последствия 
коронавируса нанесут ей ущерб. 
Только 5% сказали, что от панде-
мии экономике может быть и не-
которая польза. Что же касается 
отдельных ее сфер, то больше 
всего людей тревожит судьба си-
стемы образования. 70% предре-
кают ей большие проблемы и 
лишь 5% — возможные улучше-
ния. О здравоохранении так вы-
сказались 51% и 27% соответст-
венно (усилия, приложенные в 
борьбе с ковидом, незамеченны-
ми не остались). 52% озабочены 
тем, что сейчас могут испортить-
ся отношения людей и власти, 
40% опасаются того же, говоря 
об отношениях между людьми.

И, конечно, никто не хочет по-
вторения и продолжения ковид-
триллера. В 2015 году отчетли-
вый страх перед распростране-
нием эпидемий испытывали 
только 12% россиян. Сейчас их 
число выросло по крайней мере 
втрое. 

Как все сложится, неясно. По-
живем — увидим. Главное — жить. 
Пока перевес на стороне тех, кто 
уверен: в их семье все будет хо-
рошо, а в будущее надо смотреть 
спокойно. Таких в России 54 
процента. Как ни крути — боль-
шинство, хоть и не слишком уве-
ренное.   

Оптимистов и пессимистов в обще-
стве сейчас примерно поровну. 
Трудно дышится всем.

А К Ц Е Н Т

Немногие плюсы эпидемии: мы стали 
внимательнее к своему здоровью 
и разнообразили досуг. 
Прочее — в минус

С карантина на выписку 

Итоги опроса комментирует академик РАН, директор ФНИСЦ РАН Михаил Горшков. 

Михаил Константинович, сколько сотрудников, 
включая «полевых» интервьюеров, было задей-
ствовано в проведении опросов?

МИХАИЛ ГОРШКОВ: Более сотни человек. И работа у них 

была как никогда сложной — эпидемия требует осо-

бенно строгих мер безопасности, во многом ограни-

чивает исследователя, влияет на реакцию людей. Но 

обойтись без массовых опросов методом подроб-

ных индивидуальных интервью в нашем случае было 

невозможно. Экспертные оценки и сравнительный 

анализ их только дополняют. Достоверность, преем-

ственность и точность научных результатов достига-

ется именно так.

От коронавируса не спасают другие вакцины. А 
помог ли сейчас россиянам «иммунитет», прио-
бретенный в борьбе с постоянными кризисами 
последних десятилетий?

МИХАИЛ ГОРШКОВ: И да, и нет. Российское общество 

действительно научилось не впадать в панику, когда 

в экономике случается очередной катаклизм. Это 

особенность нашего «менталитета тридцатилетней 

выдержки» — сохранять психоэмоциональную 

устойчивость даже в трудные времена. Люди при-

спосабливаются, пытаются наладить свою повсед-

невную жизнь. Кто-то ждет помощи от государства, 

другие рассчитывают на свои силы. После кризиса 

2014—2016 годов мы наблюдали некоторый рост оп-

тимистических настроений в обществе. Однако сей-

час они уравновешиваются противоположными чув-

ствами и опасениями. Неопределенность и непред-

сказуемость очень выматывают людей. Мы видим 

рост числа тех, кто в ходе опросов не может сформу-

лировать свои планы на будущее, испытывает апа-

тию, безразличие, тревожится «сразу обо всем». И 

все-таки даже в таких обстоятельствах россияне 

проявляют гораздо больше спокойствия и устойчи-

вости, чем можно было ожидать.  Делают все, чтобы 

сохранить стабильность хотя бы в пределах своего 

ближнего круга и семьи. Конечно, сейчас им как ни-

когда нужны помощь и поддержка государства. В 

одиночку с пандемией даже самому сознательному 

гражданину бороться очень трудно.

Могут ли люди объединиться в некие группы вза-
имопомощи? И какой помощи граждане ждут 
от государственной власти?

МИХАИЛ ГОРШКОВ: Общество сейчас нельзя назвать ра-

зобщенным, но и сплоченным — тоже. Скорее речь 

идет о балансе интересов различных его групп. Одни 

ощутили последствия распространения инфекции в 

большей степени, других это почти не затронуло. 

Дальше ситуация, возможно, будет меняться. Пери-

од неустойчивого спокойствия может закончиться 

как благополучно, так и не очень. В таких условиях 

особенно важно, какие шаги для стабилизации об-

становки предпримет государство. Данные опросов 

показывают: большинство россиян уверены, что оно 

может управлять ситуацией, имеет для этого доста-

точно ресурсов — финансовых, управленческих, ка-

дровых.  Главное, чего люди ждут от власти, — это за-

щита, поддержка, социальные гарантии, особенно 

для самых уязвимых групп общества. Мы видим одну 

важную тенденцию. Сейчас в общественном созна-

нии резко вырос, буквально взлетел запрос на «силь-

ную власть».  С 26% два года назад — до 40% сейчас. 

Что не отменяет других неизменных частей триады 

ценностных приоритетов граждан России — идей 

справедливости и демократии. Очень сильно выра-

жено и требование «компетентного управления», ко-

торое способно найти баланс между жесткими ка-

рантинными мерами и смягчением последствий эко-

номического локдауна. Защитить здоровье людей — 

и одновременно не дать им скатиться в бедность. И в 

конечном итоге — преодолеть любые кризисы вне за-

висимости от их причин. 
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СПРАВКА «РГ»

Общенациональное репрезента-

тивное социологическое исследо-

вание выполнено рабочей груп-

пой ФНИСЦ РАН под руководст-

вом академика РАН М.К. Горшкова 

в период с 5 до 15 сентября 2020 г. 

за счет гранта Российского науч-

ного фонда (проект № 20-18-

00505). Массовый опрос населе-

ния РФ осуществлен в 112 поселе-

ниях 22 субъектов РФ по репре-

зентативной общероссийской 

районированной квотной выбор-

ке (2000 респондентов).
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СУД Следствие просит 
ареста для юриста фирмы, 
которая сопровождала 
суррогатное материнство

Уголовная 
услуга

Наталья Козлова 

Вчера  Басманный суд Москвы рассматривал ходатай-
ство следствия о заочном аресте главы «Росюрконсал-
тинга» Константина Свитнева по делу о торговле деть-
ми. Но суд заранее знал, что человека, об аресте кото-
рого просит следствие,  на заседании не будет. 

Имя главы юридической фирмы Свитнева не на слу-
ху, хотя без этого человека громкого дела о торговле 
младенцами от суррогатных матерей не было бы. Дело 
в том, что этот человек  занимался сопровождением  
всей цепочки — от иностранцев, суррогатных матерей 
и до вывоза младенцев, рожденных «под заказ». 

«Росюрконсалтинг», если верить его сайту,  больше 
17 лет специализируется «на комплексном ведении 
персонализированных программ суррогатного мате-
ринства».

Судя по всему, Константин Свитнев с самого начала 
расследования понял, чем ему грозит это дело.  Нака-
нуне суда  СМИ со ссылкой на адвоката Свитнева сооб-
щили, что глава юрфирмы находится в Праге, а вер-
нуться  никак не может из-за пандемии коронавируса.  
Но вернуться он не может уже давно, и поэтому следст-
вие  объявило его в розыск.

Напомним, СК ведет резонансное расследование о 
продаже иностранцам младенцев, рожденных сурро-
гатными матерями. Началось дело после смерти мла-
денца в снятой в Подмосковье квартире. Там за не-
сколькими такими детьми следили нанятые граждане.  
Вот один из них и умер. Потом такая же квартира «для 
передержки» обнаружилась и в Москве.

Следствие тогда выяснило, что детей рожали на про-
дажу суррогатные матери, жившие в съемных кварти-
рах в Москве и области. Сейчас все дети находятся в 
детских домах, пока идет расследование. Следствию из-
вестно про 11 детей, но их может быть и больше. 

Уже задержаны восемь человек. Это гендиректор 
«Европейского центра суррогатного материнства» 
Владислав Мельников и врачи. Как рассказали корре-
спонденту «РГ» в СК, по версии  следствия,  фигуранты 
этого дела на протяжении последних шести лет предо-
ставляли услуги суррогатного материнства. В СК ут-
верждают, что  нарушен закон «в области использова-
ния вспомогательных репродуктивных технологий».  

АРСЕНАЛ Корабли ВМФ усилят новым противолодочным ракетным 
комплексом 

Наш «Ответ» 
ищите под водой
Юрий Гаврилов

Н
а Северном флоте завер-
шились государственные 
испытания новейшего ко-

рабельного противолодочного 
ракетного комплекса «Ответ». 
Более года его боевые характе-
ристики проверял в различных 
условиях экипаж первого серий-
ного фрегата проекта 22350 «Ад-
мирал флота Касатонов». 

В конце октября пресс-служ-
ба СФ сообщила, что команда 
корабля выполнила стрельбы 
противолодочной ракетой на 
полигонах боевой подготовки в 
Баренцевом море. За движени-
ем в воде отделившейся от раке-
ты торпеды тогда наблюдала 
одна из атомных подлодок. 

Отмечалось, что этот пуск 
североморцы провели в рамках 
квалификационных серийных 
испытаний нового изделия. Он 
был признан успешным. Какую 
именно ракету тестировали во-
енные моряки, в пресс-службе 
СФ не уточняли. Но, скорее все-
го, речь шла именно о противо-
лодочном «Ответе».

Дело в том, что этот уникаль-
ный флотский боеприпас труд-

но спутать с другим. По данным 
открытых источников, ком-
плекс «Ответ» состоит из про-
тиволодочной управляемой ра-
кеты, стрельба которой ведется 
из универсальных пусковых 
установок 3С-14. Напомним, 
что их также используют для пу-
ска крылатых противокора-
бельных ракет  «Ка либр», 
«Оникс» и гиперзвукового 
«Циркона». Установка 3С-14 на 
самом деле универсальна.

В головную часть «Ответа» 
помещена малогабаритная са-
монаводящаяся противолодоч-
ная торпеда. Долетев в район 
поиска морской цели, ракета 
сбрасывает ее в воду на пара-
шюте. Далее торпеда действует 
самостоятельно. С помощью ав-

тономной гидроакустической 
станции она «прощупывает» 
все в округе, находит подвод-
ную лодку противника и стре-
мительно поражает ее. По неко-
торым данным, максимальная 
дальность полета «ответной» 
ракеты достигает 40 км. 

Есть информация, что сей-
час идет подготовка техниче-
ской документации по новому 
изделию. Без нее его просто не 
примут на вооружение Военно-
морского флота России. А это 
может случиться уже в декабре 
нынешнего года или январе бу-
дущего. «Министерство оборо-
ны уже начало серийные закуп-
ки комплекса для нужд ВМФ», — 
сообщил ТАСС источник в обо-
ронной промышленности. 

Собеседник агентства доба-
вил, что новейшим противоло-
дочным ракетным комплексом 
«Ответ» планируют оснастить 
большую часть современных 
надводных кораблей России, 
включая ракетный крейсер «Ад-
мирал Нахимов». 

Впрочем, официального под-
тверждения этой информации 
из Министерства обороны РФ 
не поступало.

Вообще, в отличие от той же 
морской «Булавы-30» испыта-
ния «Ответа» военные особо не 
афишировали. Однако кое-ка-
кая информация о нем в отече-
ственные СМИ все же попадала. 

Так, в сентябре прошлого года 
заместитель министра обороны 
Алексей Криворучко сообщил, 
что новый противолодочный ра-
кетный комплекс «Ответ» про-
ходит госиспытания. А компа-
ния-разработчик этого изделия 
— «Концерн «МПО — Гидропри-
бор» — осуществляет его опытно-
серийное производство.  

Ружье в порядке 
очереди

Действительно, кара-
бин или ружье по элек-
тронной почте не от-

правишь.
Поэтому прием граждан все-

таки будет вестись. Но посеще-
ние территориальных отделов 
лицензионно-разрешительной 
работы для получения государ-
ственных услуг будет произво-
диться только по предваритель-
ной записи с соблюдением тре-

бований и рекомендаций Роспо-
требнадзора.

Конечно, это вызовет ряд не-
удобств. Как часто бывает в та-
ких случаях, запись на прием в 
конкретный день будет ограни-
чена, кто-то обязательно не впи-
шется в очередь, и в результате 
его разрешение на оружие мо-
жет оказаться просроченным. 
Что влечет штраф. Возможно, в 
Росгвардии примут решение о 

продлении сроков, скажем, на 
месяц. Ведь и с прохождением 
медкомиссии возникнут такие 
же сложности. Но лучше всего 

продлением разрешения озабо-
титься заранее и начать прохо-
дить все процедуры за два-три 
месяца до срока.  

Регистрация нового оружия, как и продление разрешения на уже имеющееся, может затянуться.

А К Ц Е Н Т

По некоторым данным, максимальная 
дальность полета ракеты новейшего 
противолодочного комплекса «Ответ» 
достигает 40 километров

АРМИЯ Российские 
и пакистанские военные 
проведут совместные маневры 
«Дружба-2020»

Спецназ 
на чужом полигоне

Юрий Гаврилов

Вчера военно-транспортный 
Ил-76 доставил из Ставрополья 
в Пакистан солдат и офицеров 
спецназа  49-й общевойсковой 
армии Южного военного окру-
га. Эти парни будут  участво-
вать в совместных с местной 
армией маневрах «Друж-
ба-2020».

«Учение пройдет с 5 по 21 
ноября. Церемония открытия 
запланирована на 8 ноября в 
населенном пункте Тарбела», — 
сообщили в пресс-службе ЦВО. 
Там располагается полигон па-
кистанских Сил специальных 
операций. Кроме того, некото-
рые учебные  эпизоды  военные  
разыграют на базе Националь-
ного контртеррористического  
центра в Пабби. 

В операции против услов-
ных бандитов в общей сложно-
сти используют более 150 воен-
нослужащих.

По какому сценарию пойдет 
«Дружба-2020», можно судить 
по масштабам подготовки на-
шего спецназа.  В течение меся-
ца военные оттачивали навыки 
ведения разведывательно-пои-
сковых и засадных действий, 
маскировки и скрытного  пере-
мещения на местности. 

Сообщалось также, что 
спецназовцы  отработали раз-
личные способы поиска зама-
скированных командных пун-

ктов, радиостанций и узлов 
связи, скоплений техники и 
складов с боеприпасами. А еще 
солдаты и офицеры тренирова-
лись  захватывать стратегиче-
ски важные объекты противни-
ка и выполняли беспарашют-
ное  десантирование с военно-
транспортных вертолетов Ми-
8АМТШ.

Все эти задачи, по всей види-
мости, им предстоит решать и 
на российско-пакистанских 
учениях.  Если исходить из опы-
та прошлых лет («Друж-
ба-2020» — пятые совместные с 
Пакистаном маневры с 2016 
года), то главной миссией воен-
ных станет уничтожение услов-
ных незаконных вооруженных 
формирований, ведение раз-
ведки в  глубоком тылу, органи-
зация засад и диверсий, а также 
взаимодействие с авиацией. 

Такая форма оборонного со-
трудничества России и Пакис-
тана, как совместные учения,  
закреплена в соглашении  2014 
года.  Документ также предус-
матривает укрепление военно-
технических контактов двух 
стран. Известно, к примеру, что 
Москва поставила Исламабаду 
партию ударных вертолетов 
Ми-35. В СМИ  была информа-
ция,  что пакистанские генера-
лы также заинтересованы в 
приобретении наших танков 
Т-90, электронного оборудова-
ния и систем ПВО.  

ЖИЛЬЕ Восьми тысячам 
дольщиков одновременно 
решили квартирные вопросы 

Собрание 
в 97 домах

Марина Трубилина

Решения, касающиеся сразу 8 
тысяч обманутых дольщиков, 
принял в четверг Наблюдатель-
ный совет Фонда защиты прав 
граждан — участников долевого 
строительства.

Совет, проходивший под 
председательством вице-пре-
мьера Марата Хуснуллина, рас-
смотрел ситуацию с проблем-
ными жилыми комплексами из 
18 регионов. «Мы провели один 
из самых крупных по результа-
там Наблюдательный совет»,— 
отметил Хуснуллин. 

Принятые решения касаются 
8 000 человек, вложивших сред-
ства в строительство 97 домов. 
Дольщики 26 домов получат 
компенсации, 71 дом будет до-
строен, сообщил гендиректор 
Фонда защиты прав дольщиков 
Константин Тимофеев. «Пони-
мая, как для каждого человека 
важно свое жилье, своя кварти-
ра, мы делаем все возможное, 
учитывая безопасность строи-
тельства, для принятия решения 
о завершении строительства, — 
сказал Тимофеев. — Но если 
наши специалисты выявляют 
возможные риски, мы принима-
ем решение о выплате компен-
сации и выплачиваем деньги в 
соответствии с рыночной стои-
мостью квадратного метра, что-
бы гражданин мог получить их и 
сразу же вложить в проекты до-
бросовестных застройщиков». 

Принятые на последнем за-
седании совета решения каса-
ются 26 домов в Башкортоста-
не, 25 домов в Московской об-
ласти, 13 домов в Пермском 
крае, 8 домов в Челябинской 
области, 5 домов в Ленинград-
ской области. В Краснодарском 
крае, Новосибирской области 
будут решены проблемы доль-
щиков 6 домов (по 3 в каждом 
регионе). Приняты решения по 
2 домам (в каждом регионе) в 
Ульяновской, Ростовской, Вол-
гоградской областях, а также 
по одному дому в Ярославской, 
Костромской, Тамбовской, Ка-
лининградской, Липецкой, Ар-
хангельской, Рязанской и Свер-
дловской областях.

Всего с помощью механиз-
мов Фонда восстановлены пра-
ва уже почти 40 тысяч дольщи-
ков, сказал Тимофеев. Ранее со-
общалось, что до конца года 
планируется определить судь-
бу еще нескольких сотен долго-
строев.

Проблемы обманутых доль-
щиков постепенно решаются, 
но закрыть вопрос одномомен-
тно достаточно сложно, по-
скольку речь идет о 18 миллио-
нах квадратных метров жилья, 
требуются немалые деньги, от-
метил недавно на «деловом за-
втраке» в «РГ» министр строи-
тельства и ЖКХ Владимир Яку-
шев. «Но работа в этом направ-
лении не останавливается», — 
сказал он.  
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СПРАВКА «РГ»

Получить консультации по вопросам госуслуг в сфере оборота оружия и 

частной охранной и детективной деятельности у специалистов лицензи-

онно-разрешительной работы можно по телефонам, указанным на Еди-

ном портале либо на официальном сайте Росгвардии Главного управле-

ния Росгвардии по г. Москве — https://77.rosguard.gov.ru 

— Стрельбы двуствольной 
версии «боевой метлы» 
показали на видео 
rg.ru/art/1983543

ТЕХНОЛОГИИ  В московских 
кофейнях посетителей 
обслуживают роботы 

Чаевые не берут 

Ангелина Зеленькова 

Сразу в двух кофейнях Москвы посетителей начали об-
служивать роботы-официанты. Железные сотрудники 
не уступают своим живым коллегам. Двигаются бы-
стро, хорошо помнят все заказы и даже могут поддер-
жать короткую беседу с клиентами. На что же еще спо-
собен робот-официант? Задавшись этим вопросом, 
корреспонденты «РГ» отправились в кафе, располо-
женное в Климентовском переулке, 10. 

Уже от входа замечаем, как между столиков плавно, 
но уверенно движется новый сотрудник. Подходим 
ближе и становимся прямо на пути робота, чтобы рас-
смотреть его, и тут же слышим вежливую просьбу: 
«Пропустите меня, пожалуйста». Делаем шаг в сторо-
ну, и «умный» официант отправляется дальше по сво-
им делам. Он точно становится в уголок у барной стой-
ки, откуда официантам удобнее всего загружать его го-
товыми блюдами. На вид это маленькая тележка высо-
той около метра с цифровым доброжелательным ли-
цом. У робота четыре подноса, на которые официант 
расставляет заказы. Сотрудник на дисплее указывает 
номера столов, за которыми гости ждут эти десерты, и 
нажимает кнопку «Поехали!». Робот степенно пере-
двигается по заведению, легко находит дорогу от раз-
дачи до нужного столика, никого не задевая по дороге. 

За 32-м столиком женщина ждет свой чай с круасса-
ном. Робот осторожно подъезжает, но гостья занята 
разговором по телефону. Робот сигнализирует о своем 
появлении красной кнопкой наверху экрана и привет-
ствием. «Какое чудо! — говорит Надежда, забирая за-
каз. — А главное, как удобно в нынешней ситуации с ро-
стом сезонных заболеваний и новым вирусом». 

Второго робота-официанта можно встретить в ко-
фейне в ТЦ «Метрополис». По форме он также напоми-
нает тележку, но цифровой экран у него сделан в виде 
кошачьей мордочки. После того как робот поднесет за-
каз, его можно погладить и почесать за маленьким же-
лезным ушком, на что он незамедлительно ответит 
мурлыканьем и довольной улыбкой.  
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СКАНДАЛ

ГЛАВА КОСОВО УЙДЕТ 
В ОТСТАВКУ
Константин Волков

Глава Косово Хашим Тачи объявил, что намерен подать 
в отставку. Ранее поступило сообщение, что Междуна-
родный суд в Гааге планирует выдвинуть против Тачи, 
в прошлом — командующего Освободительной армией 
Косово, обвинения в совершении военных преступле-
ний в 1998—99 год во время конфликта на территории 
бывшей Югославии. «Я не хочу предстать перед судом 
как глава государства. Сегодня я ухожу в отставку с по-
ста президента Республики Косово», — заявил Тачи. 
Также Гаагский трибунал выдвинет обвинения в отно-
шении еще семи человек, в том числе — главы Демокра-
тической партии Косово Кадри Весели, который также 
сообщил, что готов предстать перед судом.  

В АПТЕКАХ ЗАПАХЛО 
ЛАДАНОМ
Ариадна Рокоссовская

Парламент Польши одобрил законопроект, позволяю-
щий аптекарю, считающему предохранение от бере-
менности грехом, отказаться продать покупателю пре-
зерватив или другие контрацептивы. 

Напомним, что официально Польша является свет-
ским государством, но 90 процентов населения декла-
рируют принадлежность к католицизму. «Закон о про-
фессии врача и дантиста» от 1996 года содержит так 
называемую «клаузулу совести»: «Врач может воздер-
жаться от выполнения медицинских манипуляций, 
если они противоречат его убеждениям». Этим пун-
ктом местные гинекологи  пользуются для того, чтобы 
отказываться от проведения абортов.  Однако у фарма-
цевтов прежде не было возможности отказать в прода-
же презервативов и других безрецептурных средств 
барьерной контрацепции. Теперь они это могут сде-
лать. Пока польские  женщины на улицах боролись с 
запретом абортов, депутаты правящей правоконсерва-
тивной партии «Право и справедливость» без шумихи 
внесли свои поправки в Закон «О деятельности фарма-
цевтов».   Это не значит, что у запрета абортов нет сто-
ронников. По данным социологов IBRIS, 25 процентов 
поляков одобрили решение конституционного суда в 
отношении абортов. А председатель Конференции ка-
толических епископов Польши архиепископ Станис-
лав Гондецки поблагодарил судей за этот вердикт.  

ГЕОПОЛИТИКА Президент США оспорит предварительные итоги президентских выборов

Трамп идет в суд
Александр Гасюк

В 
четверг проголосовавшая 
на президентских выборах 
Америка проснулась в ат-

мосфере полной неопределенно-
сти, крайней нервозности и вза-
имных обвинений со стороны из-
бирательных штабов двух пре-
тендующих на Белый дом канди-
датов — Дональда Трампа и Джо-
зефа Байдена.

Несмотря на то что в пяти 
штатах все еще продолжается  
подсчет голосов, расколотые 

идеологическими противоречи-
ями американцы начали выхо-
дить на улицы с требованиями 
признать победу «их парня». 
Так, по данным издания Axios, в 
неожиданно проголосовавшей 
за демократов Аризоне воору-
женные сторонники Трампа 
пришли к избирательным участ-
кам и потребовали «правильно 
посчитать голоса». До стрельбы 
не дошло, но облачившаяся в 
тактическую экипировку поли-
ция была к этому готова. А вот в 
Нью-Йорке, Миннеаполисе, 

Портленде, Денвере и других го-
родах без столкновений поли-
ции с выступающими против 
Трампа протестующими не обо-
шлось.

На вечер четверга Байден се-
рьезно укрепил свое лидерство в 
гонке за голосами коллегии вы-
борщиков. Для того, чтобы стать 
президентом в непрямой изби-
рательной системе США, одному 
из кандидатов необходимо зару-
читься поддержкой минимум 
270 выборщиков (из 538). И у 
77-летнего демократа шансы до-

биться заветной цифры растут — 
спустя сутки после закрытия из-
бирательных участков стало из-
вестно, что ему все-таки удалось 
победить в «колеблющихся» 
штатах Висконсине и Мичигане, 
что добавило в его копилку 20 го-
лосов выборщиков. Теперь их у 
Байдена, по данным издания 
Politico, в общей сложности 264. 
Для гарантированной победы де-
мократу остается взять верх в 
любом из остающихся в «подве-
шенном» состоянии четырех 
штатов.

Республиканец Дональд 
Трамп, напротив, прочно «за-
вис» на отметке в 214 голосов, и 
для переизбрания ему теперь не-
обходимо обскакать соперника 
во всех пока не закончивших 
подсчет поданных бюллетеней 
штатах: Неваде, Джорджии, Се-
верной Каролине и Пенсильва-
нии. Как сообщает Националь-
ное общественное радио (NPR), 
окончательные результаты ста-
нут известны в лучшем случае к 
завтрашнему дню, а в худшем — к 
12 ноября. Пока в каждом из этих 
штатов Трамп лидирует с не-
большим перевесом (от 30 до 160 
тысяч голосов). Но чем дольше 

продолжается подсчет голосов, 
поданных преимущественно до-
срочно, тем меньше шансов у 
действующего президента США 
задержаться в Белом доме на оче-
редные четыре года, по статисти-
ке, 78 процентов проголосовав-
ших по почте избирателей под-
держали Байдена.

Избирательный штаб Трампа, 
заявившего в ночь после выбо-
ров о своей победе и обвинивше-
го демократов в стремлении ее 
«украсть», не теряя времени пе-
решел к активным юридическим 

процедурам по оспариванию 
итогов подсчета голосов в «кача-
ющихся» штатах. Во-первых, ре-
спубликанцы обратились в мест-
ные суды Пенсильвании, Джорд-
жии и Мичигана с требованием 
остановить этот процесс, а также 
выявить «оскорбительные для 
американской демократии» до-
пущенные нарушения. Атаку 
юристов возглавил личный адво-
кат Дональда Трампа и экс-мэр 
Нью-Йорка Руди Джулиани, ко-
торый заявил о намерении разо-
браться с массовым голосовани-
ем «мертвых душ» за демокра-
тов. А в суд Невады ушел иск из-
за допуска независимых наблю-

дателей к процедуре подсчета 
бюллетеней, а также проверке 
документов избирателей на под-
линность.

Кроме того, адвокаты Трампа 
потребовали заново пересчитать 
голоса в Висконсине. Законы 
штата это позволяют, если раз-
ница между итоговыми результа-
тами голосования за двух канди-
датов составляет менее 1 процен-
та, а здесь эта цифра находится 
на уровне 0,6 процента и речь 
идет всего о 20 тысячах спорных 
голосов (из 2,3 миллиона).

Надо сказать, что подобный 
прецедент в истории Америки 
был. И случился ровно 20 лет на-
зад, когда победу на президент-
ских выборах в 2000 году не мо-
гли поделить республиканец 
Джордж Буш-младший и демо-
крат Альберт Гор. Тогда, по ито-
гам месячного разбирательства в 
местных  Верховном суде США, а 
также неоднократного пересчета 
голосов в штате Флорида, прези-
дентское кресло в конце концов 
досталось республиканцу Бушу.

Памятуя об этом горьком для 
демократов опыте, Байден в от-
личие от агрессивно настроенно-
го Трампа занял подчеркнуто 
нейтральную позицию и заодно 
примерил на себя образ прими-
рителя нации. Выступая с телео-
бращением, Байден посвятил 
большую часть своего выступле-
ния необходимости американ-
цев «объединиться и залечить 
раны раскола».  

ПАРАЛЛЕЛИ В Италии ввели комендантский час и ограничили передвижение 

Апеннины поделят на зоны
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В
ласти Италии объяви-
ли об ужесточении ка-
рантинных мер в пе-
риод с 6 ноября по 3 
декабря — на это вре-
мя в стране будет дей-
ствовать комендант-
ский час, а также раз-
деление на сектора, в 

зависимости от уровня зараже-
ния в том или ином регионе.

Отдавая отчет, что свободо-
любивые итальянцы уже один 
раз смиренно послушались вла-
стей, согласившись прошлой ве-
сной на почти трехмесячное за-
точение, лишив себя возможно-
сти видеться с родными и близ-
кими, премьер Джузеппе Конте 
не стал, вопреки опасениям, 
вводить тотальный локдаун. По-
скольку в Италии, которая еще 
прошлой весной дружно пела на 
балконах и вывешивала нацио-
нальный триколор, изо дня в 
день растет недовольство и раз-
растается как на дрожжах дви-
жение No Mask, выступающее 
против введения ограничений, 
на этот раз Конте решил смяг-
чить удар. 

Тем не менее, на этот раз вла-
стям не удалось убедить в своей 
правоте ни политическую эли-
ту, ни многих жителей Италии, 
уставших от многочисленных 
заверений о том, что «нужно на-
браться терпения, пережить 
зиму, дождаться вакцины» и вот 
тогда наступит «светлое буду-
щее». Итальянцев эти аргумен-
ты больше не вдохновляют — 
флагов на балконах больше нет, 
а вместе с ними улетучилось и 
желание заводить патриотич-
ную L’italiano vero.

Мера, которая, пожалуй, 
вызвала наименьшее сопротив-
ление — это введение комен-
дантского часа с 22 часов вече-
ра до 5 утра, когда передвиже-
ние по улице будет разрешено 
при наличии самодекларации и 
исключительно по работе и уче-
бе, состоянию здоровья и в слу-
чае крайней необходимости. 
Жизнь в Италии с недавних пор 
замирает уже после 6 вечера, 
когда перестают работать бары 
и кафе. Жителям Апеннин при-
шлось сильно пересмотреть 
свои привычки и адаптировать 
их под новые коронавирусные 
времена. Если раньше они мо-
гли спокойно сидеть за аперити-
вом до 8 вечера, то теперь с 5 до 
6  итальянцы всеми правдами и 
неправдами, сняв наконец опо-
стылевшую маску, спешат «за-
цепить» в любимом баре хотя 
бы чашечку кофе, которая для 
них стала глотком свежего воз-
духа и символ той прошлой жиз-
ни, которой им так не хватает.

Ограничения в очередной 
раз нанесли сокрушающий удар 
по итальянской школе, которой 
так и не удалось наладить пол-
ноценное дистанционное об-
учение из-за элементарной не-
хватки персонала, несовершен-
ного технического оснащения и 
отсутствия элементарного «бы-
строго» интернета как в учеб-

ных заведениях, так и в домах. 
Согласно новым правилам, всех 
старшеклассников решено пе-
ревести на удаленку, а учени-
кам начальной школы придется 
впредь сидеть в классах в ма-
сках. Последний пункт, видимо, 
появился, потому что во многие 
школы так и не завезли обещан-
ные одноместные парты. 

Наибольший резонанс и воз-
мущение итальянских губерна-
торов вызвало решение «цен-
тра» разделить 20 итальянских 
регионов, в зависимости от эпи-
демической ситуации, на три 
категории: «красный», «оран-
жевый» и «желтый». «Зеленой 
зоны» нет, поскольку вирус уве-
ренно обосновался во всех угол-
ках Италии.  В «красных зонах», 
к которым на данном этапе при-
числены многострадальная 
Ломбардия, ставшая весной 
эпицентром заражения, Пье-
монт, Валле-д’Аоста, Калабрия и 
Больцано, закроют магазины 
розничной торговли, за исклю-
чением продуктовых точек, ап-
тек, табачных лавок и газетных 
киосков. 

В пределах вышеуказанных 
регионов будет запрещено пе-
ремещаться без необходимости 
между отдельными городами и 
провинциями. Так исторически 
сложилось, что Италия не явля-
ется по большому счету единой, 
сплоченной страной. В ней всег-
да было и есть разделение на юг 
и север, а жители страны редко 
называют себя «итальянцами», 

предпочитая привязку к тому 
или иному региону — «римля-
нин», «флорентиец», «генуэ-
зец» и так далее. Эта проблема 
снова дала о себе знать в тот мо-
мент, когда Италия не может по-
зволить себе отвлекаться на 
внутренние противоречия. Гла-
ва области Ломбардия, которо-
го поддержали его коллеги из 
Венето, Лигурии и Сицилии, 
возмущены введением дискри-
минационных норм.  

Ситуация усугубляется тем, 
что в «красных» и «оранжевых» 
секторах приостановят свою де-
ятельность бары и рестораны, 
которым будет позволено про-
давать еду и напитки только на 
вынос и осуществлять доставку 
до 22 часов вечера. Владельцам 
питейных заведений, потеряв-
шим надежду получить обещан-
ную помощь от государства, 
приходится креативить. Напри-
мер, как предприниматель из 
провинции Мачерата, предло-
живший посетителям, которые 
закажут ужин в его ресторане, 
бесплатные ночевку в одном из 
номеров в его же отеле. Теперь 
же, когда многих представите-
лей этого цеха лишили возмож-
ности полноценно работать, у 
них есть два варианта: либо под-
чиниться, либо выходить на 
улицы.  К  последней категории 
принадлежат тосканские ресто-
раторы, организовавшие марш 
протеста по итальянским горо-
дам, который завершится 13 но-
ября в Риме.  

Чем дольше идет подсчет голосов, поданных досрочно, тем меньше у Трампа шансов остаться в Белом доме.

ВЗГЛЯД ИЗ ЛОНДОНА

БИТВА ЗА ТЫКВЫ
Ровно в полночь 5 ноября Англия второй раз в этом 

году ушла на карантин. До 2 декабря по всей Англии 

не будут работать рестораны и пабы, закроются кино-

театры и фитнес-клубы, даже о походе в парикмахер-

скую придется пока забыть. Из магазинов оставят 

только супермаркеты и продовольственные лавочки. 

Ограничения на встречи за пределами дома макси-

мально жесткие — англичанам придется подчиниться 

требованию «больше двух не собираться». Отелям не 

рекомендуют заселять туристов, исключение только 

для путешествующих по работе. Разве что детские 

сады, школы и вузы на этот раз продолжат работу — 

это, пожалуй, главное отличие от весеннего каранти-

на. А еще власти обещали более строгие полицей-

ские проверки. Нарушителям грозит штраф от двух-

сот до шести с половиной тысяч фунтов, юридиче-

ским лицам — от тысячи до десяти тысяч. За день пе-

ред закрытием британцы массово высыпали на ули-

цы, чтобы сделать «последний глоток свободы» — и не 

только. Как передает BBC, многие пабы зазывали го-

стей напоследок пропустить пинту-другую. Так, вла-

делец таверны в Нортумберленде накануне опубли-

ковал в Twitter пылкое воззвание к землякам: «Сегод-

ня последний день перед карантином! Помогите нам 

утилизировать все бочковое пиво и сидр. Это надо 

сделать между полуднем и 10 часами вечера». Не 

обошлось без курьезов. Так, всю прошлую неделю 

торговцы и регулирующие органы спорили о том, 

считать ли тыкву едой или атрибутом Хэллоуина, ко-

торый в этом случае следовало запретить к продаже.

Подготовила Екатерина Забродина

ВЗГЛЯД ИЗ БЕРЛИНА

АНТРАКТ ДО ДЕКАБРЯ
С понедельника Германия перестроилась на новые 

рельсы локдауна: бары и кафе не работают, рестораны 

продают еду только навынос, салоны красоты и фит-

нес-центры закрыты, театры и концертные залы объя-

вили антракт до декабря. Ограничены и поездки по 

стране: отелям временно предписано заселять только 

бизнесменов и командированных.  Как выяснил 

Spiegel online, в пятницу бундестаг обсудит поправки к 

закону «О защите от инфекций». Правящая коалиция 

надеется создать правовую базу для «запрета на ночев-

ки» путешественникам из неблагополучных регионов. 

До сих пор Берлину и регионам не удавалось согласо-

вать эту экстренную меру на общенациональном уров-

не. В октябре многие земли уже попытались заставить 

отели отказывать в регистрации выходцам из тех обла-

стей, где количество заражений превышает 50 на 100 

тысяч жителей за неделю (разве что гость предъявит 

справку об отсутствии «короны»). Но гостиничный биз-

нес стал подавать иски в суд — и выигрывать их. Теперь 

же депутаты попробуют провести требование через 

бундестаг. Поправки призваны «сократить социальные 

контакты» и «ограничить мобильность граждан на вре-

мя пандемии». Причем речь идет «не только о поездках 

в целях досуга и отдыха, но о любых видах перемеще-

ний». Исключение сделают для путешествующих по де-

лам бизнеса.

Женщина держит плакат «Это война» на проходившей в Риге 
акции протеста против ужесточения закона об абортах в Польше.

А К Ц Е Н Т

В штабе Трампа атаку юристов 
возглавил личный адвокат президента 
и экс-мэр Нью-Йорка Руди Джулиани

Теперь знаменитая галерея Виктора Эммануила Второго в Милане (на фото) и все торговые центры в Италии временно будут закрыты в выходные и праздничные дни.  

— Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/6301
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ОХОТА 
НА «СЕРЫХ ВОЛКОВ»
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Французские власти наложили запрет на деятельность 
турецкой ультранационалистической группировки 
«Серые волки» на своей территории. Ее обвиняют в 
том, что члены группировки «подстрекают к дискри-
минации, ненависти и вовлечению в насильственные 
акции». Это решение было принято на заседании cове-
та министров, как пояснил глава французского МВД  
Жеральд Дарманен, «в соответствии с инструкциями 
президента Республики».  Как здесь подчеркивают, фо-
ном для такого демарша стал непрекращающийся  кон-
фликт между Парижем и Анкарой по целому ряду во-
просов, включая нелицеприятную  пикировку в связи с 
публикацией карикатур на пророка Мухаммеда в 
Charlie Hebdo.

Хотя «Серые волки» шире представлены в Германии 
и Австрии,  но именно во Франции группировка за по-
следнее время резко активизировалась. Свою агрессию 
ее члены направили против представителей армянской 
диаспоры, которые в ходе ряда манифестаций высказы-
вали поддержку соплеменникам в Нагорном Карабахе. 
Так, на прошлой неделе  отряд турецких ультраправых 
националистов в районе города Вьен (центр Франции) 
напал на участников акции в поддержку Армении. Че-
тыре человека получили ранения, причем одному из 
них — 23-летнему парню — молотком проломили череп. В 
Десин-Шарпьё экстремисты осквернили Мемориал па-
мяти жертв геноцида армян в 1915 году. Желтой кра-
ской намалевали нецензурные ругательства в адрес Ар-
мении и подписались — «Серые волки». Если группиров-
ка не подчинится правительственному декрету или ре-
шит позднее воссоздать свою структуру, то по француз-
ским законам ее лидерам грозит тюремное заключение 
до семи лет, а также штраф в 100 тысяч евро.  

— Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/5719

В МИРЕ

Комментарий

Ксендз Казимеж Сова, польский журналист:
— Протесты направлены, в основном, против властей и пар-

тии «Право и Справедливость». Но из-за их тематической 

направленности (аборты) и явных связей политических 

властей с Костелом, часть протестующих громко критику-

ют Церковь. Более того, имели место несколько десятков 

актов вандализма и осквернения католических святынь, 

прерывались воскресные службы. Это привело к тому, что 

Костел против своей воли стал жертвой этих протестов. 

Последние опросы общественного мнения показывают, 

что сегодня большинство поляков, вне зависимости от 

того, считают они себя верующими или нет,  являются убе-

жденными  противниками союза государства и Церкви. 

Люди также критикуют епископов и священников за их 

влияние на принимаемые в Польше законы. Некоторые 

епископы осудили протесты, а пресс-секретарь епископа-

та заявил, что католики, которые принимают участие в про-

тестах с лозунгами, поддерживающими право на аборты, 

совершают грех. Что будет дальше? Сегодня сложно ска-

зать, но, полагаю, в ближайшей перспективе авторитет Ко-

стела и его роль, позиция в политической и общественной 

жизни станет гораздо слабее. Сегодня политики, принимая 

законы, часто не хотят идти против Церкви, но ясно, что 

все изменится. Скоро мнение Костела, которое выражают 

епископы, не будет иметь такого значения, как раньше. 
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АКТУАЛЬНО Женщины 
с коронавирусом рожают 
здоровых детей 

Малыш 
из «красной 
зоны»

Анна Бондаренко, «Российская газета», Владивосток 

В апреле Владивостокский родильный дом №1 был пе-
репрофилирован под прием пациенток с коронавиру-
сной инфекцией или подозрением на нее. Сюда госпита-
лизируют женщин не только из Владивостока, но и из 
других городов и районов Приморья.  За это время род-
дом  оказал  помощь 360 беременным. 148 из них роди-
ли здесь своих малышей. И среди них 136 рожениц с 
подтвержденным коронавирусом. Все новорожденные 
здоровы. 

Врачи работают круглосуточно. Режим в ковидном 
роддоме такой  же, как в любом  ковидном госпитале. 
Обычная смена длится восемь часов.  В «красной зоне» 
медики  надевают защитные костюмы.  В условиях эпи-
демии их задача не только создать условия для безопа-
сных родов, но и  уберечь ребенка от заражения инфек-
цией, передающейся воздушно-капельным путем.

 — Чтобы женщина не заразила новорожденного,  
приходится сразу же после рождения разлучать их. Если 
мама больна коронавирусом, то встреча с новорожден-
ным наступит только после полного ее выздоровления. 
Психологически для нее это очень тяжело, но  женщины 
понимают:  здоровье малыша важнее, поэтому готовы 
потерпеть, — говорит и.о. главного  врача роддома Свет-
лана Сагайдачная. 

Кстати, в ковидном роддоме  запрещены и посещения 
близких. В последние  недели нагрузка на медиков род-
дома  увеличилась: в крае растет  COVID-19. Если в сен-
тябре ежедневно регистрировали до 100  случаев, то с се-
редины октября их количество   приблизилось к 200, а в 
начале ноября перевалило и эту цифру.   Потому в  медуч-
реждениях разворачивают дополнительные места.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Центр Димы Рогачева 
спасает детей вопреки 
всем диагнозам 

Сто дней Ани 
из Донецка

Ирина Краснопольская 

Сейчас Ане из Донецка 12 лет. Всего 12 лет. Но сколько 
они вместили! 

В семь лет Аня и ее десятилетний брат Андрей стали 
сиротами. О судьбе отца дети ничего не знают. А вот что 
маму убили, им известно. Почему убили? Может, пото-
му, что в тех краях Донбасса очень непростая обстанов-
ка. Потом был детский приют. А потом было чудо — усы-
новление в семью Костенко. Чудо семейного счастья, 
всеобщей любви. А потом… Потом беда — острый лимфо-
бластный лейкоз. Лечение по месту жительства. Сеансы 
химиотерапии. И никаких улучшений, никаких надежд. 
Жесткий, жестокий приговор: девочка обречена. 

Но… Вмешалась «Российская газета»: Аню срочно 
госпитализировали во всемирно известный центр спа-
сения детей, попав-
ших в онкологиче-
скую беду, в Центр 
имени Димы Рогаче-
ва. Который никогда 
не делит детей на 
своих и чужих: все 
дети свои. Со дня 
основания и на все 
времена здесь дей-
ствует кредо созда-
теля центра акаде-
мика Александра 
Румянцева: все дети 
из среды обитания. 

В Рогачевском центре мы и познакомились с Аней и 
ее приемной мамой Оксаной. Познакомились после 
того, как Ане провели успешную пересадку костного 
мозга. Донором бы ее брат. 

Мы встретились с Аней и Оксаной, когда девочка 
проходила первичную реабилитацию в пансионате Цен-
тра имени Димы Рогачева. Реабилитация включает не 
только лечебные процедуры, прием препаратов. Но и 
занятия в разных кружках. Больше всего Ане понрави-
лись уроки музыки, особенно игра на гуслях. Аня — уме-
лая рукодельница, плетет из бисера браслеты, пишет ак-
варелью картины. 

Рассказали об этом в номере «РГ» от 25 сентября с.г. 
И вот теперь новая встреча: Аню выписывают из центра. 
Она с мамой уезжают домой в Донбасс. Однако процесс 
лечения не закончен. Через три месяца девочка снова 
приедет в Центр имнени Рогачева. А пока ей предстоит 
соблюдать предписанный докторами режим жизни. 
Обязателен прием нескольких препаратов, которые 
стоят немалых денег, да и не всегда и не везде есть. Тут на 
помощь приходит фонд «Вера в жизнь»: всеми лекарст-
вами Аня обеспечена . 

За Аней и Оксаной приехали из Донецка на машине 
приемный папа Юрий и брат Андрей. Погрузили нехи-
трый скарб. Уехали. Доброй дороги.

И все-таки до новых встреч: лечение требует продол-
жения. Чтобы вопреки всем диагнозам, всем прогнозам 
у нашей Ани все было хорошо. Чтобы была жизнь…  

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Посещать 
стоматолога 
рекомендуют 
не чаще раза 
в два года

ЗУБЫ — 
НЕ НА ПОЛКУ
Валерия Наумова

Не ждите появления зубной 
боли. Посещайте стоматолога 
в профилактических целях. Но 
как часто?

В Великобритании сложи-
лась традиция приглашать на 
профилактический осмотр к 
стоматологу в среднем раз в 
шесть месяцев. «Несомненно, 
что вреда от таких частых посе-
щений специалистов нет, — счи-
тают британские ученые. — Но 
это наносит ущерб здравоохра-
нению в финансовом плане, 
увеличивая ненужные траты 
без явного улучшения здоровья 
населения».

 Это не относится к людям с 
выраженными заболеваниями 
полости рта и зубов, а также к 
детям. Для других, — считают 
британские врачи, — увели-
чить интервал посещения сто-
матолога можно без опасения 
за состояние здоровья зубов. 
Такую рекомендацию специа-
листы дают на основании про-
веденного ими исследования.

«Наше исследование пока-
зало, что сложившаяся пра-
ктика с шестимесячным ин-
тервалом посещения стомато-
лога не сказывается положи-
тельно на состоянии зубов па-
циентов, — утверждает руково-
дитель исследования, сотруд-
ник Школы дантистов Стома-
тологической больницы Данди 
Патрик Фи. — При отсутствии 
выраженной патологии опти-
мальным является посещение 
врача с целью профилактики 
не чаще одного раза в 2 года». 

По мнению Фи, проведен-
ное исследование приобретает 
особую ценность в условиях 
пандемии коронавируса, по-
скольку, «несмотря на ограни-
ченный доступ населения к 
стоматологам, врачи могут 
спокойно увеличивать интер-
вал посещения без опасения за 
состояние здоровья зубов сво-
их подопечных».

Стоматологи всего мира 
давно дискутируют на тему о 
частоте профилактических ос-
мотров, склоняясь к мысли о 
посещении врача не реже од-
ного раза в полгода. А Британ-
ский национальный институт 
здравоохранения рекомендует 
интервал осмотров от 3 до 24 
месяцев.

Как говорят стоматологи: 
хорошо смеется тот, у кого 
тридцать два зуба.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Атаджан Эргешов: С приходом 
COVID-19 истинная выявляемость туберкулеза осталась 
за кадром

Как сломать 
палочку Коха

Ирина Краснопольская

К
овид-19 не уходит. 
С н о в а  в в о д я т с я 
строгие ограничи-
тельные меры. Нет 
инфекции более опа-
с н о й ?  П а н д е м и я 
продолжается. Хотя 
некоторые ученые, 
представители пра-

ктической медицины возража-
ют против этого термина, ссы-
лаясь на то, что смертность от 
Ковида-19 недотягивает до  
пандемического уровня, что 
она, например, меньше, чем 
смертность от туберкулезной 
инфекции. Мой сегодняшний 
собеседник — директор Цен-
трального научно-исследова-
тельского института туберку-
леза,  доктор медицинских 
наук, профессор Атаджан Эрге-
шов, не совсем согласен с по-
добной оценкой ситуации. По-
чему?

АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: Начну с того, что 
надо осторожнее оперировать 
цифрами, показателями забо-
леваемости и смертности. Да, 
Ковид-19 объявился недавно. 
Туберкулезу — миллионы лет. И 
действительно, количество за-
болевших туберкулезом и ко-
личество унесенных им жизней 
велико. Однако, скажем, в на-
чале ХХI века в нашей стране 
каждый год заболевали тубер-
кулезом более 120 тысяч чело-
век. Он уносил почти 25 тысяч 
жизней в год. Теперь же, благо-
даря усилиям нашей службы 
здоровья, туберкулезом, на-
пример, в 2019 году заболели 
чуть больше 60 тысяч человек,  
умерли больше 7 тысяч. А за 
первое полугодие этого года — 
чуть более 20 тысяч заболели, 
умерли почти 3 тысячи.

Повод для восхищения наши-
ми достижениями? Туберку-
лез не так страшен, как его 
преподносят? 

АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: Увы, до восхище-
ния так же далеко, как до звезд. 
Дело еще в том, что с приходом 
Ковида-19 стало меньше про-
фосмотров. То есть истинная 
выявляемость туберкулеза 
осталась за кадром. Но скажу 

вещь парадоксальную: нашест-
вие Ковида-19 уменьшило пути 
распространения туберкулеза. 
Ведь  пути  распространения и 
туберкулеза,   и Ковида-19 
очень схожи — это воздушно-ка-
пельный путь. Меньше общаем-
ся, носим маски и перчатки… 
Это не только противоковид-
ные, но и противотуберкулез-
ные меры. И на статистике на-
верняка скажется, что при пер-
вых признаках и того, и другого 
заболевания, а они, повторюсь, 
схожи (кашель, одышка, темпе-
ратура, слабость), тут же на-
значается компьютерная то-
мография, и это приводит к 
своевременной постановке ди-
агноза, а следом — и к назначе-
нию соответствующего лече-
ния.

Более всего людей пугает диаг-
ноз рака. И постоянно подчер-
кивается: вовремя выявлен-
ная злокачественная опухоль 
хорошо поддается современ-
ной терапии. По аналогии: во-
время выявленный туберкулез 
тоже хорошо поддается совре-
менной терапии или?..

АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: Никаких «или»! 
Вовремя выявленный туберку-
лез — основа успешного лече-
ния. Что имею в виду? Против 
туберкулеза немало эффектив-
ных средств. И каждое из них 
должно назначаться не всем 
подряд, а индивидуально ка-
ждому. Поскольку микобакте-
рии туберкулеза у каждого па-
циента обладают разной чувст-
вительностью к противотубер-
кулезным препаратам. И очень 
важно понять, какой именно 
препарат придется «ко двору» 
в каждом случае. 

С высот научного центра, а 
ваш институт не только за-

нимается исследованиями, 
но и практическим лечением 
самых сложных пациентов. 
Может, поэтому он располо-
жен на сказочной террито-
рии Москвы. Стоит свернуть 
на Яузскую аллею и попада-
ешь в неповторимую ауру чи-
стейшего воздуха, красоты 
смешанного леса. Вот только 
настораживает, что огра-
ждение леса местами ржа-
вое. Понимая, что это не от-
носится к нашей сегодняшней 
беседе, но  важно, чтобы эта 
природная красота навеки 
служила борьбе с туберкуле-
зом. Не даром же человеку с 
палочкой Коха обязательно 
рекомендуют кроме ле-
карств и других медицинских 
мероприятий свежий воздух. 

Но вернемся к теме нашей бе-
седы. Человек, почувствовав-
ший какие-то недомогания, о 
которых мы говорили выше, 
попадает не в ваш центр, а в 
туберкулезный диспансер. Их 
в стране достаточно? Спра-
шиваю именно про страну, 
поскольку вы — центр феде-
ральный. И главное: в этих 
учреждениях есть истинные 
профессионалы своего дела? 
Так называемая первая по-
мощь при туберкулезе до-
ступна всем, кто в ней ну-
ждается?

АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: По большому 
счету, да, доступна. Так назы-
ваемая оптимизация здравоох-
ранения, которая ударила по 
первичному звену, почти не ко-
снулась противотуберкулез-
ной службы. Удалось сохра-
нить не только здания этой 
службы, но, самое главное, ка-
дры фтизиатров. Хотя, к сожа-
лению, в последнее время сре-
ди выпускников медицинских 

вузов мало охотников работать 
в нашей отрасли. Почему? За-
трудняюсь ответить. 

А вы, Атаджан Эргешович, 
родившийся в Туркмениста-
не, выпускник второго Мо-
сковского медицинского ин-
ститута, сразу определились 
с выбором специализации? 
Что вас привело во фтизиа-
трию?

     АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: Представьте, 
именно так! Были прекрасные 
преподаватели. К тому же, 
очень заманчиво выглядит сам 
процесс избавления от туберку-
лезной инфекции.  Я уже на 
старших курсах института при 
первой возможности старался 
попасть в туберкулезное учре-
ждение, чтобы непосредствен-
но участвовать в его работе. И 
вот уже 35 лет я в том учрежде-
нии, в котором мы сейчас бесе-
дуем. На моих глазах отечест-
венная противотуберкулезная 
служба постоянно меняется и, 
не побоюсь сказать, в лучшую 
сторону.

А можете дать  конкретный 
противотуберкулезный со-
вет? Он  из редакционной  по-
чты.    В семье двое детей. 
Старший, которому 10 лет, 
болен туберкулезом. Млад-
ший, которому 5 лет, заболе-
ет? Что надо сделать, чтобы 
не заболел?

АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: Туберкулез у де-
тей отличается от туберкулеза 
у взрослых. И однозначного от-
вета быть не может. Все зависит 
от того, как, от кого заразился 
старший ребенок. Какая у него 
форма туберкулеза. Лишь по-
сле этого можно давать кон-
кретные советы. Но в любом 
случае младший ребенок дол-
жен состоять на учете в проти-
вотуберкулезном диспансере 
по контакту. 

А в каком возрасте чаще всего 
заболевают туберкулезом? 

АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: В основном в 
возрасте от 35 до 44 лет. Мужчи-
ны болеют чаще женщин. Сла-
бый пол хоть как-то, но привер-
жен здоровому образу жизни. 
Что, к сожалению, не могу ска-
зать о нас, мужчинах. Помните, 
был лозунг «Берегите муж-
чин!»? Он не устарел и сейчас. 
Мужчин надо беречь и от при-
верженности к спиртному, и от 
приверженности к курению, и к 
малоподвижному образу жиз-
ни. 

Во время  нынешней пандемии 
у нас в одночасье чуть ли не все 
стали приверженцами вакци-
нации. Но нет гарантии, что 
через какое-то время снова ак-
тивизируются противники 
прививок. Кстати, даже сре-
ди них никогда не было тех, 
кто отказывался от проти-
вотуберкулезных прививок 
младенцам в родильных до-
мах…

АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: Ошибаетесь, та-
кие факты есть, могу даже на-
звать цифры. Охват противоту-
беркулезной вакцинацией мла-
денцев в родильных домах  чуть 
более 80 процентов. Осталь-
ные…

Может, остальных надо как-
то наказывать? Ведь отказ 
от таких прививок весьма 
чреват…

АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: Такого закона у 
нас нет. Но мы ведем просвети-
тельскую работу. Небезуспеш-
но. Очень трудно преодолевать 
стереотипы. Хотя очевидность 
пользы прививок младенцев 
многократно доказана. И нам 
удается увеличить, как принято 
говорить, «охват вакцинацией».

В былые времена больным ту-
беркулезом предлагали ле-
читься собачьим, барсучьим 
салом… Под этим была ка-
кая-то истина? Пусть не на-
учная, но, может, какая-то 
житейская? Если сейчас чело-
век в 40 лет заболеет тубер-
кулезом, ему надо искать та-
кие «деликатесы»?

АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: Это вне науки,  
вне медицины. Напомню, ту-
беркулез — это инфекция, а ин-
фекционные заболевания ле-
чатся специальными препара-
тами. Они у нас есть. И главное, 
напомню, лечение туберкулеза 
проводится бесплатно. 

Бесплатно не только в услови-
ях стационара, но даже и ам-
булаторно. И все-таки очень 
часто требуется именно ста-
ционарное лечение. Я не от-
крою тайну, если скажу, что 
сейчас в условиях ковидной 
пандемии многие пациенты, 
боясь заражения ковидом, 
стараются избежать стаци-
онара, остаться дома. И не все 
туберкулезные стационары 
сегодня стопроцентно запол-
нены. Как быть? Как убедить 
пациентов, что в некоторых 
ситуациях надо отдать пред-
почтение стационарной по-
мощи? 

АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: Сейчас в нашей 
стране на диспансерном учете 
по туберкулезу состоит более 
125 тысяч человек.   Среди них 
немало тех, кому по всем пара-
метрам необходимо стационар-
ное лечение. Никуда не деться, 
врач должен быть еще и психо-
логом. Человеком, умеющим 
разговаривать и с пациентом, и 
с его родственниками. Челове-
ком, умеющим убеждать.

Хотя наша главная тема се-
годня — туберкулез, но давит 
ковид. Без него никак не обой-
тись. В интернете, и не толь-
ко в интернете, гуляет ин-
формация о том, что люди, 
прошедшие вакцинацию БЦЖ, 
почти не болеют Ковидом-19 
или переносят его в легкой 
форме. 

АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: В какой-то мере 
это справедливо,  доказано пра-
ктикой. Объясню, почему. Вак-
цинация БЦЖ защищает не 
только от туберкулеза, она уве-
личивает общую сопротивляе-
мость организма инфекциям. 
Разным, в том числе и ковидной. 
Не стопроцентно. Человек мо-
жет заболеть и тем же туберку-
лезом, и тем же ковидом, но его 
иммунитет сработает более эф-
фективно.  

Ох уж эти наши легкие! 
Столько  разных недугов обрушива-
ется на них...

А К Ц Е Н Т

Пути  распространения туберкулеза 
и Ковида-19 очень схожи — воздушно-
капельный путь. Потому маски и перчат-
ки — это и противотуберкулезные меры

РАКУРС 

Утренние 
тренировки 
могут 
предотвратить 
рак

БЕГОМ 
ОТ ОПУХОЛИ
Ирина Лозовская

Исследование сотрудников  
Барселонского  института  гло-
бального  здоровья показало: 
тренировки по утрам, такие как 
быстрая ходьба или езда на ве-
лосипеде, могут предотвратить 
рак. По их словам, время физи-
ческой активности влияет на 
гормоны и метаболизм пищи. 

В исследование  участвова-
ло 2800 человек. Оказалось, у 
тех, кто был физически акти-
вен с 8 до 10 часов утра, реже 
развивались опухоли проста-
ты или груди. Ученые считают, 
что одной из возможных при-
чин развития рака является 
нарушение режима дня и 
внешних факторов вроде по-
требления пищи и уровня ос-
вещенности. Было доказано, 
что регулярная физическая 
активность может снизить 
риск рака. И защитный эффект  
приносит больше пользы, если 
заниматься по утрам.

Известно: в темноте тело 
человека производит мелато-
нин. Он помогает регулиро-
вать сон и влияет на многие 
функции, связанные с циркад-
ным ритмом. Мелатонин так-
же останавливает распростра-
нение рака. Считается, что в 
развитии рака играют роль 
искусственный свет и ночной 
прием пищи. Теперь же ученые 
говорят о том, что физическая 
активность днем и вечером 
может тормозить выработку 
мелатонина, тем самым прово-
цируя рак. А потому - зарядку, 
и с утра пораньше.  

Нашу Аню провожает в путь ее лечащий врач 
Арина Рахтеенко.

Процесс лечения 
не закончен. Через 
три месяца Аня 
снова приедет 
в Центр имени 
Рогачева

A
P

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 Н

М
И

Ц
 Д

Г
О

И
 И

М
. 

Д
М

И
Т

Р
И

Я
 Р

О
Г

А
Ч

Ё
В

А

Визитная карточка

Атаджан Эргешович Эрге-

шов, родился 20 октября 

1961 года в Туркменистане. 

Окончил педиатрический 

факультет Второго Москов-

ского медицинского инсти-

тута. Кандидатская и доктор-

ская диссертации посвяще-

ны проблемам диагностики 

и лечения туберкулеза. Атад-

жан Эргешович — автор бо-

лее 200 научных работ, глав-

ный редактор журнала 

«Вестник ЦНИИТ». Жена 

Ольга Эдуардовна, биохи-

мик. Дочь  Эргешова Лейла, 

кандидат медицинских наук, 

врач-пульмонолог. Сын Ру-

стам, предприниматель. У 

Атаджана Эргешовича две 

внучки.С
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Любовь Проценко 

П
олным ходом идет в 
столице строитель-
ство одновременно 
четырех скорост-
ных магистралей. К 
такому выводу при-
шел вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собя-
нин, осмотрев соо-

ружение одной из них — Юго-
Восточной хорды. Побывав на 
ключевом участке трассы — от 
Рязанского проспекта до Тре-
тьего транспортного кольца, 
глава города рассказал журна-
листам: 

— Несмотря на определенные 
проблемы, связанные с панде-
мией, мы продолжаем активное 
дорожное строительство. Гло-
бальным проектом являются 
четыре хорды: Северо-Запад-
ная хорда построена полно-
стью, Северо-Восточная хорда 
— на две трети, строится Южная 
рокада и даже один из самых мо-
лодых проектов — Юго-Восточ-
ная хорда, построена уже на 
треть. 

Как доложил Собянину за-
ммэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и 
строительства Андрей Бочка-
рев, готовность участка от Ря-
занского проспекта до ТТК со-
ставляет 82%. Завершить его со-
оружение планируется в 2021 
году, однако в полной мере вос-
пользоваться им автомобили-
сты смогут несколько позднее — 
после открытия съездов на Ря-
занский проспект.  Бочкарев от-
метил, что ценность этого 
участка состоит еще и в том, что 
он обеспечит удобный подъезд 
к станции МЦК и МЦД-2 «Ново-
хохловская».

Напомню, Юго-Восточная 
хорда по проекту проходит от 
шоссе Энтузиастов до Варшав-
ского шоссе. Ее появление су-
щественно улучшит транспор-
тное обслуживание жителей 22 
районов города, дороги в кото-
рых сейчас чрезмерно перегру-
жены. Свободнее движение ста-
нет в Нижегородском районе, 

Лефортово, Перово, Рязанском, 
Соколиной Горе, Печатниках, 
Южнопортовом, Текстильщи-
ках, Нагатинском Затоне, Ку-
рьяново, Марьино, Люблино, 
Москворечье-Сабурово, Цари-
цыно, Орехово-Борисово Се-
верном, Бирюлево Западном, 
Северном и Южном Чертаново, 
Северном и Южном Бутово, Да-
ниловском и Нагатино-Садов-
никах. В этих районах прожива-
ет порядка 2,5 млн человек. 

Протяженность основного 
хода ЮВХ — порядка 28 км. С 
учетом же съездов и рекон-
струкции прилегающей улич-
но-дорожной сети в ходе ее соо-

ружения в городе добавится бо-
лее 100 км дорог, 59 искусст-
венных сооружений протяжен-
ностью 24 км и 13 пешеходных 
переходов.

С 2011 года в столице по-
строено и реконструировано 
1007 км дорог, или 12 процен-
тов всей существующей улично-
дорожной сети города. Большие 
планы у властей и на ближай-
шие три года. Адресно-инвести-
ционной программой, приня-
той на прошлой неделе на 2021—
2023 годы, предусмотрено по-
строить 272 км дорог, 89 искус-
ственных сооружений и 56 пе-
шеходных переходов.  

ОБРАЗОВАНИЕ  Дистанционку для старшеклассников в столице продлили 
до 22 ноября 

Не в ущерб урокам 
Любовь Проценко 

М
осковским школьникам 
с 6-го по 11-й класс сно-
ва продлили дистанци-

онный формат обучения. Такой 
указ подписал вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин. В своем персо-
нальном блоге он объяснил, что 
делается это прежде всего для 
снижения заболеваемости детей. 

Мэр напомнил, что старше-
классники в столице на дистан-
ционке находятся вот уже три не-
дели. После внеплановых кани-
кул с 5 по 18 октября младшие 
классы, в которых в столице 
учатся 540 тысяч детей, отправи-
лись в школу, а ученики с 6-го по 
11-й класс остались заниматься 
дома. Это дало свой результат: 
доля заразившихся ковидом сре-
ди старшеклассников уменьши-
лась почти вдвое. Впрочем, сни-
жается заболеваемость и в млад-
ших классах, ведь учебные кор-
пуса фактически целиком оказа-
лись в их распоряжении. Нет ску-
ченности, уменьшилось количе-
ство контактов между детьми. 
Результат — классов, находив-

шихся из-за коронавируса на ка-
рантине, в октябре, по данным 
заммэра Москвы по социальным 
вопросам Анастасии Раковой, 
стало меньше в десять раз. Вме-
сте с переводом на удаленку еще 
1,2 миллиона работающих мо-
сквичей и масочным режимом 
стабилизируется ситуация с за-
болеваемостью COVID -19 и в це-
лом по городу.

«Но в начале этой недели си-
туация снова стала обостряться, 
— поделился тревогой глава горо-
да. — Это видно по количеству 
вновь выявляемых больных и го-
спитализаций». И  если в течение 
минувшей недели количество 
вновь выявленных случаев зара-
жения опускалось даже до трех с 
лишним тысяч, то вчера под-
прыгнуло до 5255 человек.

Поэтому мэр принял решение 
продлить дистанционное обуче-
ние для учащихся 6   —11-х классов 
еще на две недели — с 9 по 22 ноя-
бря 2020 года. «Берегите себя и 
своих близких! — обращается к 
москвичам Собянин.  — Мы по-
стараемся сделать все, чтобы ди-
станционка не привела к ухудше-

нию качества образования». Мо-
сковская электронная школа ра-
ботает все стабильнее, сбоев по-
чти  не стало, сообщили «РГ» в 
пресс-службе департамента об-
разования Москвы. И это при 
том, что в течение этой семид-
невки учителя провели более 
миллиона онлайн-уроков, а в це-
лом с 19 октября — свыше 1,5 
миллиона онлайн-занятий.

Одновременно к урокам в 
МЭШ подключаются свыше 600 
тысяч учителей и учеников, не 
испытывая при этом никаких не-
удобств. Достаточно войти через 
электронный дневник в расписа-

ние и сразу перейти на видеоу-
рок. Причем на все полугодие, 
отмечает Анастасия Ракова, 
сформированы видеоуроки, где 
кратко идет объяснение по ка-
ждой теме. Включить урок и про-
слушать тему , которая интере-
сует, ребята могут самостоя-
тельно. Таким образом, оберегая 
с помощью дистанционки детей 
от риска заражения, родители 
могут быть спокойны и за то, что 
неучами их сыновья и дочки не 
останутся.  

СКАНДАЛ Ульяновских 
чиновников отстранили 
от должностей 
из-за полета в Ниццу

Погорели 
на курорте

Алексей Юхтанов, «Российская газета», Ульяновск

В Ульяновске разгорается скандал. Зампред правитель-
ства — региональный министр АПК и развития сель-
ских территорий 38-летний Михаил Семенкин слетал 
на частном джете на недельку в Ниццу вместе с 31-лет-
ней главой Чердаклинского района Марией Шпак. Оба, 
как заявил губернатор Сергей Морозов, отстранены от 
работы до выяснения всех обстоятельств.

...В последних числах октября с поля зрения журна-
листов куда -то  исчез  зампред региона. По слухам, он, 
якобы, вылетел из ульяновского аэропорта Баратаевка 
на небольшом частном самолете в Лондон. Позже выя-
снилось, что самолет, простояв в аэропорту Хитроу не-
сколько часов, вновь поднялся в воздух и взял курс на 
город-курорт Ниццу (Франция).

Дальнейшее изложено в обращении депутата Госду-
мы Алексея Куринного к генеральному прокурору РФ 
Игорю Краснову. Депутат пишет, что Михаил Семен-
кин «вместе со своей гражданской супругой Марией 
Шпак 25 октября совершил частный перелет через Ве-
ликобританию в город-курорт Ниццу и 1 ноября 2020 
г. тем же способом вернулся в город Ульяновск». Со 
ссылкой на собственную информацию Куринный со-
общает, что перелет проходил вместе с родственника-
ми местного крупного предпринимателя Михаила Ро-
дионова. И дальше автор обращения заключает: «Учи-
тывая, что предприниматель М.Ю. Родионов получает 
субсидии из областного бюджета через аффилирован-
ные ему фирмы, а непосредственным распределением 
этих средств занимается как должностное лицо в том 
числе М.И. Семенкин, полагаем, что данный перелет и 
отдых могут быть формой скрытой взятки».

Областная прокуратура, как сообщил «РГ» стар-
ший помощник прокурора региона Василий Зима, на-
чала проверку. Сам Михаил Семенкин от каких-либо 
комментариев до конца проверки отказывается.  

МЕЖДУ ТЕМ

ВЫБЕРУТ 
РОДИТЕЛИ
Власти Санкт-Петербурга предо-
ставят возможность родителям 
самостоятельно выбирать фор-
му обучения для своих детей. 
Фактически в городе будет орга-
низовано два параллельных про-
цесса: сохранено очное обучение 
в школах и создано дистанцион-
ное для желающих соблюдать 
изоляцию. 

По данным недавнего опро-
са, за онлайн-уроки высказа-
лось 25 процентов родителей 
петербургских школьников.

Для того чтобы реализовать 
идею, в Санкт-Петербурге наме-
рены создать уникальный для 
России проект — общегородской 
онлайн-центр. Здесь будут про-
водиться полноценные онлайн-
уроки для всех параллелей и ве-
бинары по наиболее трудным 
разделам. 

Кроме того, планируется на-
брать целую команду тьюторов, 
которая будет сопровождать уче-
ников, помогая с выполнением 
домашних заданий и разъясняя 
сложные темы. Школьным учи-
телям, по большому счету, оста-
нется лишь проверка выполнен-
ных работ.

— Это абсолютно рабочая 
идея, — считает Константин Тхо-
стов, директор лицея № 369. — 
Современное образование не 
может быть заперто в четырех 
стенах, какими бы классными 
они ни были. Даже если отвлечь-
ся от нынешней пандемии —дети 
всегда будут пропускать занятия 
из-за болезней или, например, 
спортивных соревнований. А на-
верстывать пропущенное очень 
сложно. 

Задача школы — дать возмож-
ность полноценно получать зна-
ния тем своим ученикам, кото-
рые по какой-то причине не мо-
гут находиться в классе. На се-
годня оглашены еще не все под-
робности новой системы обуче-
ния, но нововведения должны 
вступить в силу уже во второй 
четверти, то есть с 9 ноября. Как 
стало известно «РГ», достаточ-
но будет написать заявление ди-
ректору своей школы, указав там 
предполагаемый срок.  

Подготовила Евгения Цинклер

— Документ читайте на сайте
rg.ru/art/1984203

Прямая речь

Леонид Рошаль, президент НИИ неотложной детской 
хирургии и травматологии: 
 — Я понимаю, что дистанционное обучение может быть непростым и для 

учеников, и для педагогов, и для семьи. Я понимаю, что кому-то продле-

ние дистанционного обучения не нравится. Но давайте с вами все же вы-

бирать главное — а кому нравится, чтобы дети оказывались в больницах? 

Или чтобы дети были переносчиками инфекций? Никому не нравится. И, 

основываясь на этом, я поддерживаю решение мэра Москвы Собянина — 

продлить дистанционное обучение школьников с 6-го по 11-й класс.

МЕТРО 

Появился 
указатель 
«набитых» 
вагонов 

ВСЕ 
ПО МЕСТАМ 
Сергей Бабкин 

В московском метро заработал 
сервис, показывающий свобод-
ные и заполненные вагоны пое-
здов. Пока его можно увидеть 
только на «Проспекте Мира», 
но в дальнейшем, отмечают в 
пресс-службе департамента 
транспорта, технологию рас-
ширят и на другие станции. 

В метро на всех станциях за-
работает система видеоанали-
тики. Она не просто фиксирует 
все происходящее, но и анали-
зирует. Камеры понимают, ка-
кие вагоны заполняются актив-
но, а какие относительно сво-
бодны. Как полагают в дептран-
се, эта функция будет особенно 
нужна сейчас, во время панде-
мии, когда так важно соблю-
дать социальную дистанцию.

Внедрять технологию реши-
ли постепенно. На радиальной 
станции «Проспект Мира» сто-
ит арка, рассказывающая пас-
сажирам о новой технологии. 
На станционную стену направ-
лен проектор, который показы-
вает время и загруженность ва-
гонов. Пока что картинка пере-
дается только над платформой, 
где останавливаются поезда в 
сторону центра.

Изображены там пиктограм-
мы вагонов со стеклами разных 
цветов. Зеленый, значит, малая 
загруженность, желтый — не-
значительная, оранжевый — 
значительная и, наконец, кра-
сная — под завязку. То есть еще 
до прибытия поезда мы можем 
выбрать подходящий вагон.

Вскоре такой же сервис, но 
уже в другом техническом ис-
полнении, появится на станции 
«Мичуринский проспект». А во-
обще предполагается, что узна-
вать о загруженности вагонов 
будем дистанционно, с помо-
щью приложения «Метро Мо-
сквы». Пока такая функция ра-
ботает только у группы испыта-
телей. Но как только ее «обката-
ют», обновленное приложение 
смогут скачать все желающие.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

МОСКВИЧИ 
ДАДУТ ИМЯ 
НОВОЙ ВЕТКЕ 
Большая кольцевая линия сто-

личного метро получит новое на-

звание. Его помогут подобрать 

москвичи. Свой вариант можно 

предложить через проект «Ак-

тивный гражданин».

Третьему пересадочному конту-

ру, как изначально называлось 

строящееся кольцо, дали новое 

имя три года назад. Ветку тогда 

нарекли Большой кольцевой. 

Спустя год, объяснили в пресс-

службе «Активного гражданина», 

в адрес метро стали обращаться 

горожане, посчитавшие название 

не совсем удачным. Мол, пасса-

жиры путаются, поскольку Коль-

цевая линия уже есть. Работает и 

Московское центральное кольцо. 

Поэтому БКЛ нужно другое имя.  

В этот раз варианты отсутствуют 

— в пустую строку нужно вписать 

свой.

Впервые о строительстве еще од-

ной кольцевой линии метро в Мо-

скве, напомню, заговорили в 80-х 

годах прошлого века. Планы дол-

гие годы оставались планами, в 

том числе из-за нехватки финан-

сов. Начать стройку удалось толь-

ко в 2011 году. Первый участок 

Большой кольцевой линии, от 

«Петровского парка» до «Делово-

го центра», открылся в феврале 

2018 года. Следом, в декабре того 

же года, пассажиров приняла 

«Савеловская». В марте 2020 

года заработали станции «Лефор-

тово», «Авиамоторная» и «Ниже-

городская». Они пока работают в 

составе Некрасовской линии. 

Полностью кольцо длиной 70 ки-

лометров, как ожидается, за-

мкнется к 2023 году. Таким обра-

зом, оно может стать самым про-

тяженным метрокольцом в мире 

и обогнать вторую кольцевую ли-

нию пекинского метро, длина ко-

торой составляет 57 километров. 

Со станций можно будет сделать 

23 пересадки на другие линии ме-

тро, четыре пересадки на МЦК, 

шесть пересадок на первые два 

Московских центральных диаме-

тра и 11 пересадок на линии же-

лезной дороги. Сегодня, чтобы 

попасть на соседнюю радиаль-

ную линию, пассажирам зачастую 

приходится ехать в центр, делать 

два, а то и три перехода. С откры-

тием новой линии путь сократит-

ся в среднем на полчаса. К при-

меру, поездка от «Калужской» до 

«Севастопольской» вместо 40 

минут займет 10. 

Подготовил Сергей Жуков 

РАКУРС  Когда откроется 
кинотеатр 
«Художественный»? 

Завтра было 
кино 

Сергей Жуков 

Реставрацию столичного кинотеатра «Художествен-
ный», который уже шесть лет не принимает зрителей, 
планируют завершить до конца года. Главный шаг к 
долгожданному финалу сделан — здание, наконец, ос-
вободилось от строительных лесов. Фасаду вернули 
исторический облик — прохожие теперь видят его та-
ким, каким больше ста лет назад задумал именитый ар-
хитектор Федор Шехтель. 

«Художественный» — старейший в городе кинотеатр, 
который открылся в 1909 году. Его спроектировал архи-
тектор Николай Благовещенский, а спустя несколько 
лет перестроил Федор Шехтель. Стены уже культового 
для Москвы здания помнят Льва Толстого, Сергея Есе-
нина и других известных людей. Именно здесь в 1926 
году состоялся премьерный показ фильма Сергея Эй-
зенштейна «Броненосец Потемкин», тут же в 30-е годы 
«крутили» первые советские звуковые и цветные лен-
ты. Синематограф не прекращал работу и в годы Вели-
кой Отечественной войны. Фильмы не сходили с экра-
нов до 2014 года, пока «Художественный» не закрылся 
на реставрацию. Но из-за чехарды с подрядчиками она 
затянулась. Перед стартом, объяснили «РГ» в департа-
менте культурного наследия, здание находилось в неу-
довлетворительном состоянии. Пришлось даже разо-
брать аварийную стену, которую затем возвели заново. 
Плюс привели в порядок кровлю, восстановили истори-
ческий декор и интерьеры — многое было утрачено. Ре-
ставраторы подбирали по архивным материалам цвет 
стен и вернули в фойе фонтан, который по неизвестным 
причинам Шехтель возводить не стал. 

Здание «вышло» на публику в новом свете — на фасад 
вернулась дореволюционная вывеска «Художествен-
ный электро-театръ», указатели «Входъ» и «Выходъ», 
барельефы «Селена» и «Гелиос», маскароны и другие 
элементы декора. На западной стороне кинотеатра, от-
реставрированной по оригинальному проекту Шехте-
ля, теперь можно увидеть электронную афишу. Она за-
няла то же место, где когда-то висела бумажная. В самом 
кинотеатре вторую жизнь обрели главный зал и три ма-
лых. «Художественный» обзаведется высококонтраст-
ными лазерными кинопроекторами. Их отличает мак-
симальная яркость и передача без искажения цвета. 

Реставрация вышла на финальную черту. «Специа-
листы продолжают работать с интерьерами, — рассказа-
ли в департаменте культурного наследия. — Планирует-
ся, что все работы будут закончены в этом году». Над 
возрождением легендарного кинотеатра работали веду-
щие архитекторы из разных стран. Архитектурную кон-
цепцию, например, разработало немецкое бюро merz 
merz, которое восстанавливало в Берлине государст-
венную оперу и Старую национальную галерею. За ин-
терьеры отвечает испанское бюро Lazaro Rosa-Violan. 
Специалисты Strelka CA сопровождают реализацию 
проекта, стараясь сохранить историческую значимость 
и совместить ее с современными технологиями.

Дата открытия обновленного кинотеатра пока не на-
зывается. Многое в этом вопросе зависит и от эпидеми-
ологической обстановки. В новой жизни «Художествен-
ный» будет работать как премьерная площадка и фести-
вальный центр, потому планирует фокусироваться на 
премьерах и на арт-мейнстриме, фестивалях, образова-
тельных мероприятиях и ретроспективах. Обещают по-
казывать и фильмы с 35-миллиметровой пленки.  

После шести лет реконструкции «Художественный», наконец, 
освободился из плена строительных лесов. 

МЕГАПОЛИС  Юго-Восточная хорда уже построена на одну треть 

По дороге к кольцу

Под контролем мэра активное дорожное строительство в Москве ведется, несмотря на пандемию.

А К Ц Е Н Т

С учетом строительства съездов и рекон-
струкции прилегающей уличной сети 
хорда добавит городу более 100 км дорог 
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КНИГИ Как Стихи.ру 
и Проза.ру задают тренды 
в литературе

Миллион 
терзаний

Наталья Лебедева

Двадцать лет назад выпускник МФТИ Дмитрий Крав-
чук написал программный код, запустивший в Сеть 
порталы Стихи.ру и Проза.ру. Дружеский творческий 
междусобойчик не только выжил в штормах развиваю-
щегося интернета, но и превратился в крупнейшее ли-
тературное сообщество России и русскоязычного 
мира. Шутка ли, более миллиона зарегистрированных 
авторов, почти 60 миллионов опубликованных произ-
ведений и более 116 миллионов просмотров ежемесяч-
но. Здесь восхищаются и уничтожают критикой, под-
держивают и вдохновляют, заводят новых друзей, влю-
бляются и даже женятся. О том, как живет сегодня са-
мая большая, а главное по-настоящему народная лите-
ратурная тусовка, «РГ» рассказал основатель порта-
лов Стихи.ру и Проза.ру Дмитрий Кравчук.

Зачем физику понадобилось создавать литературные 
сайты?

ДМИТРИЙ КРАВЧУК: В конце 90-х мы с моим другом, поэ-
том-любителем Игорем Сазоновым, который тоже 
учился в МФТИ, провели в интернете конкурс стихов, 
собравший большое количество участников. И кар-
тинка сложилась — 
нужен сайт, где бы 
поэты могли сво-
бодно публиковать 
свои произведения 
и общаться. Так по-
явился портал Сти-
хи.ру и его близнец 
для писателей — 
Проза.ру.  

Почему стихи оказались популярнее прозы — 800 тысяч 
зарегистрированных поэтов против 300 тысяч проза-
иков?

ДМИТРИЙ КРАВЧУК: Стихи — «быстрый» жанр. Они короткие, 
их быстрее писать и еще быстрее читать. Другое дело, 
повесть или роман — создание произведений в этом 
жанре занимает гораздо больше времени. За 20 лет на-
шими авторами стали более миллиона человек, это 
люди самого разного возраста и места жительства. У 
меня есть гипотеза, что такое количество пишущих 
людей в нашей стране было всегда, просто раньше их 
никто не публиковал, толстые журналы издавали не-
сколько десятков знакомых им авторов. А сегодня каж-
дый может легко поделиться своим творчеством в ин-
тернете. И если посчитать общее количество авторов 
относительно населения страны, то получится, что пи-
шут стихи или прозу около одного процента россиян, 
то есть каждый сотый.

Даже один процент от 146 миллионов звучит внуши-
тельно. Кто эти люди?

ДМИТРИЙ КРАВЧУК: Это представители самых разных про-
фессий со всех регионов страны. Среди наших авторов 
также встречаются студенты и выпускники Литера-
турного института, филологических вузов. На портале 
Стихи.ру публиковали свои стихи и известные поэты, 
например, Евгений Евтушенко и Андрей Вознесен-
ский. Я как-то приезжал к Андрею Андреевичу на дачу 
в Переделкино и зачитывал рецензии на его стихи. 
Ради такой «обратной связи» некоторые известные по-
эты публикуют свои экспериментальные работы под 
псевдонимами, например, поэт Бахыт Кенжеев со сво-
им alter ego Ремонт Приборов.

А кто здесь устанавливает правила?
ДМИТРИЙ КРАВЧУК: Есть штатные модераторы, которые обес-
печивают соблюдение законов Российской Федерации, 
а также наших внутренних, еще более строгих правил. В 
том числе пресекают троллинг и кибербуллинг — это 
сейчас серьезная проблема в интернете, еще не нашед-
шая отражения в законодательстве. У нас запрещены 
любые оскорбления и ненормативная лексика. Время от 
времени получаем предписания от Роскомнадзора, в ко-
торых сообщается о необходимости удалить какие-то 
тексты.

Стихи.ру иногда упрекают в том, что это сборище гра-
фоманов, не дающих пробиться таланту. Как вы с 
этим боретесь?

ДМИТРИЙ КРАВЧУК: Наша миссия — предоставить современ-
ным поэтам и писателям аудиторию независимо от 
уровня их мастерства и места жительства. Для пишу-
щих людей из глубинки это реальный шанс быть услы-
шанными, как и для русскоговорящих авторов, живу-
щих за границей. В этом смысле порталы Стихи.ру и 
Проза.ру, пожалуй, можно воспринимать как социаль-
ные сети для людей, занимающихся литературным 
творчеством. Если под «графоманами» понимать лю-
бителей литературы в самом лучшем смысле слова, то 
в этом нет ничего плохого. А таланты ярко проявляют 
себя и заметны сразу.

Писатель Дмитрий Глуховский прославился, выложив в 
Сеть роман «Метро 2033». Сейчас он активно издает-
ся, но принципиально продолжает выкладывать свои 
книги в интернет. Какой же путь выбрать — стучать-
ся ли в двери издательств, которые издадут тебя тира-
жом в 3—5 тысяч экземпляров, или выбрать интернет, 
где тебя прочитают миллионы?

ДМИТРИЙ КРАВЧУК: У нас есть свои примеры. Андрей Геласи-
мов опубликовал свои произведения на Прозе.ру. Те-
перь он один из самых востребованных писателей. И до 
сих пор публикуется на Прозе.ру. Публикации в интер-
нете не мешают продвижению книг. Наоборот, чем ак-
тивнее автор общается в Сети, тем выше спрос на его 
книги. Или поэтесса Сола Монова. Читатели ее любят, 
раскупают билеты на выступления, она собирает пол-
ные залы в Центральном Доме литераторов, как и Вера 
Полозкова, начинавшая в Живом журнале. Хотя бывает 
так, что популярность и профессиональное признание 
— разные вещи.  

ТЕАТР В Музтеатре Станиславского и Немировича-Данченко показали  премьеру 

Вариации на тему
Анна Галайда

Т
еатр имени Станиславско-
го и Немировича-Данчен-
ко показал первую и пока 

единственную официально объ-
явленную балетную премьеру 
сезона. Символично, что ею 
оказались «Вариации» Влади-
мира Бурмейстера — балетмей-
стера, который в середине 
прошлого века создал лицо этой 
труппы.

Возвращение «Вариаций» 
планировалось под занавес 
прошлого сезона — в пару к од-
ноактному спектаклю Акрама 
Хана Kaash, что должно было 
стать российским дебютом бри-
танского хореографа и предста-
вить труппу как самую смелую 
и радикальную на российских 
балетных просторах. Пандемия 
спутала все планы, и «Вариа-
ции» вошли в другой альянс — с 
мировой премьерой Гойо Мон-
теро, в марте не дождавшейся 
нескольких дней до встречи с 
публикой. Но ситуация вновь 
изменилась, и «Вариации» 
были вмонтированы в програм-
му, включающую «Маленькую 
смерть» Иржи Килиана и дивер-
тисментное отделение «Дуэты».

Восстановленный балет Бур-
мейстера открывает вечер. Это 
один из немногих спектаклей, 
созданных им не для родной 
труппы, а лишь в нее перене-
сенных — «Вариации», или в 
оригинале «Sur le th me», кото-
рые хореограф называл также 
«Поэмами любви», поставлены 
по заказу Парижской нацио-
нальной оперы. Бурмейстер 
оказался первым и на многие 
десятилетия единственным со-
ветским хореографом, перед 
кем открылись эти неприступ-
ные двери. В 1962 году работать 
ему пришлось «вопреки» — он 
принял приглашение на поста-

новку большого сюжетного 
исторического спектакля, а в 
итоге был загнан в формат бес-
сюжетной одноактовки. Но «Ва-
риации» несут вдохновение хо-
реографа музыкой Бизе (балет 
поставлен на его «Хроматиче-
ские вариации») и инструмен-
тальным мастерством француз-
ской труппы. А бессюжетность 
преподнесена так, как ее при-
нимали мастера советского 
драмбалета — Бурмейстер вы-
читывает в музыке тему твор-
ца, который ждет встречи со 
своей музой (такой же ход ис-
пользовал Леонид Лавровский, 
двумя годами ранее поставив-
ший в Большом театре «Вариа-
ции на тему Паганини» Рахма-
нинова). Из темного простран-
ства сцены появляется класси-
ческий бестелесный белотюни-
ковый кордебалет, на фоне ко-
торого томится главный герой, 
для которого поставлена слож-
ная вариация, скорее героиче-
ская, чем лирическая. На его 
призыв появляется героиня, 
внешне неотличимая от облака 
грез. Они то сливаются в дуэте 
полного согласия, то героиня 
исчезает и  ее место занимают 
две солистки, а то вновь возвра-
щается, чтобы по-новому про-
вести тему зова и ускользания. 
Соло, построенное на блестя-
щей французской мелкой тех-
нике, сменяется прыжковой ва-
риацией, после которых вновь 
следует дуэт — и исчезновение 
героини, вызывающее новый 
пламенный монолог героя.

Труппа театра Станислав-
ского и Немировича-Данченко 
в последние десятилетия неча-
сто танцевала спектакли своего 
культового хореографа, а его 
главные шедевры — «Эсмераль-
да» и «Лебединое озеро» — под 
воздействием театральной об-
ыденности мутировали в сторо-

ну обезличенного международ-
ного балетного «эсперанто». 
«Вариации» труппа тоже пред-
ставила через опыт исполнения 
«Серенады» и «Кончерто Ба-
рокко». Однако современный 
мир для высокого романтизма, 
каким его понимали еще в сере-
дине прошлого века, места по-
чти не оставляет. Денис Дмит-
риев честно сосредоточился на 
сложных монологах и дуэтах, 
насыщенность которых для 
премьера тянет на целый тре-
хактный балет. Для Ксении 
Шевцовой текст, кажется, слож-
ностей не представлял — она ще-
голяла россыпью мельчайших 
pas de bourree, бриллиантовы-
ми заносками, мягко стелющи-
мися «филированными» поле-
тами. Но к герою явилась стро-
гой коллегой-производствен-
ницей, ждущей от него не взле-
та вдохновения, а надежности в 
поддержках. Но балет старого 
мастера от этого не растерялся 
— наоборот, обнаружил профес-
сионализм конструкции, вы-
державшей новый подход. Бо-
лее того, «Вариации» стали ка-
мертоном для остальной про-
граммы и, казалось, ее непрев-
зойденной вершиной.

Честь современного балета 
спас нынешний лидер труппы 
Лоран Илер. В финале вечера на 
пустой сцене появился сам 
57-летний худрук с другим вете-
раном — 45-летним Георги Сми-
левски. Под звуки испанской ги-
тары молодой хореограф Мак-
сим Севагин поставил номер, в 
котором нет ни одного трюка — 
только красота слияния тела и 
ритма. Это была абсолютная 
магия танца. Илер оказался дос-
тоин предшественника.  

МУЗЫКА Группа 
«Кис-Кис» 
спела о новых 
«маленьких 
трагедиях»

ПАС 
ОТ ПУШКИНА
Александр Алексеев

Каждый год в отечественной 
музыке появляются новые яр-
кие артисты. И в одночасье ме-
няют многие представления о 
шоу-бизнесе, поскольку уже не 
заискивают перед телеканала-
ми, обходятся без продюсеров 
и фактически делают ненуж-
ным существование пышных 
мэйджор-лейблов. И всего-то 
для этого нужно: спеша к славе, 
успеть научиться играть и петь, 
а главное — сочинять песни так, 
чтобы они звучали просто, ак-
туально, искренне и без натуж-
ного желания кому-то понра-
виться. Даже удивительно, как 
быстро это удалось питерской 
группе «Кис-Кис»… 

Еще недавно их мало кто 
знал. А теперь у команды, тон в 
которой задают солистка Соня 
Сомусева и барабанщица Али-
на Олешева, аншлаги в Москве 
и Санкт-Петербурге. И четвер-
тый за полтора года альбом, на-
званный «Пир во время чумы», 
как у Пушкина, в пору Болдин-
ской осени. Тогда бушевала 
эпидемия холеры, а это произ-
ведение стало одной из «ма-
леньких трагедий» великого 
поэта. Вот и «Кис-Кис» поста-
рались не горевать из-за выну-
жденной отмены новых концер-
тов, а превратить уже сегод-
няшние повседневные драмы в 
мемы, гэги и попытку создания 
новой жесткой музыки на сты-
ке с остроумными, хлесткими 
текстами, в которых вволю и 
самоиронии. В их первом аль-
боме «Юность в стиле панк» 
было много рок-н-ролла, рэпа и 
альтернативного рока. Контра-
стов тоже хватало: в песне 
«Личка» Соня, например, пела 
почти ласково, обращаясь к 
своему примитивному поклон-

нику снисходительно и мягко, 
как к не совсем нормальному. 
Юмора, бытовых сценок и сар-
казма в альбоме было вволю, 
как в Comedy Club. Во многом 
благодаря этому группу и заме-
тили. Вначале в интернете, бла-
годаря чему «Кис-Кис» просла-
вились и без помощи продюсе-
ров, клипов и рекламы. С ними 
было весело, и они были на од-
ной волне с аудиторией, хотя 
порой звучали банально из-за 
перебора со сленгом. Новый 
альбом уже другой. 

В «Пире во время чумы» 
больше напора, куража, насле-
дующего опытам Фила Спекто-
ра wall of ound с вихревой ат-
мосферой отчаянного порыва 
эмоций, нот, эпитетов и самои-
ронии, а порой и отчаянно не-
прикаянности в духе земляков 
из Amatory. Есть влияние и рэп-
кора Linkin Park... Два трека — 
«Мелочь» и «Сорри» — уже ста-
ли хитами. Кого-то эти песни 
спасут от депрессии или уны-
ния. А может, добавят самоиро-
нии. По нынешним временам — 
тоже важно.  

ПЕРСОНА Режиссер Алла Сурикова отмечает юбилей

Комедиографиня

Валерий Кичин 

О
т Аристотеля до Бах-
тина мудрецы пыта-
лись разгадать тай-
ну смешного, пока 
не уперлись в безна-
дежную констата-
цию Лема: «Теория 
юмора — трудный 
орешек». На практи-

ке орешек пытаются расколоть 
комедиографы, но удается это 
только самым упорным, которые 
тайну знают, но говорят о ней 
уклончиво. Например:

«Если хочешь заставить чело-
века улыбнуться, годится очень 
многое — от шлепка по заду до 
высоколобой шутки с тройным 
дном. В идеале такой — трехслой-
ной — и должна быть кинокоме-
дия. Одни засмеются, потому что 
этот ударил, а тот упал. Другие — 
потому что увидят в этом намек 
на политическую систему. Тре-
тьи почувствуют в невозмути-
мости упавшего этакое фило-
софское отношение к жизни…».

Теория трехслойности при-
надлежит Алле Суриковой — 
только она умеет из шлепков вы-
строить философскую систему, 
поэтому ее картины так люби-
мы публикой нескольких поко-
лений. Она снимала в эпоху ры-
царей комедии Гайдая, Рязанова 
и одного из ее учителей Данелии 

и теперь продолжает эти тради-
ции. В новых поколениях ки-
ношников столь же достойных 
продолжателей пока нет — хотя, 
конечно, время тревог и печалей 
уже не дает поводов для того, 
чтобы петь и смеяться, как дети. 
«Основания для угрюмства, ко-
нечно, есть, — объясняет Сури-
кова. — Но не думаю, что раньше 
проблем было меньше. Что, 
меньше убивали? Скорее — боль-
ше. Просто делалось это тихо, 
тайно. 37-й год весь перешепты-
вался — а пресса была безмятеж-
на, и в кино шла «Волга-Волга». 
Народ в массе не знал, что у нас 
людей уничтожали. Сейчас нао-
борот — раздувается каждый 
слух. Я сопротивляюсь — такая 
внутренняя установка. Может, 
во мне живет ощущение... мис-
сии — слишком громко звучит? 
Но что-то в этом роде».

Смех, как кошка, умеет ле-
чить. Кошка — потому что она 
лучший комедиограф мира, со-
четающий смешное и теплое. 

Примерно этими качествами 
обладают фильмы Аллы Сурико-
вой — они мило хулиганские, ча-
сто парадоксальные, щедро 
улыбчивые и неизменно теплые. 
«Моя вера в смешное, в его ле-
чебную силу связана с бабуш-
кой, которая была очень умной, 
и все ее звали «Карл Маркс». 
Она серьезно заболела, доктор 
прописал ей черный хлеб и чего-
нибудь смешного. Мы броси-
лись собирать анекдоты и ее 
смешили. И она поправилась. Я 
вообще думаю, что мир еще жив 
только потому, что умеет сме-
яться». А легкое хулиганство, 
вошедшее в плоть ее картин, за-
ложено в Суриковой с детства: 
«У папы брат был родной, на-
родный артист всего Советского 
Союза Леонид Ясиновский, он к 
нам приехал и привез куплеты 
из нового спектакля: «Вся Одес-
са-мама переполнена ворами, 
настал критический момэнт — 
заедает темный элемэнт». Я все 
это выучила, спела друзьям в 

классе, они спели своим папам и 
мамам, те спели директору шко-
лы, а тот спел моим родителям — 
и меня чуть не исключили из 
4-го класса».

Карьеру комедиографиня на-
чинала в театре. Мечтала стать 
актрисой, но стала машировши-
цей — соскребала краску с от-
живших задников. Ей такое 
было не впервой — она уже успе-
ла побывать слесарем-сборщи-
ком и грузчиком. Этот театр с 
его закулисными нравами Су-
рикова потом вывела в одной из 
лучших своих картин — «Вы не 
оставите меня», единственной у 
нее мелодраме, но с комедий-
ным уклоном. Стала лингвистом 
в Киеве, училась кино в Москве, 
где работает и теперь, виртуоз-
но сочетая несочетаемое — чув-
ство кино с чувством слова. Сня-
ла два с лишним десятка улыб-
чивых фильмов. Основала фе-
стиваль «Улыбнись, Россия!», 
где поддерживает вечно хирею-
щую российскую комедию, с оп-
тимизмом встречая даже уны-
лые, но с искоркой картины. 
Учит студентов понимать пре-
красное — организовала им по-
ездку по провинциальным музе-
ям, из которой возникла серия 
учебных фильмов: «Карелия, 
Сургут, Тольятти, Шушенское... 
вы давно были в Шушенском? 
Ну вот. Мы же страны не знаем! 

Кругом возникают очаги куль-
турной жизни — стихийно и на 
голом энтузиазме. Студенты 
приезжают вот с такими глаза-
ми!». А когда Андрей Миронов 
выдает свой упоительный музы-
кальный номер в ее вестерне 
«Человек с бульвара Капуци-
нов», всем ясно, что она не толь-
ко комедиограф, но и потенци-
альный мастер еще не снятого 
мюзикла.

Всей своей практикой Алла 
Сурикова задолго до сегодняш-
него гендерного бунта легко до-
казала то, что никак не могут до-
казать батальоны его амазонок: 
сильные стороны «слабого пола» 
в кино. Это открытость, искрен-
няя расположенность к зрите-
лям. Талант сложной простоты и 
незашифрованной сложности. 
Чисто женское обаяние интел-
лекта. Вера в добро и в хороших 
людей. В Петербурге Аллу Сури-
кову наградили призом «За не-
меркнущую зрительскую лю-
бовь», точно определив ее спо-
соб общения с верной ей публи-
кой. А о том, в каких муках ро-
ждались ее солнечные комедии, 
Алла Сурикова очень весело рас-
сказала в блистательно написан-
ной книге «Любовь со второго 
взгляда».   

На IV фестивале «Дубль дв@» фильм 
Аллы Суриковой «Вы не оставите 
меня» получил Специальный приз.

«Вариации» исполняют Ксения Шевцова и Денис Дмитриев.  

А К Ц Е Н Т

Современный мир для  романтизма, 
каким его понимали в середине прошло-
го века, места не оставляет

А К Ц Е Н Т

Когда Аллу Сурикову спрашивают, 
сделает ли она совсем серьезное кино, 
она отвечает: «Не дождетесь!»

Дмитрий Кравчук основал влиятельные литературные порта-
лы Стихи.ру и Проза.ру. Но и бумажные книги охотно читает.

«Кис-Кис» добились аншлагов и бла-
годаря опыту Монеточки. Он прост: 
искренность, ирония, интернет. 

Чем активнее 
автор общается 
в Сети, тем выше 
спрос на его книги

IN
S

T
A

G
R

A
M

.C
O

M
/K

IS
K

IS
N

O
T

D
E

A
D

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

К
А

Р
И

Н
А

 Ж
И

Т
К

О
В

А

— О других театральных 
постановках читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura

КСТАТИ

А певица Монеточка, веско дебю-

тировавшая два года назад, выпу-

стила уже «повзрослевший» аль-

бом «Декоративно-прикладное 

искусство», спев еще более стиль-

но, привольно, порой с пылким 

оммажем культовой девичьей 

группе «Колибри» из 90-х. И поет 

она уже иначе, без подростковой 

страдательности. Драматично и 

почти в каждом треке по-разному. 

«Ириски и риски» — в стиле регги, 

«Тугие косы» — этника с веяниями 

джаза, есть и бойкое кабаре, и ко-

кетливо-нежные интонации в духе 

Flёur, да и хит с тем же названием 

«Мартовские коты». Очень кстати 

заглянул в студию и рэпер Noize 

MC... Ну а песню «Переживу» со 

словами «Я пережила уже три 

конца света... Переживу... И под-

вальную сырость и коронавирус» 

надо слушать обязательно, хотя 

бы в терапевтических целях. Мо-

неточку и слушают: 10 из 11 ее но-

вых песен попали в тoп-100 са-

мых востребованных на «Яндекс.

Музыке»...
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой, 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции», рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности подпунктов «а», «е» пункта 141 
статьи 35, подпункта «в» пункта 24 статьи 
38 Федерального закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации», а также пункта 6 части 1, 
пункта 4 части 2 статьи 27 и пункта 3 части 
24 статьи 30 Закона Московской области 
«О муниципальных выборах в Московской 
области».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина М.Ю.Серяпова. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые заяви-
телем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка А.Н.Кокотова, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно Федеральному закону от 12 

июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации»:

в случае выдвижения избирательным 
объединением кандидатов по одномандат-
ным (многомандатным) избирательным 
округам списком и необходимости в соот-
ветствии с законом субъекта Российской 
Федерации его заверения организующей 
выборы избирательной комиссией уполно-
моченный представитель избирательного 
объединения вместе с заявлением каждого 
кандидата, указанным в пункте 2 статьи 33 
данного Федерального закона, представля-
ет в организующую выборы избиратель-
ную комиссию, в частности: список канди-
датов по одномандатным (многомандат-
ным) избирательным округам, в котором 
указываются фамилия, имя и отчество 
каждого включенного в него кандидата, 
дата и место его рождения, адрес места 
жительства, серия, номер и дата выдачи 
паспорта или документа, заменяющего 
паспорт гражданина, наименование или 
код органа, выдавшего паспорт или доку-
мент, заменяющий паспорт гражданина, а 
также номер и (или) наименование одно-
мандатного (многомандатного) избира-
тельного округа, по которому выдвигается 
кандидат (подпункт «а»); решение съезда 
политической партии (конференции или 
общего собрания ее регионального отделе-
ния, общего собрания иного структурного 
подразделения политической партии, а в 
случаях, предусмотренных Федеральным 
законом от 11 июля 2001 года № 95-ФЗ «О 
политических партиях», соответствующего 
органа политической партии, ее региональ-
ного отделения или иного структурного 
подразделения), съезда (конференции, 
собрания) иного общественного объедине-
ния, его регионального или местного отде-
ления о выдвижении кандидатов по одно-
мандатным (многомандатным) избира-
тельным округам списком (подпункт «е») 
(пункт 141 статьи 35);

основанием отказа в регистрации кан-
дидата является отсутствие среди докумен-
тов, представленных для уведомления о 
выдвижении и регистрации кандидата, 
документов, необходимых в соответствии с 
данным Федеральным законом, иным 
законом для уведомления о выдвижении и 
(или) регистрации кандидата (подпункт «в» 
пункта 24 статьи 38).

В соответствии с Законом Московской 
области от 4 июня 2013 года № 46/2013-
ОЗ«О муниципальных выборах в Москов-
ской области»:

в избирательную комиссию, организу-
ющую выборы, представляется решение 
съезда политической партии (конферен-
ции или общего собрания ее регионально-
го отделения, общего собрания иного 
структурного подразделения политиче-
ской партии, а в случаях, предусмотрен-
ных Федеральным законом «О политиче-
ских партиях», соответствующего органа 
политической партии, ее регионального 
отделения или иного структурного подра-
зделения), съезда (конференции, собра-
ния) иного общественного объединения, 
его регионального или местного отделе-
ния о выдвижении кандидатов по одно-
мандатным (многомандатным) избира-
тельным округам списком (пункт 6 части 1 
статьи 27);

в решении съезда или конференции 
(общего собрания) избирательного объе-
динения о выдвижении кандидатов по 
одномандатным (многомандатным) изби-
рательным округам списком указываются 
решение о выдвижении кандидатов по 
одномандатным (многомандатным) изби-
рательным округам списком и итоги тай-
ного голосования за это решение (с при-
ложением списка кандидатов по одно-
мандатным округам) (пункт 4 части 2 ста-
тьи 27);

основаниями отказа в регистрации кан-
дидата являются: для кандидатов, выдви-
нутых политической партией, ― несоблю-
дение требований к выдвижению кандида-
та, предусмотренных Федеральным зако-
ном «О политических партиях»; для канди-
датов, выдвинутых иными общественными 
объединениями, ― несоблюдение требо-
ваний части 1 статьи 26 данного Закона 
Московской области (пункт 3 части 24 ста-
тьи 30).

1.1. Территориальная избирательная 
комиссия Ленинского района Московской 
области, на которую решением Избира-
тельной комиссии Московской области от 8 
августа 2019 года № 139/1358-6 возложены 
полномочия избирательной комиссии 
Ленинского городского округа, решением 
от 10 октября 2019 года № 9/1 назначила 
выборы депутатов Совета депутатов 
Ленинского городского округа на 22 декаб-
ря 2019 года.

Уполномоченный представитель 
Московского областного отделения Поли-
тической партии «Коммунистическая пар-
тия Российской Федерации» представил в 
территориальную избирательную комис-
сию Ленинского района Московской 
области решение данного избирательно-
го объединения о выдвижении на указан-
ных выборах кандидатов в депутаты по 
одномандатным избирательным округам 
списком (постановление четвертого этапа 
48-й отчетно-выборной Конференции 
Московского областного отделения Поли-
тической партии «Коммунистическая пар-
тия Российской Федерации» от 24 октя-
бря 2019 года), а также иные документы, 
необходимые для такого выдвижения.

Территориальная избирательная 
комиссия заверила представленный спи-
сок кандидатов (решение от 1 ноября 2019 
года № 16/2) и впоследствии приняла 
решение о регистрации выдвинутого в 
составе этого списка М.Ю.Серяпова в каче-
стве кандидата на выборах депутатов Сове-
та депутатов Ленинского городского округа 
по одномандатному избирательному окру-
гу № 15 (решение от 15 ноября 2019 года 
№ 26/4).

Данное решение избирательной 
комиссии было оспорено в суде другим 
кандидатом, зарегистрированным в том же 
избирательном округе, и отменено реше-
нием Видновского городского суда 
Московской области от 27 ноября 2019 

года. При этом суд первой инстанции, с 
которым согласились суды апелляционной 
и кассационной инстанций (апелляционное 
определение судебной коллегии по адми-
нистративным делам Московского област-
ного суда от 9 декабря 2019 года и кассаци-
онное определение судебной коллегии по 
административным делам Первого касса-
ционного суда общей юрисдикции от 4 
февраля 2020 года), установил, что реше-
ние Московского областного отделения 
Политической партии «Коммунистическая 
партия Российской Федерации» о выдви-
жении кандидатов по одномандатным 
избирательным округам списком не соот-
ветствовало законодательству.

Так, вопреки требованиям пункта 4 
части 2 статьи 27 Закона Московской обла-
сти «О муниципальных выборах в Москов-
ской области» к этому решению избира-
тельного объединения не был приложен 
список кандидатов по одномандатным 
округам; тайное голосование проводилось 
за каждого кандидата в отдельности, а за 
весь список голосование фактически не 
проводилось. Исходя из этого суд пришел к 
выводу, что избирательным объединением 
нарушен порядок выдвижения кандидатов, 
а решение о регистрации М.Ю.Серяпова в 
качестве кандидата подлежит отмене. 
Определением судьи Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 20 апреля 2020 года 
заявителю отказано в передаче его касса-
ционной жалобы для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной коллегии по 
административным делам Верховного Суда 
Российской Федерации.

По мнению заявителя, оспариваемые 
законоположения не соответствуют Кон-
ституции Российской Федерации, ее ста-
тьям 2, 18, 32 (часть 2) и 55 (части 2 и 3), 
поскольку применительно к выдвижению 
кандидата в депутаты представительного 
органа местного самоуправления по одно-
мандатному избирательному округу в 
составе списка кандидатов они по своему 
буквальному смыслу и по смыслу, придава-
емому им правоприменительной практи-
кой, влекут обязанность избирательного 
объединения:

проводить тайное голосование по спи-
ску кандидатов в целом, рассматривая его 
замену тайным голосованием по каждой 
кандидатуре из этого списка как нарушение 
порядка выдвижения кандидатов в депута-
ты, влекущее отказ в регистрации (отмену 
регистрации) выдвинутого в составе спи-
ска кандидата;

представлять в соответствующую 
избирательную комиссию наряду с 
отдельным списком кандидатов в депута-
ты, форма которого утверждается органи-
зующей выборы избирательной комис-
сией, еще один список тех же кандидатов, 
оформленный в качестве приложения к 
решению избирательного объединения о 
выдвижении кандидатов по одномандат-
ным избирательным округам списком, 
притом что непредставление последнего 
рассматривается как нарушение порядка 
выдвижения кандидатов в депутаты, вле-
кущее отказ в регистрации (отмену реги-
страции) выдвинутого в составе списка 
кандидата.

1.2. В соответствии со статьями 74, 96 и 
97 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации» Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации по жалобам на нару-
шение конституционных прав и свобод 
граждан проверяет конституционность 
закона, примененного в конкретном деле 
заявителя, если придет к выводу о наличии 
неопределенности в вопросе о том, соот-
ветствуют ли оспариваемые законополо-
жения Конституции Российской Федера-
ции, и принимает постановление только по 
предмету, указанному в жалобе, и лишь в 
отношении той части акта, конституцион-
ность которой подвергается сомнению, 
оценивая как буквальный смысл соответ-
ствующих законоположений, так и смысл, 
придаваемый им сложившейся правопри-
менительной практикой, а также исходя из 
их места в системе правовых норм, не 
будучи связанным при принятии своего 
решения изложенными в жалобе основа-
ниями и доводами.

Таким образом, оспариваемые поло-
жения являются предметом рассмотрения 
по настоящему делу в той мере, в какой на 
их основе разрешается вопрос об отказе в 
регистрации (отмене регистрации) канди-
дата в депутаты, выдвинутого избиратель-
ным объединением (политической пар-
тией) по одномандатному (многомандатно-
му) избирательному округу в составе спи-
ска кандидатов на выборах представитель-
ного органа местного самоуправления, в 
случае, когда избирательное объединение 
(политическая партия) при выдвижении 
названного списка кандидатов провело 
тайное голосование отдельно по каждой 
кандидатуре из этого списка, а не по списку 
кандидатов в целом и не представило в 
соответствующую избирательную комис-
сию список выдвинутых кандидатов, офор-
мленный в качестве приложения к реше-
нию избирательного объединения о выдви-
жении кандидатов по одномандатным 
избирательным округам списком.

 2. По смыслу статей 1, 3 (часть 3), 13 
(части 3 и 4), 15 (часть 1), 17 (часть 1), 19 
(части 1 и 2) и 32 (часть 2) Конституции Рос-
сийской Федерации право граждан изби-
рать и быть избранными в органы государ-
ственной власти и органы местного самоу-
правления, в осуществлении которого 
существенную роль играют политические 
партии как основные коллективные участ-
ники избирательного процесса, признается 
и гарантируется в Российской Федерации 
наряду с другими правами и свободами 
человека и гражданина согласно обще-
признанным принципам и нормам между-
народного права и в соответствии с Консти-
туцией Российской Федерации и призвано 
обеспечить каждому гражданину на основе 
принципа равенства возможность без 
какой бы то ни было дискриминации и без 
необоснованных ограничений участвовать 
в свободных выборах, являющихся, как и 
референдум, высшим выражением власти 
народа.

Этот вывод соответствует положениям 
Всеобщей декларации прав человека (ста-
тья 21), Международного пакта о граждан-
ских и политических правах (статья 25), 
Конвенции о защите прав человека и основ-
ных свобод (статья 11 и статья 3 Протокола 
№ 1), а также Конвенции о стандартах демо-
кратических выборов, избирательных прав 
и свобод в государствах ― участниках 
Содружества Независимых Государств, 
согласно которой при подлинных и спра-
ведливых выборах обеспечивается выяв-
ление свободно выраженной воли народа и 
непосредственное ее осуществление 
(пункт 1 статьи 9); существует реальный 
политический плюрализм, идеологическое 
многообразие и многопартийность, осу-
ществляемые через функционирование 
политических партий, законная деятель-
ность которых находится под юридической 
защитой государства (пункт 2 статьи 9); 
создаются равные правовые условия для 
всех участников избирательного процесса 
(пункт 1 статьи 10).

Конституция Российской Федерации, 
закрепляя право граждан Российской 
Федерации избирать и быть избранными в 
органы государственной власти и органы 
местного самоуправления (статья 32, часть 
2) и основные его ограничения (статья 32, 
часть 3; статья 81, части 2 и 3; статья 97, 
часть 1), непосредственно не определяет 
порядка осуществления данного права. Как 
следует из ее статей 71 (пункт «в»), 72 
(пункт «н» части 1) и 76 (части 1 и 2), регу-
лирование избирательных отношений и 
установление порядка проведения выбо-
ров входят в компетенцию законодателя, 
реализуя которую он обязан учитывать 
природу народного представительства и 
конституционное предназначение выборов 
в демократическом правовом государстве, 

соблюдать общепризнанные принципы 
всеобщего, равного, свободного и прямого 
избирательного права, обеспечивать спра-
ведливые процедуры реализации избира-
тельных прав граждан, включая выдвиже-
ние и регистрацию кандидатов, и избегать 
необоснованного ограничения электораль-
ной политической конкуренции (постанов-
ления Конституционного Суда Российской 
Федерации от 9 ноября 2009 года № 16-П, 
от 22 декабря 2015 года № 34-П, от 16 июня 
2006 года № 7-П, от 13 апреля 2017 года 
№ 11-П; определения Конституционного 
Суда Российской Федерации от 8 декабря 
2011 года № 1794-О-О, от 7 февраля 2012 
года № 233-О-О, от 10 марта 2016 года 
№ 450-О и № 451-О, от 15 сентября 2016 
года № 1742-О и др.).

Применительно к вопросам, связан-
ным с осуществлением законодательного 
регулирования в сфере избирательных 
прав граждан на уровне субъектов Россий-
ской Федерации, Конституционный Суд 
Российской Федерации отмечал, что соот-
ветствующие законы субъектов Россий-
ской Федерации выступают в качестве 
конкретизирующего нормативного регуля-
тора, носят вторичный характер и произ-
водны от базового правового регулирова-
ния, устанавливаемого Конституцией Рос-
сийской Федерации и федеральными 
законами, в частности Федеральным зако-
ном «Об основных гарантиях избиратель-
ных прав и права на участие в референду-
ме граждан Российской Федерации». 
Законодатель субъекта Российской Феде-
рации, вводя конкретные избирательные 
процедуры, должен, учитывая особенно-
сти предмета правового регулирования, 
предусматривать и необходимые дополни-
тельные гарантии избирательных прав гра-
ждан. При этом он связан требованием 
статьи 76 (часть 5) Конституции Россий-
ской Федерации, в силу которого законы и 
иные нормативные правовые акты субъек-
тов Российской Федерации не могут про-
тиворечить федеральным законам, и во 
всяком случае не должен снижать уровень 
федеральных гарантий избирательных 
прав, обеспечиваемый в Российской Феде-
рации на основе Конституции Российской 
Федерации и согласно общепризнанным 
принципам и нормам международного 
права. Законодатель субъекта Российской 
Федерации не вправе также вводить какие-
либо ограничения конституционных прав и 
свобод и тем более ― устанавливать такие 
процедуры и условия, которые затрагива-
ют само существо права на свободные 
выборы (постановления от 11 марта 2008 
года № 4-П и от 24 декабря 2012 года 
№ 32-П; определения от 17 июня 2008 года 
№ 436-О-О и от 9 февраля 2016 года 
№ 337-О).

 3. В соответствии со статьей 35 Феде-
рального закона «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской Феде-
рации» избирательные объединения впра-
ве выдвигать кандидатов, списки кандида-
тов; в одномандатном избирательном окру-
ге избирательное объединение вправе 
выдвинуть одного кандидата; в многоман-
датном избирательном округе избиратель-
ное объединение вправе выдвинуть канди-
дата на каждый депутатский мандат, подле-
жащий замещению в этом округе (пункт 1); 
законом субъекта Российской Федерации 
может быть предусмотрено выдвижение 
избирательным объединением кандидатов 
по одномандатным (многомандатным) 
избирательным округам списком, в кото-
ром определяется, по какому одномандат-
ному (многомандатному) избирательному 
округу выдвигается каждый кандидат; в 
этом случае законом субъекта Российской 
Федерации также может быть предусмо-
трено заверение списка кандидатов по 
одномандатным (многомандатным) изби-
рательным округам организующей выборы 
избирательной комиссией (пункт 11).

Согласно абзацу четвертому части 1 
статьи 25 Закона Московской области «О 
муниципальных выборах в Московской 
области» в случае выдвижения кандидатов 
более чем по одному одномандатному 
(многомандатному) избирательному окру-
гу, более одного кандидата в многомандат-
ном избирательном округе избирательное 
объединение выдвигает кандидатов по 
одномандатным (многомандатным) изби-
рательным округам списком; в указанном 
списке кандидатов определяется, по како-
му одномандатному (многомандатному) 
избирательному округу выдвигается каж-
дый кандидат.

Указанный Закон Московской области 
предусматривает необходимость завере-
ния списка кандидатов по одномандатным 
(многомандатным) избирательным окру-
гам избирательной комиссией, организую-
щей выборы (часть 6 статьи 27). После 
заверения списка кандидатов по одноман-
датным (многомандатным) избиратель-
ным округам избирательной комиссией, 
организующей выборы, его состав не 
может быть изменен, за исключением 
изменений, вызванных выбытием (в том 
числе отзывом, исключением) кандидатов 
(часть 9 статьи 27).

Введение Федеральным законом от 1 
июля 2010 года № 133-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «Об 
основных гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» порядка выдви-
жения кандидатов в депутаты по одноман-
датным (многомандатным) округам спи-
ском и заверения последнего организую-
щей выборы избирательной комиссией 
направлено на укрепление гарантий равно-
го участия граждан в выборах (пункт 1 ста-
тьи 3 Федерального закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации») прежде всего за счет 
упрощения для избирательных объедине-
ний участия в избирательных кампаниях, 
особенно тогда, когда они выдвигают зна-
чительное число кандидатов. Данный поря-
док, в частности, позволяет им разово 
представлять пакет требуемых для выдви-
жения кандидатов документов в избира-
тельную комиссию, организующую выбо-
ры, избавляя их от необходимости готовить 
и представлять полный пакет документов 
отдельно по каждому кандидату.

Указанный порядок тем более удобен, 
когда полномочия окружных избиратель-
ных комиссий на соответствующих выбо-
рах возлагаются на организующую выборы 
избирательную комиссию (на выборах 
представительных органов местного само-
управления это муниципальные избира-
тельные комиссии или территориальные 
избирательные комиссии).

 4. Согласно пункту 141 статьи 35 Феде-
рального закона «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской Феде-
рации» в случае выдвижения избиратель-
ным объединением кандидатов по одно-
мандатным (многомандатным) избира-
тельным округам списком и необходимо-
сти в соответствии с законом субъекта 
Российской Федерации его заверения 
организующей выборы избирательной 
комиссией уполномоченный представи-
тель избирательного объединения вместе 
с заявлением каждого кандидата, указан-
ным в пункте 2 статьи 33 данного Феде-
рального закона, представляет в органи-
зующую выборы избирательную комис-
сию следующие документы: список кан-
дидатов по одномандатным (многоман-
датным) избирательным округам, в кото-
ром указываются фамилия, имя и отчест-
во каждого включенного в него кандида-
та, дата и место его рождения, адрес места 
жительства, серия, номер и дата выдачи 
паспорта или документа, заменяющего 
паспорт гражданина, наименование или 
код органа, выдавшего паспорт или доку-
мент, заменяющий паспорт гражданина, а 
также номер и (или) наименование одно-
мандатного (многомандатного) избира-

тельного округа, по которому выдвигает-
ся кандидат (подпункт «а»); решение о 
назначении уполномоченного представи-
теля избирательного объединения, в кото-
ром указываются его фамилия, имя и 
отчество, дата рождения, адрес места 
жительства, серия, номер и дата выдачи 
паспорта или документа, заменяющего 
паспорт гражданина, основное место 
работы или службы, занимаемая дол-
жность (в случае отсутствия основного 
места работы или службы ― род занятий) 
(подпункт «в»); нотариально удостове-
ренную копию документа о государствен-
ной регистрации избирательного объеди-
нения, выданного федеральным органом 
исполнительной власти, уполномочен-
ным на осуществление функций в сфере 
регистрации общественных объединений, 
а если избирательное объединение не 
является юридическим лицом, также 
решение о его создании; законом субъек-
та Российской Федерации может быть 
предусмотрен иной способ удостовере-
ния указанного документа (подпункт «г»); 
для общественных объединений (за 
исключением политических партий, их 
региональных отделений и иных струк-
турных подразделений) ― копию устава 
общественного объединения, заверенную 
постоянно действующим руководящим 
органом общественного объединения 
(подпункт «д»); решение съезда полити-
ческой партии (конференции или общего 
собрания ее регионального отделения, 
общего собрания иного структурного 
подразделения политической партии, а в 
случаях, предусмотренных Федеральным 
законом «О политических партиях», соот-
ветствующего органа политической пар-
тии, ее регионального отделения или 
иного структурного подразделения), съе-
зда (конференции, собрания) иного 
общественного объединения, его регио-
нального или местного отделения о выд-
вижении кандидатов по одномандатным 
(многомандатным) избирательным окру-
гам списком (подпункт «е»); документ, 
подтверждающий согласование с соот-
ветствующим органом политической пар-
тии, иного общественного объединения 
кандидатур, выдвигаемых в качестве кан-
дидатов, если такое согласование предус-
мотрено уставом политической партии, 
иного общественного объединения (под-
пункт «ж»).

В соответствии с пунктом 142 статьи 35 
названного Федерального закона органи-
зующая выборы избирательная комиссия в 
течение трех дней со дня приема докумен-
тов, указанных в пункте 141 этой статьи, 
обязана принять решение о заверении спи-
ска кандидатов по одномандатным (много-
мандатным) избирательным округам либо 
об отказе в его заверении, который должен 
быть мотивирован; основаниями для отка-
за в заверении списка являются отсутствие 
документов, предусмотренных подпункта-
ми «а», «в» ― «ж» пункта 141 этой статьи, 
несоблюдение требований к выдвижению 
кандидатов, предусмотренных Федераль-
ным законом «О политических партиях», 
данным Федеральным законом.

Положения пунктов 141 и 142 статьи 35 
Федерального закона «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на учас-
тие в референдуме граждан Российской 
Федерации» конкретизируются в частях 
1 ― 6 статьи 27 Закона Московской обла-
сти «О муниципальных выборах в Москов-
ской области».

Обстоятельства, влекущие принятие 
избирательной комиссией, организующей 
выборы, решения об отказе в заверении 
выдвинутого избирательным объединени-
ем списка кандидатов в депутаты по одно-
мандатным (многомандатным) избира-
тельным округам по предусмотренным 
законом основаниям в случае их выявле-
ния после заверения названного списка 
кандидатов, могут на соответствующих 
этапах избирательного процесса выступать 
в качестве оснований отказа в регистрации 
кандидата, включенного в список кандида-
тов по одномандатному (многомандатно-
му) избирательному округу, а если реше-
ние избирательной комиссии о регистра-
ции кандидата вступило в силу ― в качест-
ве оснований отмены такого решения 
судом или оснований отмены указанной 
регистрации судом.

Так, в соответствии с Федеральным 
законом «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в референ-
думе граждан Российской Федерации» 
нарушения порядка проведения голосова-
ния при выдвижении политической пар-
тией кандидатов в депутаты представи-
тельного органа местного самоуправления 
по одномандатным (многомандатным) 
избирательным округам списком, а также 
требований к содержанию и оформлению 
решения о таком выдвижении могут влечь 
отказ в регистрации кандидата (подпункты 
«б», «в», «в1», «в2» пункта 24 статьи 38); 
если же эти нарушения выявлены после 
вступления в силу решения соответствую-
щей избирательной комиссии о регистра-
ции кандидата, то они могут влечь отмену 
решения избирательной комиссии о реги-
страции кандидата судом (пункт 6 статьи 
76) или отмену регистрации кандидата 
судом (подпункт «а» пункта 7 статьи 76).

5. Выдвижение политическими партия-
ми кандидатов в депутаты представитель-
ного органа местного самоуправления по 
одномандатным (многомандатным) изби-
рательным округам списком осуществля-
ется в соответствии с Федеральным зако-
ном «О политических партиях» (пункт 2 
статьи 35 Федерального закона «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав и права 
на участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации»).

Согласно подпункту «и» пункта 2 ста-
тьи 21 Федерального закона «О политиче-
ских партиях» устав политической партии 
должен содержать положения, определяю-
щие порядок выдвижения политической 
партией кандидатов (списков кандидатов) 
в депутаты и на иные выборные должности 
в органах государственной власти и орга-
нах местного самоуправления, в том числе 
на повторных и дополнительных выборах.

В соответствии со статьей 25 названно-
го Федерального закона решения о выдви-
жении региональными отделениями поли-
тической партии списков кандидатов в 
депутаты представительных органов мест-
ного самоуправления принимаются на кон-
ференции или общем собрании регио-
нальных отделений политической партии; 
решения о выдвижении иными структур-
ными подразделениями политической 
партии списков кандидатов в депутаты 
представительных органов местного само-
управления принимаются общим собрани-
ем соответствующего структурного подра-
зделения либо иным органом, предусмо-
тренным уставом политической партии 
(пункт 2); в случае отсутствия региональ-
ного или местного отделения политиче-
ской партии уставом политической партии 
может быть предусмотрено, что решение о 
выдвижении списков кандидатов в депута-
ты соответствующих представительных 
органов муниципальных образований 
может быть принято коллегиальным пос-
тоянно действующим руководящим орга-
ном политической партии или ее регио-
нального отделения (пункт 31); решения о 
выдвижении списков кандидатов в депута-
ты представительных органов местного 
самоуправления принимаются тайным 
голосованием (пункт 4); решения о выдви-
жении списков кандидатов в депутаты 
представительных органов местного само-
управления принимаются в соответствии с 
уставом политической партии, но не менее 
чем большинством голосов от числа при-
сутствующих на конференции региональ-
ного отделения политической партии деле-
гатов, участников общего собрания регио-
нального отделения политической партии, 
членов коллегиального постоянно дейст-
вующего руководящего органа политиче-

ской партии, ее регионального отделения 
или иного структурного подразделения 
(пункт 6).

Приведенные законоположения в 
системе действующего правового регули-
рования призваны гарантировать демо-
кратичность порядка выдвижения канди-
датов в депутаты политическими партия-
ми при сохранении их политико-управлен-
ческой автономности. Они предполагают 
право политической партии в соответст-
вии с ее уставом, иными внутренними 
актами принимать решение о выдвижении 
кандидатов в депутаты представительного 
органа местного самоуправления по одно-
мандатным (многомандатным) избира-
тельным округам списком путем тайного 
голосования как за список кандидатов в 
целом, так и за каждого включаемого в 
него кандидата.

Обе эти процедуры позволяют полити-
ческой партии (ее соответствующему 
структурному подразделению) решать 
вопрос о выдвижении кандидатов в депута-
ты по одномандатным (многомандатным) 
избирательным округам списком на надле-
жащей демократической основе. Причем 
процедура тайного голосования за каждого 
включаемого в список кандидата предо-
ставляет политической партии при прочих 
равных условиях возможность проведения 
более тщательного отбора кандидатов в 
депутаты.

 6. В случае выдвижения избиратель-
ным объединением кандидатов по одно-
мандатным (многомандатным) избира-
тельным округам списком и необходимо-
сти в соответствии с законом субъекта Рос-
сийской Федерации его заверения органи-
зующей выборы избирательной комиссией 
уполномоченный представитель избира-
тельного объединения представляет в ука-
занную избирательную комиссию помимо 
иных требуемых документов решение 
избирательного объединения о выдвиже-
нии кандидатов по одномандатным (много-
мандатным) избирательным округам спи-
ском (подпункт «е» пункта 141 статьи 35 
Федерального закона «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на учас-
тие в референдуме граждан Российской 
Федерации»).

При этом согласно пункту 4 части 2 ста-
тьи 27 Закона Московской области «О 
муниципальных выборах в Московской 
области» в данном решении наряду с 
иными обязательными сведениями указы-
вается решение о выдвижении кандидатов 
по одномандатным (многомандатным) 
избирательным округам списком и итоги 
тайного голосования за это решение (с при-
ложением списка кандидатов по одноман-
датным округам).

Приведенные законоположения в 
системе действующего правового регули-
рования означают, что в решении избира-
тельного объединения о выдвижении кан-
дидатов по одномандатным (многомандат-
ным) избирательным округам списком 
должны содержаться сведения обо всех 
выдвинутых в установленном порядке кан-
дидатах с указанием избирательных окру-
гов, по которым они выдвинуты (список 
кандидатов). Данные законоположения не 
предусматривают дополнительного офор-
мления названного списка кандидатов еще 
и в качестве отдельного приложения к 
решению избирательного объединения о 
выдвижении кандидатов по одномандат-
ным (многомандатным) избирательным 
округам списком.

Вместе с тем в соответствии с подпун-
ктом «а» пункта 141 статьи 35 Федерально-
го закона «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в референ-
думе граждан Российской Федерации» 
избирательное объединение, выдвинувшее 
кандидатов по одномандатным (многоман-
датным) избирательным округам списком, 
обязано представить в избирательную 
комиссию, организующую выборы, в каче-
стве отдельного документа список канди-
датов по одномандатным (многомандат-
ным) избирательным округам, в котором 
указываются фамилия, имя и отчество 
каждого включенного в него кандидата, 
дата и место его рождения, адрес места 
жительства, серия, номер и дата выдачи 
паспорта или документа, заменяющего 
паспорт гражданина, наименование или 
код органа, выдавшего паспорт или доку-
мент, заменяющий паспорт гражданина, а 
также номер и (или) наименование одно-
мандатного (многомандатного) избира-
тельного округа, по которому выдвигается 
кандидат.

Данный список кандидатов представ-
ляется в организующую выборы избира-
тельную комиссию на бумажном носителе 
по форме, утверждаемой этой комиссией 
(пункт 144 статьи 35 указанного Федераль-
ного закона).

7. Таким образом, взаимосвязанные 
положения подпунктов «а», «е» пункта 141 
статьи 35, подпункта «в» пункта 24 статьи 
38 Федерального закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации», пункта 6 части 1, пункта 4 
части 2 статьи 27 и пункта 3 части 24 статьи 
30 Закона Московской области «О муници-
пальных выборах в Московской области» 
не противоречат Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой по своему 
конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования они:

не исключают права избирательного 
объединения (политической партии) в 
соответствии с его уставом, иными вну-
тренними актами принимать решение о 
выдвижении кандидатов в депутаты пред-
ставительного органа местного самоуправ-
ления по одномандатным (многомандат-
ным) избирательным округам списком 
путем тайного голосования за каждого 
включаемого в него кандидата, притом что 
в этом решении однозначно выражено 
волеизъявление о том, по какому избира-
тельному округу выдвигается каждый кан-
дидат;

не подразумевают требования к изби-
рательному объединению (политической 
партии) при выдвижении им кандидатов в 
депутаты представительного органа мест-
ного самоуправления по одномандатным 
(многомандатным) избирательным окру-
гам списком представлять в организую-
щую выборы избирательную комиссию 
отдельный список кандидатов, оформлен-
ный в качестве отдельного приложения к 
решению политической партии о выдвиже-
нии кандидатов в депутаты представитель-
ного органа местного самоуправления по 
одномандатным (многомандатным) изби-
рательным округам списком, если сведе-
ния обо всех выдвинутых в установленном 
порядке кандидатах с указанием избира-
тельных округов, по которым они выдвину-
ты, содержатся в самом решении;

не предполагают квалификации соот-
ветствующих действий избирательного 
объединения (политической партии) в каче-
стве несоблюдения требований, предъяв-
ляемых к выдвижению ими кандидатов по 
одномандатным избирательным округам 
списком, являющегося основанием для 
отказа в регистрации (отмены регистра-
ции) кандидата.

Иное истолкование оспариваемых 
законоположений, как предусматриваю-
щих право избирательного объединения 
(политической партии) принимать решение 
о выдвижении кандидатов в депутаты 
представительного органа местного самоу-
правления по одномандатным (многоман-
датным) избирательным округам списком 
исключительно путем тайного голосования 
за список кандидатов в целом, а также уста-
навливающих безусловную обязанность 
избирательного объединения (политиче-
ской партии) представлять в организую-
щую выборы избирательную комиссию 
список кандидатов, оформленный в каче-
стве отдельного приложения к решению 
избирательного объединения о выдвиже-

нии кандидатов в депутаты по одномандат-
ным (многомандатным) избирательным 
округам списком, даже если сведения обо 
всех выдвинутых в установленном порядке 
кандидатах с указанием избирательных 
округов, по которым они выдвинуты, 
содержатся в самом решении, не отвечает 
правомерным критериям ограничения кон-
ституционных прав и свобод (статья 55, 
часть 3, Конституции Российской Федера-
ции).

Правовое регулирование порядка и 
условий выдвижения и регистрации канди-
датов (списков кандидатов) на выборах, в 
том числе в части определения как состава 
сведений в отношении лиц, изъявивших 
желание баллотироваться на выборах, 
которые должны быть сообщены в соот-
ветствующую избирательную комиссию, 
так и порядка и сроков представления этих 
сведений, должно отвечать вытекающим 
из Конституции Российской Федерации 
требованиям правовой определенности и 
не носить характера избыточных, чрезмер-
ных ограничений, создающих, вопреки 
конституционному принципу равенства, 
произвольные препятствия для свободы 
деятельности политических партий (статья 
30, часть 1) и реализации избирательных 
прав граждан.

Как неоднократно подчеркивал Кон-
ституционный Суд Российской Федерации, 
вводимые ограничения конституционных, 
в том числе избирательных, прав и свобод 
должны быть не только юридически, но и 
социально обоснованы; при допустимости 
ограничения того или иного права в соот-
ветствии с конституционно одобряемыми 
целями государство должно использовать 
не чрезмерные, а только необходимые и 
строго обусловленные этими целями меры; 
публичные интересы, перечисленные в ста-
тье 55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации, могут оправдать правовые 
ограничения прав и свобод, только если 
такие ограничения адекватны социально 
необходимому результату (постановления 
от 25 апреля 1995 года № 3-П, от 27 марта 
1996 года № 8-П, от 30 октября 2003 года 
№ 15-П, от 22 июня 2010 года № 14-П; опре-
деления от 15 сентября 2016 года № 1742-
О, от 27 февраля 2018 года № 564-О и др.). 
Данное требование обращено не только к 
законодателю, но и к правоприменителям, 
в том числе судам (постановления Консти-
туционного Суда Российской Федерации от 
27 декабря 2012 года № 34-П, от 14 февра-
ля 2013 года № 4-П, от 10 февраля 2017 
года № 2-П и др.).

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
 1. Признать взаимосвязанные положе-

ния подпунктов «а», «е» пункта 141 статьи 
35, подпункта «в» пункта 24 статьи 38 
Федерального закона «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на учас-
тие в референдуме граждан Российской 
Федерации», пункта 6 части 1, пункта 4 
части 2 статьи 27 и пункта 3 части 24 статьи 
30 Закона Московской области «О муници-
пальных выборах в Московской области» 
не противоречащими Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в какой по сво-
ему конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования они:

не исключают права избирательного 
объединения (политической партии) в 
соответствии с его уставом, иными вну-
тренними актами принимать решение о 
выдвижении кандидатов в депутаты пред-
ставительного органа местного самоуправ-
ления по одномандатным (многомандат-
ным) избирательным округам списком 
путем тайного голосования за каждого 
включаемого в него кандидата, притом что 
в этом решении однозначно выражено 
волеизъявление о том, по какому избира-
тельному округу выдвигается каждый кан-
дидат;

не подразумевают требования к изби-
рательному объединению (политической 
партии) при выдвижении им кандидатов в 
депутаты представительного органа мест-
ного самоуправления по одномандатным 
(многомандатным) избирательным окру-
гам списком представлять в организую-
щую выборы избирательную комиссию 
отдельный список кандидатов, оформлен-
ный в качестве отдельного приложения к 
решению политической партии о выдвиже-
нии кандидатов в депутаты представитель-
ного органа местного самоуправления по 
одномандатным (многомандатным) изби-
рательным округам списком, если сведе-
ния обо всех выдвинутых в установленном 
порядке кандидатах с указанием избира-
тельных округов, по которым они выдвину-
ты, содержатся в самом решении;

не предполагают квалификации соот-
ветствующих действий избирательного 
объединения (политической партии) в каче-
стве несоблюдения требований, предъяв-
ляемых к выдвижению ими кандидатов по 
одномандатным избирательным округам 
списком, являющегося основанием для 
отказа в регистрации (отмены регистра-
ции) кандидата.

 2. Конституционно-правовой смысл 
подпунктов «а», «е» пункта 141 статьи 35, 
подпункта «в» пункта 24 статьи 38 Феде-
рального закона «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской Феде-
рации», пункта 6 части 1, пункта 4 части 2 
статьи 27 и пункта 3 части 24 статьи 30 
Закона Московской области «О муници-
пальных выборах в Московской области», 
выявленный в настоящем Постановлении, 
является общеобязательным, что исключа-
ет любое иное их истолкование в правопри-
менительной практике.

 3. Выявление Конституционным Судом 
Российской Федерации в настоящем 
Постановлении конституционно-правового 
смысла подпунктов «а», «е» пункта 141 ста-
тьи 35, подпункта «в» пункта 24 статьи 38 
Федерального закона «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на учас-
тие в референдуме граждан Российской 
Федерации», пункта 6 части 1, пункта 4 
части 2 статьи 27 и пункта 3 части 24 статьи 
30 Закона Московской области «О муници-
пальных выборах в Московской области» 
не затрагивает результатов выборов депу-
татов Совета депутатов Ленинского город-
ского округа Московской области, состояв-
шихся 22 декабря 2019 года, и не может 
служить основанием для их пересмотра.

Этим для заявителя по настоящему 
делу ― гражданина Серяпова Михаила 
Юрьевича не исключается возможность 
использовать для защиты своих прав ком-
пенсаторные механизмы, предусмотрен-
ные действующим законодательством, в 
соответствии со статьей 53 Конституции 
Российской Федерации, гарантирующей 
каждому право на возмещение государст-
вом вреда, причиненного незаконными 
действиями (бездействием) органов госу-
дарственной власти или их должностных 
лиц.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд
Российской Федерации

№ 43-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности подпунктов «а», «е» пункта 141 статьи 35, подпункта «в» пункта 24 статьи 38 Федерального закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации», а также пункта 6 части 1, пункта 4 части 2 статьи 27 

и пункта 3 части 24 статьи 30 Закона Московской области «О муниципальных выборах в Московской области» в связи с жалобой гражданина М.Ю. Серяпова
город Санкт-Петербург  23 октября 2020 года

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной 

деятельности
В соответствии с ФЗ № 174 от 23.11.1995 «Об экологической 

экспертизе», приказом Государственного комитета Российской 
Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ООО «Арктик СПГ 1» уведомляет о начале процесса обще-
ственных обсуждений по материалам проектной документации 
по объекту «Строительство поисково-оценочной скважины 
№ 700ПО Бухаринского ЛУ», в том числе разделу «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды», включая оценку воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС). 

Намечаемая деятельность: строительство поисково-оценоч-
ной скважины № 700ПО Бухаринского ЛУ.

Цель намечаемой деятельности: поиск залежей углеводоро-
дов.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюменс-
кая обл., ЯНАО, Тазовский район, Бухаринский ЛУ.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Арктик СПГ 1», 
629303, РФ, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Захаренкова В.С., д. 11, 
кабинет 114. Филиал в г. Москва: 119415, г. Москва, ул. Удальцова, 
дом 1А.

Наименование и адрес генерального проектировщи-
ка: ООО «НОВАТЭК НТЦ», РФ, 625026, г. Тюмень, ул. 50 лет  
ВЛКСМ, д. 53, эл. почта: ntc@novatek.ru, тел.: +7 (3452) 680-300,  
факс: +7 (3452) 680-333.

Наименование и адрес подрядной проектной организа-
ции: ООО «СПНГ», 625008, Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Самар-
цева, д. 3/14, эл. почта: office@spnega.ru, тел.:+7 (3452) 39-94-95, 
факс: (3452) 39-94-95, доб. 105.

Сроки проведения ОВОС по обсуждаемому объекту: сен-
тябрь 2020—февраль 2021.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Департамент имущественных и земельных отношений 
Администрации Тазовского района (ответственное лицо — на-
чальник отдела учета земельных участков Шумов Сергей Влади-
мирович (тел.: 8 (34940) 2-42-69).

Организатор проведения общественных обсуждений: 
ООО «СПНГ» (ответственное лицо — инженер-эколог Дубницкая 
Елена Викторовна (тел.: 8 3452 39-94-95, доб. 113)).

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная 
и письменная форма.

В целях информирования и участия общественности в процессе 
ОВОС предоставляются:

1.  Техническое задание на разработку раздела «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды», включая ОВОС, 
в составе проектной документации «Строительство поиско-
во-оценочной скважины № 700ПО Бухаринского ЛУ» — бу-
дет доступно для ознакомления с 9.11.2020; 

2.  Материалы проектной документации по ОВОС и резюме 
нетехнического характера (краткое изложение для неспеци-
алистов) — будут доступны для ознакомления с 14.12.2020 
по 13.01.2021.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в субъ-
ектах РФ по причине угрозы распространения короновирусной 
инфекции COVID–19 ознакомление с указанными материалами 
доступно в сети Интернет:

—  на официальном сайте Администрации Тазовского района 
в разделе «Местное самоуправление», подраздел «Муници-
пальный контроль», вкладка «Материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду»;

—  на официальном сайте Департамента имущественных и зе-
мельных отношений Администрации Тазовского района 
в разделе «События» вкладка «Материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду»;

Замечания и предложения принимаются по эл.почте: 
dubnickaya@spnega.ru, а также по телефону: 8 (3452) 39-94-95,  
доб. 113 (по будням — с 8.00 до 17.00, перерыв — с 12.00 до 13.00) 
в период: с 09.11.2020 по 09.12.2020 — к техническому заданию, 
с 14.12.2020 по 13.01.2021 — к материалам ОВОС.

Дата и место проведения общественных слушаний:  
14 января 2021 года в 16.00 посредством видеоконференции с ис-
пользованием платформы Zoom (идентификатор конференции 
360 290 0634, код доступа 1SjqP4).

В случае изменения сроков и места проведения общественных 
слушаний соответствующая информация будет опубликована 
на менее чем за 7 дней до проведения общественных слушаний.

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания 
общественных обсуждений (проведения общественных слушаний) 
замечания и предложения могут быть представлены по указанно-
му адресу и телефону в течении 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

В соответствии с ФЗ от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации».

ООО «АРКТИК СПГ 1» уведомляет о начале процесса обще-
ственных обсуждений по материалам проектной документации 
по объекту «Строительство поисково-оценочной скважины 
№ 135ПО и разведочной скважины № 140Р на Гыданском 
ЛУ», в том числе разделу «Перечень мероприятий по охране ок-
ружающей среды», включая оценку воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство вертикальных 
скважин № 135ПО, 140Р Гыданского ЛУ.

Цель намечаемой деятельности: поиск, оценка и разведка 
залежей углеводородов.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюменс-
кая область, ЯНАО, Тазовский район, Гыданский лицензионный 
участок.

Наименование и адрес заказчика: ООО «АРКТИК СПГ 1», 
629303, РФ, ЯНАО, город Новый Уренгой, ул. Захаренкова В.С., 
д. 11 кабинет 114. Филиал в г. Москва: 119415, г. Москва, улица 
Удальцова, дом 1А.

Проектная организация: ООО «НОВАТЭК НТЦ», РФ, 625026, 
г. Тюмень,  ул. 50 лет ВЛКСМ, д.53, эл. почта: ntc@novatek.ru, 
тел.: +7 (3452) 680-300, факс: +7 (3452) 680-333.

Сроки проведения ОВОС по обсуждаемому объекту: сен-
тябрь 2020—февраль 2021.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений Департамент имущественных и земельных отношений 
Администрации Тазовского района (ответственное лицо — на-
чальник отдела учета земельных участков Шумов Сергей Влади-
мирович (тел.: 8 (34940) 2-42-69).

Организатор проведения общественных обсуждений: 
ООО «НОВАТЭК НТЦ» (ответственное лицо — старший экс-
перт отдела проектирования и экспертизы проектов Управле-
ния проектирования обустройства Попов Игорь Александрович  
(тел.: 8 3452 680-823)).

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная 
и письменная форма.

В целях информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду предоставляются:

1.  Техническое задание на разработку раздела «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды», включая ОВОС, 
в составе проектной документации по объекту «Строитель-
ство поисково-оценочной скважины № 135ПО и разведоч-
ной скважины № 140Р на Гыданском ЛУ», которое будет 
доступно для ознакомления с 9.11.2020;

2.  Материалы проектной документации по ОВОС и резюме 
нетехнического характера (краткое изложение для неспе-
циалистов), которые будут доступны для ознакомления 
с 14.12.2020 по 13.01.2021.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в субъ-
ектах РФ по причине угрозы распространения короновирусной 
инфекции COVID–19 ознакомление с указанными материалами 
доступно в сети Интернет:

—  на официальном сайте Администрации Тазовского района 
в разделе «Местное самоуправление», подраздел «Муници-
пальный контроль», вкладка «Материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду»;

—  на официальном сайте Департамента имущественных и зе-
мельных отношений Администрации Тазовского района 
в разделе «События» вкладка «Материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду»;

Замечания и предложения принимаются по эл. почте:  
Igor.Popov@novatek.ru, а также по телефону: 8 3452 680-823 (по 
будням с 9.00 до 18.00, перерыв с 12.00 до 14.00) в период:

— с 9.11.2020 по 09.12.2020 — к техническому заданию; 
— с 14.12.2020 по 13.01.2021 — к материалам ОВОС.
Дата и место проведения общественных слушаний:  

14 января 2021 года в 15.00 посредством видеоконференции с ис-
пользованием платформы Zoom (идентификатор конференции 
360 290 0634, код доступа 1SjqP4).

В случае изменения сроков и места проведения общественных 
слушаний соответствующая информация будет опубликована 
на менее чем за 7 дней до проведения общественных слушаний.

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания 
общественных обсуждений (проведения общественных слушаний) 
замечания и предложения могут быть представлены по указанно-
му адресу и телефону в течении 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОБЩЕСТВО Появятся ли в России города, в которых удобно не только молодым и здоровым

Жить, а не доживать

Елена Новоселова

О
б архитектуре как 
средстве выжива-
н и я   г о в о р и м  с 
основателем  Лабо-
ратории архитек-
турных решений 
для пожилых, пре-
подавателем МАР-
ХИ и членом комис-

сии по формированию концеп-
ции политики активного долго-
летия Марией Троян. 

Старость французская 
или немецкая

Мировой тренд в архитекту-
ре — проекты для пожилых лю-
дей. Американский институт ар-
хитекторов выпустил специаль-
ную методичку, как проектиро-
вать квартиры для возрастных 
жильцов. Британский RIBA пери-
одически пополняет базу данных 
по теме старшего поколения.  

На Западе озаботились не 
только проектами для старею-
щего населения, но и тем, как 
корректно называть своих кли-
ентов. Среди вариантов «взро-
слеющие» (aging) и «новые ста-
рые» (new old). Ну а о городах, 
где пожилые не будут чувство-
вать себя ущемленно, теперь го-
ворят age-friendly («адаптиро-
ванные для пожилых»).     

— За последние годы отноше-
ние к старости изменилось 
просто на 180 градусов, — гово-
рит Мария Троян, член комис-
сии, которая сейчас трудится 
над Концепцией политики ак-
тивного долголетия. — Над гра-
достроительной политикой за-
думывается поколение, которо-
му не безразлично, где оно 
встретит свою старость. Ведь 
врачи и ученые делают все, что-
бы этот период жизни удлинил-
ся. А значит, в новом жилье для 
«новых старых» придется не до-
живать, а надо будет жить, по 
возможности, счастливо.

Да, у России пока относитель-
но низкий показатель индекса 
активного долголетия (51,4 бал-
ла), а в среднем по ЕС он равен 
61,9. Но создатели концепции 
рассчитывают, что ситуация из-
менится с более активным вклю-
чением в госполитику разных 
элементов заботы о пожилых. И 
авторы нового документа о дол-
голетии оценивают расходы 
бюджета только на социальное 
обслуживание в 0,4% ВВП.

Троян, если можно так выра-
зиться, адепт такой философии. 
Она была совсем крохой, когда с 
самых высоких трибун заявля-
ли, что старики — балласт, и, ког-
да они вымрут, мы станем ма-
ленькой процветающей, как 
Швейцария, страной. Это для 
Марии из области страшных 
сказок. По ее мнению, если брать 
во внимание мировые тренды, 
разумнее двигаться в сторону 
системы Дании, которая так раз-
вивает систему активного долго-
летия, чтобы снизить нагрузку 
на государство, на социальных 
работников. Впрочем, есть путь  
Израиля: там сильная сторона — 
система ухода, и реформируют-
ся дома  престарелых, где в пре-
красных условиях человек будет 
в удобной кровати чувствовать 
себя человеком… 

В Германии практикуют та-
кую систему: дома престарелых 
устраивают рядом с большими 
торговыми центрами типа 
МЕГИ. Это делается для того, 
чтобы при желании пожилой че-
ловек мог легко попасть в окру-
жение очень энергичного, раз-
влекающегося на полную ка-
тушку социума: между жильем 
и торговым центром — короткий 
переход.

«И если тебе скучно и ты хо-
чешь с кем-то пообщаться, то 
два шага — и ты на людях, — рас-
сказывает архитектор. — Но по 
менталитету нам ближе фран-
цузский вариант, кстати, он уже 
существует в России: жилой 
комплекс для пожилых и мам-
одиночек. Здесь депрессию сни-
мает взаимовыручка: бабушки с 
удовольствием часа два в день 
сидят с детьми, играют, рисуют 
или лепят, тем самым ощущают 
себя нужными». 

Гетто для молодых
В России сфера проектирова-

ния жилья для старшего поколе-
ния начала развиваться совсем 
недавно. Архитектор считает, 
что вполне реально перестро-
ить градостроительную полити-
ку таким образом, чтобы не со-
бирать престарелых под одной 
крышей, а именно планировать 
старость с помощью архитек-
турных решений. 

Исследовав для своей диссер-
тации круг социальных про-
блем, которые в последние годы 
решают архитекторы, Мария 
выяснила, что целые районы Мо-
сквы и других городов страны 
застроены высотками для моло-
дых родителей с детьми. Посмо-
тришь рекламу новых ЖК: их ди-
зайн, дворовая территория, 
даже названия — все это для ру-
мяных здоровяков на велосипе-
дах и самокатах, тех, кому неве-
дома боль в коленках. То, что у 
этих 30—40-летних есть мамы с 
папами и даже дедушки с бабуш-
ками, судя по инфраструктуре, 
даже и не предполагается. 

— Мы растим детей, которые 
почти не видели стариков, не 
знают, что старую бабушку 
иногда нужно через дорогу пере-
вести, потому что она плохо ви-
дит и слышит. Что с ней весело 
поговорить и что она расскажет, 
как играть в «бояре» или «каза-
ки-разбойники». Получается, 
что мы строим гетто для моло-
дых, которые обделяют своих 
детей душевными контактами с 
пожилыми, — размышляет Тро-
ян. — Но социальный подход к 
развитию территорий современ-
ного города должен быть ком-
плексным. Нужно просто проек-
тировать так, чтобы и состарить-
ся в этих домах было удобно. 
Чтобы мне с моей бабушкой 
было куда выйти погулять. И хо-
рошо было бы и ей, и мне. 

Из крупнейших строитель-
ных компаний, которые работа-
ют в столичном регионе, по сло-
вам Троян, только одна сегодня 
предлагает жилье, которое учи-
тывает особенности пожилого 
возраста.  Их проект в Долго-
прудном рассчитан и для гра-
ждан 55+. Там учли такие тонко-
сти возраста, о которых моло-
дые проектировщики обычно не 
задумываются. Ну, например, 
эти квартиры оборудованы спе-
циальными поручнями и душе-
вой кабиной вместо ванны. Вход 
в туалет из спальни, так чтобы 
ночью не плутать по коридорам 
и быстро сориентироваться. 
Подоконники находятся ближе 
к полу, чтобы можно было обо-
зревать зеленые насаждения, 
лежа на кровати, — это, по мне-
нию врачей, снижает риск сер-
дечных приступов. В квартирах 
есть и тревожная кнопка к де-
журной медсестре комплекса. 
Социальная инфраструктура — 
фитнес-клуб и бассейн делают 

скидки. И, конечно,  безбарьер-
ный подъезд. 

— Это пока бизнес-проект, но 
его авторы схватили тенденцию, 
за которой будущее, — вздыхает 
Мария Троян. 

Есть у архитектуры для по-
жилых и своя цветовая гамма. 
Если говорить о терапевтиче-
ском эффекте фасадов, то это 
натуральный материал и  при-
родные тона:  от коричневого к 
зеленому, бежевые, песочные — 
все, которые успокаивают. И ни-
каких современных красно-си-
не-голубых домов!

Серый квадрат
Встретила во дворе пожилую 

соседку босиком и в ночной ру-
башке. «Куда вы, теть Свет?» — 
«На работу, конечно!» Деликат-
ная тема больных деменцией 
стариков все чаще всплывает в 
рассказах друзей и знакомых, 

кругом объявления: потерялся 
человек. Статистики нет, но вра-
чи утверждают: количество 
больных не увеличилось, просто 
они стали заметнее. Живут одни. 
У детей отдельные квартиры, по-
этому они поздно замечают, что 
с мамой-папой что-то не так. 

Озабочены проблемой блу-
ждающих по городу больных 
стариков и российские архитек-
торы. В связке с врачами они 
пришли к нескольким приемам, 
которые призваны облегчить 
жизнь не только самих больных, 
но и их родственников. «Потерю 
памяти и других навыков можно 
замедлить. И архитектурные го-
родские решения для больных 
деменцией должны провоциро-
вать их мозговую деятель-
ность, — для Марии эта тема 
очень личная, связанная с бо-
лезнью родного человека. — Мы в 
Москве проектируем сеть част-
ных клубов для дементных. Тако-
го пока нет в России (хотя, если 
быть точной, есть специализи-
рованное кафе для больных 
Альцгеймером). Так вот клубы 
снимут нагрузку с родственни-
ков. Это будут своеобразные 
«детские садики» для больных 

стариков. Что уж тут скрывать: 
жить с таким человеком, по 20 
раз отвечать на один и тот же во-
прос или успокаивать его после 
вспышки тревожности мало 
того, что тяжело, но еще и требу-
ет знаний и навыков. И сиделкой 
из Узбекистана или из Молда-
вии, к сожалению, не решить 
этот вопрос.

Предполагается, что подо-
печные «садов» смогут под при-
смотром персонала готовить 
что-то вкусное на кухне. С ними 
будут заниматься практиками, 
стимулирующими работу моз-
га: вышиванием, перебиранием 
зерна, гарденотерапией (рабо-
той на земле), рассматривани-
ем фотографий из прошлого, 
старых фильмов, что приносит 
радость узнавания. 

В клубах, которые проекти-
рует лаборатория Троян, будут 
обучать и родственников пра-
вильной реакции на случившее-
ся с их родными людьми. Архи-
тектура таких мест тоже специ-
фическая: им не подходит при-

вычная для наших домов пре-
старелых унылая коридорная 
система. Люди с Альцгеймером 
и деменцией не выносят тупи-
ков, делится опытом Мария, 
они вызывают панические ата-
ки. Поэтому в архитектурном 
плане таким больным подходит 
квартирная система по типу 
ИКЕИ: из ванны можно пройти 
в кухню, из кухни — в комнату... 
Взаимопроникаемость и аль-
тернативность. И еще: нельзя 
делать один выход. С обеспече-
нием комфортного кругового 
движения проектируются и 
парки.  «Дементные больные 
воспринимают серый и белый 
цвета как дыру или яму. Значит, 
дорожки или пол должны быть 
другого цвета. Для этого приме-
няется специальный подкра-
шенный асфальт. Они запоми-
нают: по кирпичному цвету я 
гуляю, а по серому (автодоро-
гам) не хожу. Серым красят и 
двери, за которым персонал, а 
вход в квартиру больного, на-
пример, желтым.  

Если обитателям дома нужна помощь, соцработ-
ники помогут купить и продукты, и лекарства. 

В социальных жилых домах столицы пенсионеры готовят по настроению, чаще ходят в столовую: там вкусно, к тому же всем положена 50-процентная скидка. И очень любят проводить свой досуг в библиотеке.

А К Ц Е Н Т

Через 30 лет тех, кому за 65, 
в мире станет больше, чем детей 
и подростков 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ЗАБУДЬТЕ СЛОВО «КАЗЕННЫЙ» — ЭТО МОЙ ДОМ

Татьяна Тюменева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
конце 2021 года примет 
подопечных третий дом 
сопровождаемого прожи-

вания для людей с ментальными 
проблемами, которым не требу-
ется постоянный медицинский 
уход. Два таких 19-квартирных 
дома уже заселены. Корреспон-
дент «РГ» побывала в этих до-
мах и узнала, как люди с особен-
ностями развития стали жить 
самостоятельно.

Возраст жильцов — от 18 до 
50 «плюс», причем «плюс» со 
временем будет расти: дома 
рассчитаны на пожизненное 
пребывание. Только единицы — 
бывшие воспитанники детских 
домов. В основном все подопеч-
ные — из семей. Это и было глав-
ной задачей: помочь тем петер-
буржцам, чьим родителям (или 
опекунам) в силу возраста и 
проблем со здоровьем уже тя-
жело заботиться о своих взро-
слых детях-инвалидах.  Теперь 
они ездят в родительский дом 
как в гости, а постоянным, «сво-
им» домом считают дом сопро-
вождаемого проживания. Важ-
но, что при этом они сохраняют 
все законные права на роди-
тельскую площадь, у них ничего 

не отбирается. Заявку на предо-
ставление места в таком доме 
можно подать через сайт ГАО-
ОРДИ, заполнив специальную 
анкету. 

Дома фактически одинако-
вые. Но второй построен с уче-
том дополнительных пожела-
ний: в нем предусмотрено ме-
сто для мытья инвалидных ко-
лясок. Квартир — всего три, на 
каждую по этажу. На первом 
этаже живут пять ребят, на вто-
ром и третьем — по семь. 

Каждая квартира состоит из 
огромной гостиной-столовой, 
совмещенной с кухней. Два хо-
лодильника, обеденный стол, 
диваны. В гостиной-столовой 
ребята любят собираться вме-
сте: что-то обсуждают, смотрят 
телевизор. Готовит социальный 
работник, но ребята по мере 
своих возможностей ему помо-
гают. А в конце недели совмест-
но решают, какое бы меню им 
хотелось на следующую неделю. 
За продуктами ходят вместе с 
соцработником. Питаются ре-
бята на личные средства. 

Из гостиной двери идут не в 
комнаты, а фактически в от-
дельные квартиры подопечных. 
У каждого своя квартира, с 
входной дверью и «глазком» на 
ней, прихожей, санузлом, ком-
натой, застекленным большим 

балконом, на который можно 
выезжать в инвалидной коля-
ске. Мебель — эргономичная и 
удобная, и каждый волен об-
устроить квартиру по своему 
вкусу.  А постирать белье можно 
в общей стиральной машине 
(если подопечный не умеет ею 
пользоваться — помогут). 

Как рассказала «РГ» Елена 
Осипова, директор службы со-
провождения, в дневное время 
ребят дома застанешь редко.  
Кто-то из подопечных работает 
(обычно по городской програм-
ме квотируемых мест для инва-
лидов), кто-то направляется за-
ниматься в реабилитационные 
центры. Как показывает пра-
ктика, многие люди с проблема-
ми развития могут отлично вы-
учить маршрут и ездить само-
стоятельно на общественном 
транспорте.  Некоторые юноши 
и девушки идут в находящиеся 
рядом специализированные ма-
стерские, где изготавливают су-
венирную продукцию. Ее могут 
реализовать на ярмарках и бла-
готворительных аукционах. 

— Знаете, это самое лучшее 
место для моего ребенка. Теперь 
я уверен в его будущем, что он 
не останется без поддержки, — 
выразил общее мнение Валерий 
Алексеевич, отец одного из по-
допечных.   

Клубы и парки для больных деменцией, социальные деревни, где 
бывшие алкоголики и наркоманы помогают лежачим старикам, 
дома для «новых пожилых» с удобным устройством возрастного 
быта — все это будущее российской архитектуры, если она хочет 
идти в ногу с мировыми трендами. Через тридцать лет, утвержда-
ют демографы, тех, кому за 65, в мире станет больше, чем детей и 
подростков. И разбушевавшийся коронавирус уже показал, что 
людям в возрасте, чтобы быть в безопасности, нужна особая 
инфраструктура. 
В России идет реформа психоневрологических интернатов. Сейчас 
они представляют собой без преувеличения страшное зрелище. 
Власти пытаются навести здесь порядок, в частности, вычленить 
новый тип жилья для пожилых, в том числе для больных демен-
цией и болезнью Альцгеймера. По этому принципу будут теперь 
строиться новые здания интернатов. Работа идет в Республике 
Коми, в Нижнем Новгороде, в Арзамасе, Санкт-Петербурге, Москве... 
Главное, сделать так, чтобы получилось не учреждение, а дом, где 
не будет пресловутой коридорной системы, а жить предполагается 
«семьями» по 20 человек. И если сейчас администрация располага-
ется в отдельном корпусе и принимает своих жильцов по дням и 
часам, то теперь она будет сидеть в жилой зоне и видеть, что проис-
ходит вокруг. Как принято во всем мире. 
Над методичкой по проектированию таких заведений и концепцией 
политики активного долголетия сейчас работают в Лаборатории 
архитектурных решений для пожилых. 

Справка «РГ»

На начало этого года в России специалисты насчитали 20 582 долгожите-

ля. При этом более 70 процентов россиян в возрасте 100 лет и старше — 

женщины.

К 2024 году средняя продолжительность жизни россиян должна соста-

вить 78 лет, а к 2030 году — 80 лет. Для реализации этих целей был запу-

щен нацпроект «Здравоохранение», на реализацию которого власти 

планируют выделить 1,36 трлн руб. в ближайшие шесть лет.

Кроме того, нацпроект «Демография», рассчитанный на 2019—2024 годы, 

включает в себя федеральный проект «Старшее поколение». Общий бюд-

жет улучшения демографической ситуации составит 3,1 трлн рублей.

Многие москвичи переехали в социальные дома еще в 90-х. «Черные риелторы», обманом норовившие забрать у стариков последнее — квартиру, поджидали в ту пору на каждом углу. 

Москва

ЛЮБИМЫЙ ДИВАН  И САМОВАР ПРИВЕЗЛИ С СОБОЙ
Москвич Василий Семенович уже четыре года живет в 

социальном доме. «У меня была однокомнатная квар-

тира в Бутово, — рассказал он «РГ». — Но лет пять назад 

начались подозрительные звонки, мне предлагали то 

обмен, то переселение, то выкуп. Понял, что я в опа-

сности. Обдумав ситуацию, переехал в социальный 

дом в Марьино. И очень рад». Он пропадает в компью-

терном классе, а по вечерам с соседями играет в би-

льярд, посещает в гостиной «домашний кинотеатр».

Социальные жилые дома стали появляться в Москве 

еще в конце 90-х. В ту пору черные риелторы поджи-

дали стариков на каждом углу. Тогда столичное прави-

тельство и решило разработать программу оказания 

дополнительной соцподдержки одиноким пожилым 

гражданам и защиты их имущественных прав. Соци-

альные дома стали частью этой программы. Пенсио-

неры новшество оценили, они с готовностью заселя-

ются в эти дома, передавая городу свои квартиры. В 

отличие от пансионатов или домов престарелых усло-

вия здесь больше напоминают гостиницу с номерами 

комфорт-класса. У человека появляется не койко-ме-

сто, а полноценная квартира, жить в которой можно, 

не опасаясь остаться на улице без средств к сущест-

вованию.

Сейчас в городе четыре социальных дома: три на се-

веро-западе в районе Митино и один на юго-востоке 

— в Марьино. Это современные многоэтажки с охра-

ной, круглосуточными диспетчерскими и медицин-

скими пунктами. Квартиры разные — малогабаритные 

однушки по 27 кв. м, однушки побольше — 34 кв. м и 

двушки — от 48 до 52 кв. м. В каждой — просторная 

кухня, санузел, лоджия, хороший ремонт, а главное — 

внимательный персонал. Ну а чтобы бабушки и де-

душки не чувствовали себя гостями, заезжают в эти 

квартиры они со своей мебелью и бытовой техникой. 

Зато с переездом им помогут, так что он обойдется 

без лишних трат.

Мест для всех, кто нуждается в социальной помощи, в 

таких домах хватает. Переезжают в социальный дом в 

основном одинокие пенсионеры. Средний возраст 

жильцов — 78 лет. Договор о передаче недвижимости 

заключается с ГУП «Моссоцгарантия», там пенсионе-

рам предлагают несколько квартир на выбор. Преду-

преждают, что после переезда прежнее жилье уйдет с 

городского аукциона. Впрочем, если кто-то захочет 

жить снова самостоятельно, ему подыщут равноцен-

ную квартиру. Вместе с отремонтированной кварти-

рой пенсионер получает ежемесячную денежную ком-

пенсацию от города, полностью освобождается от 

коммунальных платежей и имеет право на бесплатные 

и льготные услуги. На его пенсию никто не посягает. 

Плюс — пожизненный уход. Каждый переехавший сюда 

может заполнить индивидуальную программу соцоб-

служивания. В распоряжении жильцов сиделки, медсе-

стры, парикмахерская, диспетчерская, автомобиль.

Подготовила Ангелина Зеленькова
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Изменение к опубликованному  
в «Российской газете» от 5.03.2009 г. № 37 

Перечню участков недр федерального 
значения в редакции, изложенной  

в «Российской газете»  
от 29.10.2020 № 245 (8299)

№№ Место- 
положение

Наименование 
участка  

недр

Вид 
полезного 

ископаемого

1

Ямало-Ненецкий 
автономный округ 
и частично 
Гыданская губа 
Карского моря

Северо-
Гыданский 
участок недр 
федерального 
значения

Газ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

Публичное акционерное общество «Магнитогорский метал-
лургический комбинат» (ПАО «ММК») информирует обществен-
ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о про-
ведении общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы «ПАО «ММК». КХП. Установка механи-
ческой и биохимической очистки сточных вод» техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Новое строительство установки механической и биохимической 
очистки сточных вод (БХУ) осуществляется с целью предотвраще-
ния или смягчения воздействия хозяйственной деятельности на ок-
ружающую среду и связанных с ней социальных, экономических и 
иных последствий при эксплуатации оборудования КХП.

Новое строительство БХУ планируется осуществить на существу-
ющей промплощадке в границах земельного отвода ПАО «ММК», 
расположенного по адресу: Челябинская область, г. Магнитогорск, 
ул. Кирова, 93.

Заявитель процедуры общественных слушаний: Управление ка-
питального строительства (УКС) ПАО «ММК», Челябинская об-
ласть, г. Магнитогорск, ул. Электросети, 13, тел. (3519) 24-24-88,  
24-78-25.

Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: АО «ВУХИН» (620990, г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 14).

Примерные сроки проведения ОВОС: ноябрь 2020 года – февраль 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация города Магнитогорска. 

Общественные обсуждения предлагается провести в форме сбора 
и анализа предложений, замечаний, поступивших в письменной 
форме в адрес УКС ПАО «ММК» (455002, Челябинская область, го-
род Магнитогорск, улица Электросети, 13).

Ознакомиться с техническим заданием на проведение ОВОС 
можно в малом зале совещаний УКС ПАО «ММК», Челябинская об-
ласть, г. Магнитогорск, ул. Электросети, 13, пн—пт с 9.00 до 16.00 
(перерыв на обед с 12.00 до 13.00).

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантной должности:

—  заместителя председателя Омского областного суда;
—  судьи Центрального окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105.

Последний день приема документов — 8 декабря 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантной должности:

—  5 (пяти) судей Второго кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  3 (трех) судей Пятого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Третьего апелляционного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Верховного Суда 
Республики Карелия;

—  заместителя председателя Омского областного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105.

Последний день приема документов — 7 декабря 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

В соответствии с ФЗ от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе», приказом Государственного комитета Российс-
кой Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ООО «Арктик СПГ 1» уведомляет о начале процесса обществен-
ных обсуждений по материалам проектной документации по объ-
екту «Строительство разведочных скважин №№ 471Р и 472Р 
Солетско-Ханавейского ЛУ», в том числе разделу «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды», включая оценку воз-
действия на окружающую среду (далее— ОВОС). 

Намечаемая деятельность: строительство разведочных сква-
жин №№ 471Р и 472Р Солетско-Ханавейского ЛУ.

Цель намечаемой деятельности: разведка залежей углеводо-
родов.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюменс-
кая обл., ЯНАО, Тазовский район, Солетско-Ханавейский ЛУ.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Арктик СПГ 1», 
629303, РФ, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Захаренкова В.С., д. 11 
кабинет 114. Филиал в г. Москва: 119415, г. Москва, ул. Удальцова, 
дом 1А.

Наименование и адрес генерального проектировщи-
ка: ООО «НОВАТЭК НТЦ», РФ, 625026, г. Тюмень, ул. 50 лет  
ВЛКСМ, д.53, эл. почта: ntc@novatek.ru, тел.: +7 (3452) 680-300, 
факс: +7 (3452) 680-333.

Наименование и адрес подрядной проектной организации: 
ООО «СПНГ», 625008, Тюменская область, г. Тюмень,  ул. Самар-
цева, д. 3/14, эл. почта: office@spnega.ru,  тел.: +7 (3452) 39-94-95, 
факс: (3452) 39-94-95, доб. 105.

Сроки проведения ОВОС по обсуждаемому объекту: сен-
тябрь 2020—февраль 2021.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Департамент имущественных и земельных отношений 
Администрации Тазовского района (ответственное лицо — на-
чальник отдела учета земельных участков Шумов Сергей Влади-
мирович (тел.:8 (34940) 2-42-69).

Организатор проведения общественных обсуждений: 
ООО «СПНГ» (ответственное лицо –инженер-эколог Дубницкая 
Елена Викторовна (тел.: 8 3452 39-94-95, доб. 113)).

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная 
и письменная форма.

В целях информирования и участия общественности в процессе 
ОВОС для ознакомления предоставляются:

1.  Техническое задание на разработку раздела «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды», включая ОВОС, 
в составе проектной документации по объекту «Строитель-
ство разведочных скважин №№ 471Р и 472Р Солетско-Ха-
навейского ЛУ», которое будет доступно для ознакомления 
с 10.11.2020; 

2.  Материалы проектной документации по ОВОС и резюме 
нетехнического характера (краткое изложение для неспе-
циалистов), которые будут доступны для ознакомления 
с 15.12.2020 по 14.01.2021.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в субъ-
ектах РФ по причине угрозы распространения короновирусной 
инфекции COVID–19 ознакомление с указанными материалами 
доступно в сети Интернет:

—  на официальном сайте Администрации Тазовского района 
в разделе «Местное самоуправление», подраздел «Муници-
пальный контроль», вкладка «Материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду»;

—  на официальном сайте Департамента имущественных и зе-
мельных отношений Администрации Тазовского района 
в разделе «События» вкладка «Материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду»;

Замечания и предложения принимаются по эл.почте dubnickaya@
spnega.ru, а также по телефону 8 (3452) 39-94-95 доб. 113 (по буд-
ням с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00) в период:

—  с 10.11.2020 по 10.12.2020 — к техническому заданию; 
—  с 15.12.2020 по 14.01.2021 — к материалам ОВОС.
Дата и место проведения общественных слушаний:  

15 января 2021 года в 15.00 посредством видеоконференции с ис-
пользованием платформы Zoom (идентификатор конференции 
360 290 0634, код доступа 1SjqP4).

В случае изменения сроков и места проведения общественных 
слушаний соответствующая информация будет опубликована 
на менее чем за 7 дней до проведения общественных слушаний.

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания 
общественных обсуждений (проведения общественных слушаний) 
замечания и предложения могут быть представлены по указанно-
му адресу и телефону в течении 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

В соответствии с ФЗ от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» Общество с ограниченной ответствен-
ностью «АРКТИК СПГ 1» уведомляет о начале процесса обще-
ственных обсуждений по материалам проектной документации 
по объекту «Строительство поисково-оценочной скважины 
№ 470ПО Солетско-Ханавейского ЛУ», в том числе разделу 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды», включая 
оценку воздействия на окружающую среду(далее — ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство вертикальной по-
исково-оценочной скважины № 470ПО.

Цель намечаемой деятельности: поиск залежей углеводоро-
дов в меловых отложениях.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюменс-
кая область, ЯНАО, Тазовский район, Солетско-Ханавейский ли-
цензионный участок.

Наименование и адрес заказчика: ООО «АРКТИК СПГ 1», 
629303, РФ, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Захаренкова В.С., д. 11, 
кабинет 114. Филиал в г. Москва: 119415, г. Москва, улица Удаль-
цова, дом 1А.

Проектная организация: ООО «НОВАТЭК НТЦ», РФ, 625026, 
г. Тюмень, ул. 50 лет ВЛКСМ, д. 53, эл. почта: ntc@novatek.ru, 
тел.: +7 (3452) 680-300, факс: +7 (3452) 680-333.

Сроки проведения ОВОС по обсуждаемому объекту: сен-
тябрь 2020—февраль 2021.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений Департамент имущественных и земельных отношений 
Администрации Тазовского района (ответственное лицо — на-
чальник отдела учета земельных участков Шумов Сергей Влади-
мирович (тел.:8 (34940) 2-42-69)

Организатор проведения общественных обсуждений: 
ООО «НОВАТЭК НТЦ» (ответственное лицо — старший экс-
перт отдела проектирования и экспертизы проектов Управле-
ния проектирования обустройства Попов Игорь Александрович  
(тел.: 8 3452 680-823)).

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная 
и письменная форма.

В целях информирования и участия общественности в процессе 
ОВОС предоставляются:

1.  Техническое задание на разработку раздела «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды», включая ОВОС, 
в составе проектной документации по объекту «Строитель-
ство поисково-оценочной скважины № 470ПО Солетско-Ха-
навейского ЛУ», которое будет доступно для ознакомления 
с 9.11.2020;

2.  Материалы проектной документации по ОВОС и резюме 
нетехнического характера (краткое изложение для неспе-
циалистов), которые будут доступны для ознакомления 
с 14.12.2020 по 13.01.2021.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в субъ-
ектах РФ по причине угрозы распространения короновирусной 
инфекции COVID–19 ознакомление с указанными материалами 
доступно в сети Интернет:

—  на официальном сайте Администрации Тазовского района 
в разделе «Местное самоуправление», подраздел «Муници-
пальный контроль», вкладка «Материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду»;

—  на официальном сайте Департамента имущественных и зе-
мельных отношений Администрации Тазовского района 
в разделе «События» вкладка «Материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду»;

Замечания и предложения принимаются по эл.почте:  
Igor.Popov@novatek.ru, а также по телефону 8 3452 680-823 
(по будням с 9.00 до 18.00, перерыв с 12.00 до 14.00) в период:

— с 9.11.2020 по 09.12.2020 — к техническому заданию,
— с 14.12.2020 по 13.01.2021 — к материалам ОВОС.
Дата и место проведения общественных слушаний:  

14 января 2021 года в 15.30 посредством видеоконференции с ис-
пользованием платформы Zoom (идентификатор конференции 
360 290 0634, код доступа 1SjqP4).

В случае изменения сроков и места проведения общественных 
слушаний соответствующая информация будет опубликована 
на менее чем за 7 дней до проведения общественных слушаний.

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания 
общественных обсуждений (проведения общественных слушаний) 
замечания и предложения могут быть представлены по указанно-
му адресу и телефону в течении 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой, 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности пункта 1 статьи 7 Федерального 
закона «О профессиональных союзах, их 
правах и гарантиях деятельности».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба Новосибирского областного союза 
организаций профсоюзов «Федерация 
профсоюзов Новосибирской области». 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствует ли Конститу-
ции Российской Федерации оспариваемое 
заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка С.П.Маврина, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. Пункт 1 статьи 7 Федерального зако-

на от 12 января 1996 года № 10-ФЗ «О про-
фессиональных союзах, их правах и гаран-
тиях деятельности» закрепляет, что про-
фсоюзы, их объединения (ассоциации) 
самостоятельно разрабатывают и утвер-
ждают свои уставы, свою структуру, обра-
зуют профсоюзные органы и определяют 
их компетенцию, организуют свою дея-
тельность, проводят собрания, конферен-
ции, съезды и другие мероприятия; уставы 
первичных профсоюзных организаций, 
иных профсоюзных организаций, входя-
щих в структуру общероссийских, межре-
гиональных профсоюзов, и уставы объеди-
нений (ассоциаций) организаций профсо-
юзов не должны противоречить уставам 
соответствующих профсоюзов, их объеди-
нений (ассоциаций).

1.1. Заявитель по настоящему делу ― 
Новосибирский областной союз организа-
ций профсоюзов «Федерация профсоюзов 
Новосибирской области» (далее ― Феде-
рация профсоюзов Новосибирской обла-
сти) является территориальным объедине-
нием организаций профсоюзов, действую-
щих на территории Новосибирской обла-
сти, и одновременно ― одним из учредите-
лей и членом общероссийского объедине-
ния профсоюзов Общероссийский союз 
«Федерация Независимых Профсоюзов 
России» (далее ― Федерация Независи-
мых Профсоюзов России).

На основании информации, предостав-
ленной Главным управлением Министерст-
ва юстиции Российской Федерации по 
Новосибирской области, прокуратурой 
города Новосибирска было выявлено несо-
ответствие ряда положений устава Федера-
ции профсоюзов Новосибирской области 
Уставу Федерации Независимых Профсою-
зов России и вынесено представление об 
устранении нарушений законодательства о 
профессиональных союзах.

Решением Центрального районного 
суда города Новосибирска от 26 сентября 
2018 года, оставленным без изменения 
апелляционным определением судебной 
коллегии по гражданским делам Новоси-
бирского областного суда от 13 декабря 
2018 года, исковые требования прокурора 
города Новосибирска, предъявленные в 
интересах неопределенного круга лиц к 
Федерации профсоюзов Новосибирской 
области, о признании ряда положений 
устава данной организации не соответству-
ющими Уставу Федерации Независимых 
Профсоюзов России и федеральному 
законодательству, а также об обязании 
Федерации профсоюзов Новосибирской 
области привести положения своего устава 
в соответствие с Уставом Федерации Неза-
висимых Профсоюзов России удовлетво-
рены в полном объеме. При этом суды 
исходили из того, что правовой статус тер-
риториального объединения организаций 
профсоюзов, являющегося членской орга-
низацией Федерации Независимых Про-
фсоюзов России, определяется Уставом 
Федерации Независимых Профсоюзов 
России, и, ссылаясь, в частности, на пункт 1 
статьи 7 Федерального закона «О профес-
сиональных союзах, их правах и гарантиях 
деятельности», а также на статью 30 Устава 
Федерации Независимых Профсоюзов 
России, согласно которой территориаль-
ное объединение организаций профсою-
зов разрабатывает и утверждает свой устав 
в соответствии с Уставом Федерации, при-
шли к выводу о недопустимости наличия в 
уставе территориального объединения 
организаций профсоюзов ― членской 
организации Федерации Независимых 
Профсоюзов России каких-либо положе-
ний, которые противоречили бы Уставу 
Федерации Независимых Профсоюзов 
России.

Заявителю было отказано в передаче 
его кассационных жалоб на указанные 
судебные постановления для рассмотре-
ния в судебном заседании Президиума 
Новосибирского областного суда, а также в 
судебном заседании Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного Суда Рос-
сийской Федерации (определение судьи 
Новосибирского областного суда от 21 
февраля 2019 года, определение судьи 
Верховного Суда Российской Федерации от 
25 апреля 2019 года, письмо заместителя 
Председателя Верховного Суда Российской 
Федерации от 17 июля 2019 года).

Несоответствие пункта 1 статьи 7 Феде-
рального закона «О профессиональных 
союзах, их правах и гарантиях деятельнос-

ти» Конституции Российской Федерации, 
ее статье 30 (часть 1), заявитель усматрива-
ет в том, что содержащееся в нем положе-
ние о непротиворечии уставов объедине-
ний (ассоциаций) организаций профсою-
зов уставам соответствующих профсоюзов 
и их объединений (ассоциаций) ограничи-
вает право профсоюзных объединений на 
самостоятельную разработку и утвержде-
ние своего устава, требуя от территориаль-
ного объединения организаций профсою-
зов принятия устава, соответствующего 
уставу общероссийского объединения про-
фсоюзов, членом которого является дан-
ное территориальное объединение органи-
заций профсоюзов.

В отношении территориального объе-
динения организаций профсоюзов, являю-
щегося одновременно учредителем и чле-
ном Федерации Независимых Профсоюзов 
России, приведенное законоположение, 
как следует из доводов заявителя, факти-
чески порождает обязанность обеспечить 
соответствие положений своего устава 
положениям Устава Федерации Независи-
мых Профсоюзов России, который в главе 
V «Территориальное объединение органи-
заций профсоюзов» не только определяет 
статус территориальных объединений 
организаций профсоюзов и устанавливает 
правовые основы их деятельности, но и 
предусматривает в качестве условия член-
ства организации профсоюза в территори-
альном объединении организаций профсо-
юзов членство соответствующего обще-
российского, межрегионального профсо-
юза в Федерации Независимых Профсою-
зов России (пункт 1 статьи 30), тем самым, 
вопреки конституционному праву каждого 
на объединение и свободе деятельности 
общественных объединений (статья 30, 
часть 1, Конституции Российской Федера-
ции), ограничивая состав членов такого 
территориального объединения организа-
ций профсоюзов и ― в нарушение консти-
туционного запрета принуждения к всту-
плению в какое-либо объединение или 
пребыванию в нем (статья 30, часть 2, Кон-
ституции Российской Федерации) ― обя-
зывая территориальное объединение орга-
низаций профсоюзов исключить из членов 
данного объединения профсоюзные орга-
низации, не входящие в структуру какого-
либо общероссийского, межрегионально-
го профсоюза, являющегося членской 
организацией Федерации Независимых 
Профсоюзов России.

1.2. В силу статей 74, 96 и 97 Федераль-
ного конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федерации» 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции, проверяя по жалобе объединения гра-
ждан конституционность закона или 
отдельных его положений, примененных в 
конкретном деле, рассмотрение которого 
завершено в суде, и затрагивающих кон-
ституционные права и свободы, на наруше-
ние которых ссылается заявитель, прини-
мает постановление только по предмету, 
указанному в жалобе, и лишь в отношении 
той части акта, конституционность которой 
подвергается сомнению, оценивая при 
этом как буквальный смысл рассматривае-
мых законоположений, так и смысл, прида-
ваемый им официальным и иным толкова-
нием или сложившейся правопримени-
тельной практикой, а также исходя из их 
места в системе правовых норм, не будучи 
связанным при принятии решения основа-
ниями и доводами, изложенными в жало-
бе.

Исходя из этого пункт 1 статьи 7 Феде-
рального закона «О профессиональных 
союзах, их правах и гарантиях деятельнос-
ти» является предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации по настоящему делу в той части, в 
которой он, предусматривая требование о 
непротиворечии уставов объединений 
(ассоциаций) организаций профсоюзов 
уставам объединений (ассоциаций) соот-
ветствующих профсоюзов, обязывает тер-
риториальное объединение (ассоциацию) 
организаций профсоюзов, являющееся 
одновременно учредителем и членом 
общероссийского объединения (ассоциа-
ции) соответствующих профсоюзов, обес-
печить соответствие положений своего 
устава положениям устава учрежденного 
им общероссийского объединения (ассо-
циации) профсоюзов.

 2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая Россию демократиче-
ским правовым социальным государством, 
обязанностью которого является призна-
ние, соблюдение и защита прав и свобод 
человека и гражданина на основе принци-
пов верховенства права и правовой демо-
кратии (статья 1, часть 1; статья 2; статья 7, 
часть 1), закрепляет в числе основных прав 
человека право каждого на объединение, 
включая право создавать профессиональ-
ные союзы для защиты своих интересов, и 
гарантирует свободу деятельности общест-
венных объединений (статья 30, часть 1).

Право каждого на создание професси-
ональных союзов и на вхождение в них для 
защиты своих интересов провозглашено 
Всеобщей декларацией прав человека 
(пункт 4 статьи 23). Право каждого на сво-
боду объединения с другими, включая 
право создавать для осуществления и 
защиты своих экономических и социаль-
ных интересов профессиональные союзы 
и вступать в таковые по своему выбору при 
единственном условии соблюдения правил 
соответствующей организации, закрепле-
но Конвенцией о защите прав человека и 
основных свобод (статья 11), Международ-
ным пактом о гражданских и политических 
правах (пункты 1 и 2 статьи 22) и Междуна-
родным пактом об экономических, соци-
альных и культурных правах (подпункт «а» 
пункта 1 статьи 8).

Названные международно-правовые 
акты, являющиеся в силу статьи 15 (часть 
4) Конституции Российской Федерации 
составной частью правовой системы Рос-
сийской Федерации, не допускают при осу-

ществлении права на свободу объединения 
никаких ограничений, кроме предусматри-
ваемых законом и необходимых в демокра-
тическом обществе в интересах националь-
ной безопасности и общественного поряд-
ка, в целях предотвращения беспорядков и 
преступлений, для охраны здоровья и нрав-
ственности или защиты прав и свобод дру-
гих лиц.

В свою очередь, Европейская социаль-
ная хартия (пересмотренная) от 3 мая 1996 
года обязывает подписавшие ее государст-
ва в целях обеспечения или поощрения 
свободы работников и работодателей в 
создании местных, национальных или 
международных организаций для защиты 
своих экономических и социальных инте-
ресов и свободы вступления в такие орга-
низации избегать введения в национальное 
законодательство норм, ограничивающих 
эту свободу, и применения существующих 
норм в ограничение этой свободы (статья 
5).

На признании свободы такой разно-
видности общественных объединений, как 
профсоюзы, основывает свою деятель-
ность и Международная организация труда 
(преамбула к Уставу Международной орга-
низации труда), которая провозглашает 
свободу объединения в качестве одного из 
четырех фундаментальных принципов, 
касающихся основополагающих прав в 
сфере труда, подчеркивая, что соблюде-
ние, содействие применению и добросо-
вестное претворение в жизнь такого рода 
принципов составляет обязательство госу-
дарства, вытекающее из самого факта его 
членства в Международной организации 
труда (пункт 2 Декларации Международной 
организации труда от 18 июня 1998 года 
«Об основополагающих принципах и пра-
вах в сфере труда»), и вместе с тем свободу 
профсоюзной деятельности именует в 
качестве необходимого условия постоян-
ного прогресса (пункт «б» раздела I Декла-
рации Международной организации труда 
от 10 мая 1944 года «О целях и задачах 
Международной организации труда»).

В развитие приведенных положений 
Конвенция МОТ от 9 июля 1948 года № 87 
относительно свободы ассоциаций и защи-
ты права на организацию предусматривает 
право трудящихся и предпринимателей 
создавать по своему выбору организации 
без предварительного на то разрешения, а 
также право вступать в такие организации 
на единственном условии подчинения уста-
вам этих последних (статья 2). При этом, 
обязывая государственные власти воздер-
живаться от всякого вмешательства, спо-
собного ограничить право на объединение 
или воспрепятствовать его законному осу-
ществлению, данная Конвенция рассма-
тривает в качестве элемента его содержа-
ния право организаций трудящихся и пред-
принимателей самостоятельно вырабаты-
вать свои уставы и административные 
регламенты, свободно выбирать своих 
представителей, организовывать свой 
аппарат и свою деятельность, формулиро-
вать свою программу действий и гаранти-
рует указанные права также федерациям и 
конфедерациям организаций трудящихся и 
предпринимателей (статьи 3 и 6).

Исходя из этого и в силу статей 1 (часть 
1), 2, 15 (часть 4), 17 (часть 1), 18, 30 и 55 
(часть 3) Конституции Российской Федера-
ции федеральный законодатель при осу-
ществлении правового регулирования 
отношений, связанных с реализацией гра-
жданами конституционного права на объе-
динение в профессиональные союзы, 
созданием и деятельностью профессио-
нальных союзов и их объединений (ассоци-
аций), не вправе допускать искажений 
самого существа права на объединение 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 24 октября 2013 
года № 22-П). Установление же законода-
тельных предписаний должно осуществ-
ляться с соблюдением принципа профсо-
юзной автономии, предполагающего в пер-
вую очередь независимость профессио-
нальных союзов и их объединений (ассоци-
аций) от органов государственной власти и 
их самостоятельность в регулировании 
внутрикорпоративных отношений, а какое-
либо ограничение свободы объединения 
возможно исключительно в конституцион-
но значимых целях, перечисленных в ста-
тье 55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации.

Аналогичная позиция высказывалась и 
Комитетом по свободе объединения Адми-
нистративного совета Международной 
организации труда (Свобода объединения: 
сборник решений, принятых Комитетом по 
свободе объединения Административного 
совета МОТ, и выработанных им принципов 
/ Международное бюро труда. Женева: 
МВТ, 2016. Пункт 369).

 3. Общественные отношения, возника-
ющие в связи с реализацией гражданами 
конституционного права на объединение, 
включая объединение в профессиональ-
ные союзы, регулируются Федеральным 
законом от 19 мая 1995 года № 82-ФЗ «Об 
общественных объединениях», закрепляю-
щим основные принципы деятельности 
общественных объединений, к числу кото-
рых отнесены добровольность и самоу-
правление, а также право на определение 
своей внутренней структуры, целей, форм 
и методов своей деятельности (часть пер-
вая статьи 5 и часть первая статьи 15).

Основным законодательным актом, 
регулирующим в соответствии с Конститу-
цией Российской Федерации обществен-
ные отношения, возникающие в связи с 
реализацией гражданами конституционно-
го права на объединение в профессиональ-
ные союзы, созданием, деятельностью, 
реорганизацией и (или) ликвидацией про-
фессиональных союзов, их объединений 
(ассоциаций), первичных профсоюзных 
организаций, иных профсоюзных органи-
заций, а также объединений (ассоциаций) 
организаций профсоюзов, является Феде-
ральный закон «О профессиональных сою-

зах, их правах и гарантиях деятельности», 
который, определяя профсоюз как добро-
вольное общественное объединение гра-
ждан, связанных общими производствен-
ными, профессиональными интересами по 
роду их деятельности, создаваемое в целях 
представительства и защиты их социально-
трудовых прав и интересов (пункт 1 статьи 
2), закрепляет право профсоюзов созда-
вать свои объединения (ассоциации) по 
отраслевому, территориальному или 
иному учитывающему профессиональную 
специфику признаку, а именно: общерос-
сийские объединения (ассоциации) про-
фсоюзов, межрегиональные объединения 
(ассоциации) профсоюзов, территориаль-
ные объединения (ассоциации) организа-
ций профсоюзов (пункт 5 той же статьи). 
При этом под общероссийским объедине-
нием (ассоциацией) профсоюзов понима-
ется добровольное объединение общерос-
сийских профсоюзов, территориальных 
объединений (ассоциаций) организаций 
профсоюзов, действующее на всей терри-
тории Российской Федерации или на тер-
риториях более половины субъектов Рос-
сийской Федерации, а под территориаль-
ным объединением (ассоциацией) органи-
заций профсоюзов ― добровольное объе-
динение организаций общероссийских, 
межрегиональных профсоюзов, действую-
щее на территории одного субъекта Рос-
сийской Федерации либо на территории 
города или района (абзацы четвертый и 
седьмой статьи 3).

Предусматривая принцип независимо-
сти профсоюзов в их деятельности от орга-
нов исполнительной власти, органов мест-
ного самоуправления, работодателей, их 
объединений (союзов, ассоциаций), поли-
тических партий и других общественных 
объединений, данный Федеральный закон 
предоставляет профсоюзам и их объедине-
ниям (ассоциациям) право самостоятельно 
разрабатывать и утверждать свои уставы, 
свою структуру, образовывать профсоюз-
ные органы и определять их компетенцию, 
организовывать свою деятельность, про-
водить собрания, конференции, съезды и 
другие мероприятия (пункт 1 статьи 5 и 
пункт 1 статьи 7).

Указанные правомочия обусловлены 
правовой природой и статусом профсою-
зов как общественных объединений, дея-
тельность которых подчинена целям их 
создания и направлена на обеспечение воз-
ложенных на них законом и уставами фун-
кций по осуществлению представительства 
и защиты социально-трудовых прав и инте-
ресов своих членов (Постановление Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 24 октября 2013 года № 22-П).

Вместе с тем названным Федеральным 
законом установлены и конкретные требо-
вания к содержанию устава профсоюза и 
устава объединения (ассоциации) профсо-
юзов (пункты 2 и 3 статьи 7), согласно кото-
рым устав объединения (ассоциации) про-
фсоюзов должен предусматривать: наиме-
нование, цели и задачи объединения (ассо-
циации) профсоюзов; состав участников; 
территорию, в пределах которой оно осу-
ществляет свою деятельность; порядок 
образования профсоюзных органов и их 
компетенцию; местонахождение профсо-
юзного органа; сроки полномочий профсо-
юзного органа; источники образования 
доходов и иного имущества, порядок 
управления имуществом профсоюзов; 
порядок внесения дополнений и измене-
ний в устав; порядок реорганизации, пре-
кращения деятельности и ликвидации объ-
единения (ассоциации) профсоюзов и 
использования его имущества в этих случа-
ях; другие вопросы, относящиеся к дея-
тельности объединения (ассоциации) про-
фсоюзов.

Само по себе перечисление в феде-
ральном законе перечня вопросов, подле-
жащих регламентации в уставе объедине-
ния (ассоциации) профсоюзов, не является 
нарушением конституционного права на 
объединение и права профсоюзов само-
стоятельно вырабатывать свои уставы и 
административные регламенты, организо-
вывать свой аппарат и свою деятельность и 
формулировать свою программу действий, 
поскольку представляет собой закрепле-
ние лишь формальных требований к уста-
ву, притом что установление конкретных 
правил, касающихся внутренней деятель-
ности объединения (ассоциации) профсо-
юзов, относится к компетенции данного 
объединения (ассоциации) профсоюзов.

 4. Что же касается уставов объединений 
(ассоциаций) организаций профсоюзов (в 
том числе территориальных объединений 
(ассоциаций) организаций профсоюзов), то 
каких-либо конкретных требований к их 
содержанию Федеральный закон «О про-
фессиональных союзах, их правах и гаран-
тиях деятельности» не устанавливает, за 
исключением лишь правила о том, что уста-
вы таких объединений (ассоциаций) не 
должны противоречить уставам тех объеди-
нений (ассоциаций) профсоюзов, членами 
которых они являются (пункт 1 статьи 7).

Применительно к конкретному терри-
ториальному объединению (ассоциации) 
организаций профсоюзов, являющемуся 
одновременно учредителем и членом 
общероссийского объединения (ассоциа-
ции) профсоюзов (Федерации Независи-
мых Профсоюзов России), приведенное 
регулирование обязывает обеспечить в 
настоящее время соответствие положений 
своего устава положениям устава учре-
жденного им в прошлом общероссийского 
объединения (ассоциации) профсоюзов, 
членом которого данное территориальное 
объединение (ассоциация) организаций 
профсоюзов продолжает оставаться наря-
ду с общероссийскими профсоюзами.

В силу этого территориальное объеди-
нение (ассоциация) организаций профсою-
зов, реализовав свое право на объедине-
ние, включающее право создавать федера-
ции и конфедерации, а также право присое-
диняться к ним (статья 30, часть 1, Консти-

туции Российской Федерации; статья 6 
Конвенции МОТ от 9 июля 1948 года № 87 
относительно свободы ассоциаций и защи-
ты права на организацию) путем создания 
общероссийского объединения (ассоциа-
ции) профсоюзов, после внесения измене-
ний в устав данного общероссийского объ-
единения (ассоциации) профсоюзов ока-
зывается в положении субъекта, обязанно-
го вносить изменения в свой устав с целью 
устранения возникших противоречий 
между содержащимися в нем положения-
ми и положениями устава общероссийско-
го объединения (ассоциации) профсоюзов, 
учредителем и членом которого это терри-
ториальное объединение (ассоциация) 
организаций профсоюзов является.

Вместе с тем Федеральный закон «О 
профессиональных союзах, их правах и 
гарантиях деятельности» не устанавливает 
каких-либо требований к содержанию и 
пределам такого рода изменений, вводя 
тем не менее безусловную обязанность 
территориального объединения (ассоциа-
ции) организаций профсоюзов обеспечить 
соответствие своего устава уставу обще-
российского объединения (ассоциации) 
профсоюзов. Приведенное предписание 
законодательства является императивным, 
и принятие по данному вопросу иного 
решения органами как территориального 
объединения (ассоциации) организаций 
профсоюзов, так и общероссийского объе-
динения (ассоциации) профсоюзов ― по 
смыслу пункта 1 статьи 7 названного Феде-
рального закона ― в принципе исключено, 
что и подтверждается обстоятельствами 
дела заявителя, в котором необходимость 
внесения изменений в устав соответствую-
щего территориального объединения орга-
низаций профсоюзов была подтверждена 
рядом судебных решений, изначально ини-
циированных органами прокуратуры.

 5. Между тем предусмотренные как 
Конституцией Российской Федерации (ста-
тья 30, часть 1), так и международно-право-
выми актами, являющимися составной 
частью российской правовой системы, 
право на объединение в профсоюзы и сво-
бода объединения должны включать не 
только правомочие самих профсоюзов и 
объединений (ассоциаций) организаций 
профсоюзов создавать новые объедине-
ния (ассоциации) профсоюзов и вырабаты-
вать их уставы в рамках процедуры, обес-
печивающей свободное принятие решения 
уполномоченными на то органами, но и 
правомочие указанных субъектов самосто-
ятельно определять принципы взаимоот-
ношений между различными профсоюза-
ми и объединениями (ассоциациями) орга-
низаций профсоюзов, являющихся члена-
ми одного объединения (ассоциации) про-
фсоюзов на свободной и добровольной 
основе, и самим объединением (ассоциа-
цией) профсоюзов. К такого рода принци-
пам может быть отнесено, в частности, 
единство организационных основ деятель-
ности конкретного объединения (ассоциа-
ции) профсоюзов, с одной стороны, и явля-
ющихся его членами профсоюзов и объе-
динений (ассоциаций) организаций про-
фсоюзов, с другой стороны, с тем чтобы ― 
исходя из предназначения и основной фун-
кции профсоюзов ― обеспечить равные 
стандарты защиты социально -трудовых 
прав и интересов работников.

Основу взаимоотношений между раз-
личными профсоюзами и объединениями 
(ассоциациями) организаций профсоюзов, 
являющихся членами одного объединения 
(ассоциации) профсоюзов, и самим объе-
динением (ассоциацией) профсоюзов 
составляют права и обязанности членов 
соответствующего объединения (ассоциа-
ции), которые, будучи закрепленными в его 
уставе, могут включать в том числе обязан-
ность членских организаций того или иного 
объединения (ассоциации) профсоюзов 
обеспечить соответствие своих уставов 
положениям устава данного объединения 
(ассоциации), что ― учитывая свободное и 
добровольное членство в объединении 
(ассоциации) профсоюзов, а также демо-
кратический характер процедур, свойст-
венных принятию решений уполномочен-
ными органами профсоюзов, их организа-
ций и объединений (ассоциаций), ― не 
может рассматриваться как ограничение 
права того или иного профсоюза либо объ-
единения (ассоциации) организаций про-
фсоюзов самостоятельно разрабатывать и 
утверждать свой устав.

Напротив, установление такого рода 
обязанности, в частности, для объединений 
(ассоциаций) организаций профсоюзов, 
являющихся членами общероссийского 
объединения (ассоциации) профсоюзов, 
именно в уставе соответствующего объеди-
нения (ассоциации) профсоюзов не только 
представляет собой проявление подлинной 
независимости профсоюзов и их свободы 
от какого-либо вмешательства государства 
в вопросы их внутренней деятельности, но 
и направлено на обеспечение гарантиро-
ванных Конституцией Российской Федера-
ции, ее статьей 30 (часть 1), права на объе-
динение и свободы деятельности общест-
венных объединений. Положения же уста-
вов как общероссийского объединения 
(ассоциации) профсоюзов, так и объедине-
ний (ассоциаций) организаций профсою-
зов могут быть предметом судебного 
контроля, в том числе с точки зрения 
соблюдения предусмотренного уставом 
объединения (ассоциации) профсоюзов 
требования о соответствии уставов объеди-
нений (ассоциаций) организаций профсо-
юзов, являющихся его членами, положени-
ям устава такого объединения (ассоциа-
ции). Инициаторами судебного контроля в 
целях обеспечения социального партнерст-
ва, социальной солидарности (статья 751 
Конституции Российской Федерации) 
могут выступать как соответствующие объ-
единения (ассоциации) профсоюзов, их 
членские организации, так и государствен-
ные органы, уполномоченные на это феде-
ральным законодательством.

Закрепление же подобного положения 
в федеральном законе ― притом что импе-
ративное предписание подкреплено 
государственно- властным принуждением к 
его реализации ― означает необоснован-
ное вмешательство государства в деятель-
ность профсоюзов и их объединений (ассо-
циаций), нарушает принцип независимости 
профсоюзов и подрывает демократиче-
скую основу их деятельности, поскольку 
соответствующее требование не вырабаты-
вается в рамках процедуры, обеспечиваю-
щей свободное принятие решения уполно-
моченными органами профсоюзов, их 
организаций и объединений (ассоциаций), 
и тем самым приводит к не согласующему-
ся с конституционно значимыми целями, 
предусмотренными в статье 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации, огра-
ничению права на объединение и свободы 
деятельности общественных объединений, 
гарантированных ее статьей 30 (часть 1).

Таким образом, положение пункта 1 
статьи 7 Федерального закона «О профес-
сиональных союзах, их правах и гарантиях 
деятельности», содержащее требование о 
непротиворечии уставов объединений 
(ассоциаций) организаций профсоюзов 
уставам объединений (ассоциаций) соот-
ветствующих профсоюзов, не соответству-
ет Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 15 (часть 4), 30 (часть 1) и 55 (часть 
3), в той мере, в какой оно, обязывая терри-
ториальное объединение (ассоциацию) 
организаций профсоюзов, являющееся 
одновременно учредителем и членом 
общероссийского объединения (ассоциа-
ции) соответствующих профсоюзов, обес-
печить соответствие положений своего 
устава положениям устава учрежденного 
им общероссийского объединения (ассо-
циации) профсоюзов, допускает необосно-
ванное вмешательство государства в дея-
тельность профсоюзов, а также не согласу-
ющееся с конституционно значимыми 
целями ограничение права на объединение 
и свободы деятельности общественных 
объединений.

Вместе с тем признание указанного 
законоположения не соответствующим 
Конституции Российской Федерации и 
утрата им юридической силы с момента 
вступления в силу настоящего Постановле-
ния (часть третья статьи 79 Федерального 
конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации») сами 
по себе не отменяют действия положений 
устава объединения (ассоциации) профсо-
юзов, обязывающих объединения (ассоци-
ации) организаций профсоюзов, являю-
щихся его членами, обеспечить соответст-
вие своих уставов уставу данного объеди-
нения (ассоциации), при условии что такого 
рода положения устава были приняты в 
установленном порядке уполномоченными 
органами объединения (ассоциации) про-
фсоюзов путем демократических проце-
дур.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
 1. Признать положение пункта 1 статьи 

7 Федерального закона «О профессио-
нальных союзах, их правах и гарантиях дея-
тельности», содержащее требование о 
непротиворечии уставов объединений 
(ассоциаций) организаций профсоюзов 
уставам объединений (ассоциаций) соот-
ветствующих профсоюзов, не соответству-
ющим Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 15 (часть 4), 30 (часть 1) и 
55 (часть 3), в той мере, в какой оно, обязы-
вая территориальное объединение (ассо-
циацию) организаций профсоюзов, являю-
щееся одновременно учредителем и чле-
ном общероссийского объединения (ассо-
циации) соответствующих профсоюзов, 
обеспечить соответствие положений свое-
го устава положениям устава учрежденно-
го им общероссийского объединения 
(ассоциации) профсоюзов, допускает нео-
боснованное вмешательство государства в 
деятельность профсоюзов, а также не 
согласующееся с конституционно значи-
мыми целями ограничение права на объе-
динение и свободы деятельности общест-
венных объединений.

 2. Федеральному законодателю надле-
жит ― исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом основан-
ных на них правовых позиций Конституци-
онного Суда Российской Федерации, выра-
женных в настоящем Постановлении, ― 
внести в действующее правовое регулиро-
вание необходимые изменения.

 3. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении Новосибирского 
областного союза организаций профсою-
зов «Федерация профсоюзов Новосибир-
ской области» на основании положения 
пункта 1 статьи 7 Федерального закона «О 
профессиональных союзах, их правах и 
гарантиях деятельности», признанного 
настоящим Постановлением не соответст-
вующим Конституции Российской Федера-
ции, подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 44-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 1 статьи 7 Федерального закона «О профессиональных союзах, их правах и гарантиях деятельности» 

в связи с жалобой Новосибирского областного союза организаций профсоюзов «Федерация профсоюзов Новосибирской области»
город Санкт-Петербург  27 октября 2020 года
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ОПЫТ Как в разных странах мира лечат маленьких пациентов с редкими и тяжелыми заболеваниями 

Недетская беда

Нива Миракян, 
«Российская газета»,
 Рим

Е
жегодно на Апенни-
нах число детей, стра-
д а ю щ и х  от  о д н и х 
только онкологиче-
ских заболеваний, 
превосходит 13 тысяч 
человек. Но в распо-
ряжении их семей 
имеется достаточное 

количество инструментов, по-
зволяющих дать достойный от-
пор этой и другим тяжелым бо-
лезням.

Поддержка государства вы-
ражается главным образом в 
том, что все лечение обходится 
бесплатно за счет националь-
ной медицинской страховки. 
Кроме того, например, для он-
кобольных в педиатрическом 
возрасте отменен так называе-
мый ticket sanitario — талон на 
частичную оплату медицин-
ских услуг.

Итальянские дети могут так-
же совершенно бесплатно вос-
пользоваться возможностью 
пройти лечение в любой другой 
стране Европы, в которой, на-
пример, проводится испытание 
нового препарата. Об этом рас-
сказал в беседе с «РГ» Анджело 
Риччи, президент FIAGOP— фе-
дерации ассоциаций, оказыва-

ющих помощь семьям с детьми 
больными раком, которым не 
по карману расходы на дорого-
стоящее лечение.

По его словам, этому благо-
приятствует наличие общеев-
ропейских законов, а также те-
сные связи между разнообраз-
ными ассоциациями Старого 
Света, регулярно «обмениваю-
щимися» пациентами.

Дети, страдающие от смер-
тельно опасных недугов, также 
получают ежемесячное посо-
бие по инвалидности, которое 
варьируется в пределах 300—
400 евро. Учитывая, что за по-
добными пациентами необхо-
дим особый уход, раз в месяц их 
родителям предоставляется 
трехдневный оплачиваемый от-
пуск. Правда воспользоваться 
этим правом могут лишь те гра-
ждане, у которых есть постоян-
ный рабочий контракт. Индиви-
дуальным предпринимателям, 
к примеру, на подобные посла-

бления рассчитывать, увы, не 
приходится.

«Государство делает много, 
но все же, на мой взгляд, пока 
еще недостаточно. Проблема 
заключается в том, что после 
того, как эти дети вылечивают-
ся, их родителей вынуждают 
платить «тикет». Мы боремся 
за то, чтобы за ними сохранили 
эти привилегии на всю остав-

шуюся жизнь. Мы также наста-
иваем на том, чтобы отгул пре-
доставлялся бы всем категори-
ям сотрудников, имеющих 
больных детей», — подчеркнул 
Риччи.

Когда у ребенка выявляют 
тяжело заболевание, вместе с 
ним в определенном смысле на-
чинает «болеть» вся его семья, 
членам которой нужно карди-
нальным образом пересматри-
вать свой жизненный уклад, по-
рой отказываться от работы и 
даже привычного места житель-
ства. Так, многим итальянцам, 

проживающим на юге страны, 
приходится перебираться на се-
вер, где уровень медицинских 
услуг значительно выше. Если 
родитель — сотрудник государ-
ственной организации, то он 
может рассчитывать на времен-
ный перевод в другой регион по 
семейным обстоятельствам, со-
храняя за собой место работы и 
стабильный заработок. Всем 
остальным приходится идти на 
жертвы, надеясь на стороннюю 
помощь.

По словам собеседника «РГ», 
зачастую волонтерские ассоци-
ации сопровождают в этом не-
легком «путешествии» людей, 
оказавшихся в тяжелой ситуа-
ции. «Они обеспечивают боль-
ного ребенка и его маму бес-
платным жильем в чужом горо-
де на весь период лечения, снаб-
жают едой, а также присылают в 
эти семьи волонтеров, которые 
играют с детьми, оказывают 
юридическую поддержку и пси-
хологическую помощь как ма-
леньким пациентам, так и их ро-
дителям, многие из которых с 
трудом переживают выпавший 
на их долю стресс», — отметил 
Риччи, заметив, что львиная 
доля этих структур была созда-
на людьми, которые сами прош-
ли через похожие испытания.

Если лечение тяжелого неду-
га неожиданно заканчивается 

смертью ребенка, волонтерские 
организации оказывают семье 
не только моральную, но и мате-
риальную помощь для перевоза 
тела из одного региона в другой 
либо участвуют в организации 
похорон.

Откуда черпают ресурсы эти 
ассоциации? Как правило, во-
лонтеры зарабатывают сами. 
По всей территории страны они 
устраивают спектакли, концер-
ты, организовывают в преддве-
рии крупных праздников (Ро-
ждества или Пасхи) ярмароч-
ные распродажи или выставля-
ют на продажу комнатные ра-
стения, пасхальные яйца или 
кексы, выручка с которых идет 
главным образом на помощь 
больным детям. В этом году 
пандемия, безусловно, внесла 
свои коррективы, серьезным 
образом подорвав их деятель-
ность.

Однако, к счастью, немалую 
роль по-прежнему играют так 
называемые донаты. Как поя-
снил собеседник «РГ», самым 
большим подспорьем являются 
ситуации, когда кто-то из жите-
лей Италии, проникаясь дове-
рием к той или иной волонтер-
ской структуре, решает оста-
вить свое имущество в пользу 
ассоциации, оказывающей под-
держку детям с тяжелыми забо-
леваниями.  

ФРАНЦИЯ

ДОРОГУЩИЕ УКОЛЫ 
БЕСПЛАТНО

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Французы гордятся своей си-
стемой здравоохранения, кото-
рая в мировой табели о рангах 
ВОЗ стоит на первых строчках. 
Правда, за последние годы ее 
репутация немного поблекла 
под напором сторонников ли-
беральных методов оптимиза-
ции расходов. И тем не менее в 
созданной в послевоенные годы 
национальной структуре соци-
ального обеспечения (SECU) 
половина средств, а сейчас это 
около 222 миллиардов евро, 
идет на медицину.

Этой системой охвачено все 
население страны и, конечно 
же, детишки. Для тех из них, кто 
страдает серьезными болезня-
ми, лечение совершенно бес-
платное. Давняя знакомая, одна 
из ведущих специалистов Цен-
тра эндокринологии и метабо-
лизма крупнейшей парижской 
больницы Питье-Сальпетриер, 
рассказывала, что у них регу-
лярно наблюдаются ребятишки 
с тяжелым наследственным за-
болеванием гиперхолестерине-
мией. Это когда уровень холе-
стерина в крови повышается до 
патологических размеров, что 
может привести к инфаркту и 
смерти. Так вот родителям де-
тей, по словам знакомой, не 
приходится выкладывать ни 
цента за регулярное обследова-
ние, стационарное и амбула-
торное лечение, медикаменты, 
в частности, за дорогостоящие 
ежемесячные инъекции. Тран-
спорт в больницу и обратно так-
же за счет SECU.

На мой вопрос о том, слыша-
ла ли она о случаях, когда детей 

с другими болезнями приходи-
лось отправлять за рубеж, на 
что родители собирали «по 
миру» деньги, моя знакомая от-
ветила отрицательно. Мол, 
местный уровень не ниже, а 
чаще выше, чем в прочих про-
двинутых странах.

Более того, во Франции су-
ществует ряд ассоциаций, ко-
торые организуют прием тяже-
лобольных детей из стран тре-
тьего мира, в основном из Аф-
рики. Они обеспечивают тран-
спорт и проживание маленьких 
иностранцев во французских 
семьях до и после их бесплат-
ного лечения, включая слож-
нейшие операции на сердце.

И еще важный момент. Госу-
дарство выделяет немалые 
средства на исследовательские 
работы в медицинской сфере.  
Но для того, чтобы прогресс 
был более весомым, особенно 
того, что касается редких гене-
тических патологий в области 
нервно-мышечных заболева-
ний (спинальная амиотрофия, 
миостения, полинейропатия и 
другие), ежегодно устраивают-
ся благотворительные телема-
рафоны Telethon. Это самая 
масштабная во Франции акция 
такого рода, участие в которой 
принимают популярнейшие 
певцы и актеры страны. Она 
длится непрерывно в течение 
30 часов. В итоге сотни тысяч 
французов откликаются на 
призыв, перечисляя на счет 
специального фонда деньги по 
карману. В прошлом году было 
собрано 74,5 миллиона евро.  

БРАЗИЛИЯ

ЛЕКАРСТВА 
ПРОПИСАЛ 
СУД
Иван Карташов, 
«Российская газета», Бразилиа

Симптомы спинально-мышеч-
ной атрофии проявляются у од-
ного из десяти тысяч детей в 
Бразилии. Почти в половине 
случаев болезнь проявляется в 
самой тяжелой форме, когда 
средняя продолжительность 
жизни составляет всего 18 ме-
сяцев. До недавнего времени 
этот диагноз звучал для родите-
лей как приговор.

Луч надежды для них бле-
снул в середине 2019 года, ког-
да весь мир облетела новость о 
появлении лекарства от этого 
редкого заболевания. Но его 
стоимость в 2,1 миллиона дол-
ларов делала препарат недо-
ступным для большинства де-
тей. Для получения заветного 
лекарства родители регистри-
руются в благотворительных 
организациях и на сайтах для 
сбора пожертвований, устраи-
вают кампании в социальных 
сетях, организуют автопробеги 
и даже уличные манифестации.

В бразильских СМИ широ-
кий резонанс получила исто-
рия Марины Симинелли. В кон-
це марта, когда в стране начали 
вводить первые карантинные 
меры из-за распространения 
коронавируса, ее родители по-
дали в суд на государство, тре-
буя выделить средства на прио-
бретение самого дорогого в 
мире лекарства.

В середине августа суд город 
Бразилиа обязал министерство 
здравоохранения страны выде-
лить необходимую сумму, со-
здав тем самым важный преце-
дент. Ведь в бразильской столи-
це в дорогостоящем лечении от 
этого недуга нуждаются еще не-
сколько детей.  

ГЕРМАНИЯ

СПАСЕНИЕ В СТРАХОВКЕ

Екатерина Забродина

В Германии всю цепочку — 
от консультаций до лечения тя-
желых недугов — обычно покры-
вает страховка. Например, 
центр редких заболеваний дей-
ствует при университетской 
клинике Бонна — туда по на-
правлению от терапевта могут 
обратиться несовершеннолет-
ние пациенты, которым никак 
не поставят правильный диаг-
ноз. Кроме того, центр живет за 
счет пожертвований и частных 
взносов. Как пишет Deutsche 
Welle, в каждой федеральной 
земле Германии есть благотво-
рительные фонды и неправи-
тельственные организации, ко-
торые оказывают поддержку 
семьям с тяжелобольными деть-
ми. Так общественный фонд 
Bunter Kreis Rheinland, создан-
ный почти 20 лет назад, сотруд-
ничает с шестью больницами 
Рейнской области и координи-
рует работу медсестер и соцра-
ботников, навещающих малы-
шей на дому во время реабили-
тации. Немецкие меценаты 
предпочитают помогать не 
адресно конкретным детям, а 
выделять деньги на поддержку 
фондов, которым доверяют.

В начале 2020 года немецкий 
телеканал ZDF рассказал про 
маленького Джона из саксон-
ского города Зебниц. Крохе было 
восемь недель от роду, когда его 
мать Яна Брандт заподозрила 
неладное. Местный педиатр вы-
явил у него пневмонию и напра-
вил на лечение в университет-
скую клинику Дрездена. Специ-
алисты в дрезденском Центре 
редких заболеваний сразу поня-
ли, что воспаление легких — все-
го лишь сопутствующее ослож-
нение. Основной диагноз Джона 
звучал как приговор: спиналь-
но-мышечная атрофия 1 типа. С 
этой патологией, которая встре-
чается у одного из двух тысяч 
новорожденных и потому счита-
ется редкой, маленькие пациен-
ты не доживают до двухлетнего 

возраста. К семи месяцам Джон 
уже не мог пошевелить ни руч-
ками, ни ножками и только тя-
жело дышал. Спасти ребенка мог 
один укол самого дорогого в 
мире препарата швейцарской 
фирмы стоимостью два миллио-
на евро. В конце концов, одна из 
крупнейших больничных касс 
Германии AOK, в которой за-
страхована примерно треть на-
селения страны, включая семью 
Джона, в ноябре 2019 года опла-
тила введение лекарства. Прав-
да, к тому времени оно было 

опробовано лишь в США, и это 
вызывало некоторые сомнения. 
Но врачи в Дрездене решили 
рискнуть, и страховщики пошли 
им навстречу, несмотря на ог-
ромную финансовую нагрузку. 
«Правда, непонятно, что мы бу-
дем делать, если в следующий 
раз фармацевты установят цену 
в пять или восемь миллионов 
евро», — признает глава отделе-
ния AOK в Саксонии и Тюрин-
гии Райнер Штрибель. Как бы то 
ни было, малютке Джону уда-
лось помочь: сегодня он уже мо-
жет вытянуть руки и продолжа-
ет делать успехи. Историю его 
спасения можно назвать чуде-
сной, однако она вписывается в 
систему здравоохранения Гер-
мании, где родители тяжело-
больных детей в целом могут по-
лагаться на страховку, за кото-
рую платят приличные отчисле-
ния каждый месяц.  

ЯПОНИЯ

ПОЛИС БЕЗ 
ИННОВАЦИЙ
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

В Японии хорошо развита си-
стема национального медицин-
ского страхования, по прави-
лам которой граждане страны 
оплачивают только 30 процен-
тов стоимости медицинских 
услуг при обращении в лечеб-
ные учреждения.

При этом цена полиса рас-
считывается в зависимости от 
совокупного дохода семьи. 
Иными словами, малоимущие 
японцы тратят меньше на по-
купку страховки, чем обеспе-
ченные. Это позволяет всем ка-
тегориям жителей островного 
государства чувствовать себя 
уверенно даже в довольно 
сложных жизненных ситуаци-
ях, когда речь идет о внуши-
тельных расходах.

Кроме того, государство и 
региональные администрации 
частично субсидируют лечение 
детей, страдающих от трудно-
излечимых или сложных хро-
нических заболеваний. Так, в 
2018 году был расширен пере-
чень недугов, в случае которых 
власти приходят на помощь.

Между тем японское страхо-
вание не покрывает инноваци-
онные методы лечения и стои-
мость современных препаратов.

В Стране восходящего сол-
нца существуют и благотвори-
тельные фонды, которые по 
мере сил и возможностей под-
держивают нуждающихся.

Что касается сбора средств 
на лечение конкретных детей, 
то такое в Японии не принято. 
На сайтах и в прессе не найти 
объявлений с указанием рекви-
зитов банковских счетов и при-
зывами спасти серьезно забо-
левших.  

Игорь Дунаевский

Д
ороговизна медицины — 
для американцев особен-
но больной вопрос. На-

пример, стоимость даже про-
стых хирургических процедур 
начинается от нескольких ты-
сяч долларов, а при более слож-
ном вмешательстве счет вполне 
может вырасти до десятков и со-
тен тысяч долларов. Если же 
речь о сложной болезни, требу-
ющей длительного лечения, то 
квитанции могут набежать на 
миллионы долларов. Летом в 
Америке нашумел случай, когда 
70-летний пенсионер за два ме-
сяца госпитализации из-за ко-
ронавируса получил счет на 1,1 
миллиона долларов.

В основном пропуском в мир 
медицинских услуг является 
страховой полис, к слову, и сам 
по себе недешевый. Но даже если 
он есть, как правило, по его усло-
виям часть счета за услуги врача 
или лекарства пациент все равно 
платит из своего кармана. Кроме 
того, страховые нередко не торо-
пятся включать новые или ред-
кие лекарства в свои програм-
мы. В результате, по данным со-

циологов, каждый четвертый 
американец вынужден отклады-
вать лечение, не имея возможно-
сти заплатить за него.

Что делать всем тем, у кого по 
разным причинам нет возмож-
ности оплатить жизненно необ-
ходимое лечение? Варианты для 
них есть, хотя, как правило, они 
потребуют немало настойчиво-
сти, сил и времени.

Родители новорожденного 
Дюка Стэнджера из штата 
Огайо, которому в прошлом году 
потребовался курс лечения от 
генетического заболевания сто-
имостью три миллиона долла-
ров, были шокированы, когда уз-
нали, что их страховая исключи-
ла этот вид заболевания из поли-
са. Но они не опустили руки, и 
после многочисленных писем в 
страховую, жалоб конгрессме-
нам, властям штата и судам им 
удалось добиться изменений в 
условиях полиса. Что важно, те-
перь этими изменениями смогут 
воспользоваться и родители дру-
гих детей с таким заболеванием.

А вот родители малышки 
Элианы Коэн поступили по-дру-
гому. Редкую генетическую па-
тологию у дочери они выявили 

всего за пять недель до достиже-
ния двухлетнего возраста, после 
которого лечение считается не-
возможным, а потому на много-
месячные битвы в судах у них 
попросту не было времени. Спа-
сением для них стал краудфан-
динг. Этим словом в Америке на-

зывают многочисленные спосо-
бы сбора средств от желающих 
помочь, будь то клич о помощи 
через благотворительный фонд, 
специальный сайт или иные спо-
собы. На их призыв всего за пять 
дней откликнулись более 23 ты-
сяч человек в США и за рубежом, 

в общей сложности перечислив 
2,2 миллиона долларов, требо-
вавшиеся на лечение.

Зачастую запредельной стои-
мостью отличаются инноваци-
онные лекарства, которые толь-
ко выходят на рынок. Распро-
страненный способ получить их 
бесплатно — принять участие в 
фазах клинических испытаний, 
хотя число мест для доброволь-
цев зачастую ограничено.

В США действует множество 
благотворительных, волонтер-
ских и прочих организаций, ко-
торые иногда могут оказать под-
держку в лечении конкретного 
заболевания. Кроме того, у неко-
торых производителей лекарств 
есть специальные программы 
поддержки для тех, кто не в со-
стоянии их себе позволить.

Наконец, дорогие лечение и 
лекарства можно получить по 
государственной программе 
«Медикэйд», финансируемой из 
бюджетов федерального прави-
тельства и штатов. Но доступна 
она далеко не всем. В программе 
установлены достаточно жест-
кие критерии — это низкий уро-
вень доходов, инвалидность или 
определенное заболевание.  

Как рассказал «РГ» Анджело Риччи, президент FIAGOP — итальянской федерации ассоциаций помощи детям, больным раком, маленькие пациенты с Апеннин не остаются брошенными 
на произвол судьбы. Семьи, которым не по карману дорогостоящий курс, могут совершенно бесплатно отправить ребенка на лечение в любую другую страну Европы, где, например, 
проводится испытание нового препарата.

В Бразилии собирают пожертвова-
ния на лекарства для детишек 
со спинально-мышечной атрофией.

Американские страховые компании, как правило, не торопятся включать 
редкие и дорогие препараты в свои программы. 

Меценаты ФРГ 
предпочитают 
помогать не кон-
кретным детям, 
а выделять деньги 
фондам, которым 
доверяют

А К Ц Е Н Т

Пандемия внесла свои коррективы 
в деятельность
волонтерских организаций

ИТАЛИЯ

НАДЕЖДА НА ВОЛОНТЕРА

Детей с гиперхолестеринемией 
лечат в парижском центре совер-
шенно бесплатно. И даже транспорт 
в больницу — за счет государства. 

США

ПОМОЩЬ ТОЛЬКО НАСТОЙЧИВЫМ
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ФУТБОЛ «Краснодар» уступил испанскому клубу со счетом 2:3

Севильский 
треугольник

Артур Нанян 

В 
Лиге чемпионов состо-
ялись очередные мат-
чи группового этапа. В 
одной из самых драма-
тичных встреч «Крас-
нодар» уступил в го-
стях «Севилье» со сче-
том 2:3, ведя по ходу 
игры 2:0 и проведя 

весь второй тайм в большинстве. 
А ведь в случае победы кра-

снодарцы могли догнать испан-
цев и сохранить реальные шан-
сы на борьбу за вторую строчку. 
Что случилось с российским 
клубом после перерыва — боль-
шая загадка. Казалось, уж как 
минимум одно очко «быки» на-
берут. Даже такой результат 
можно было счесть успешным: 
все же команде Мурада Мусаева 
противостоял обладатель Лиги 
Европы. Но в итоге «Краснодар» 
остался ни с чем. 

Конечно, можно сетовать на 
отсутствие целой группы игро-
ков. Причем не просто футболи-
стов, а лидеров: уже второй матч 
подряд в Лиге чемпионов пропу-
скает Реми Кабелла. Только-толь-
ко восстановились Виктор Клас-
сон и Вандерсон. Без этой трои-
цы действия «Краснодара» в ата-
ке оставляют желать лучшего. 

— Трудно говорить о каких-
либо перспективах в такой ситу-
ации. Посмотрите на наш состав 
в матче с ПАОКом и сегодня: он 
отличается процентов на 70, — 
отметил Мусаев. — На такие 
вещи, как болезни, я влиять не 
могу. А наши шансы зависят от 
здоровья футболистов. Сейчас 

же мы теряем их с каждой игрой. 
Надеюсь, скоро это прекратится. 
Здорово, что Классон и Вандер-
сон вернулись. Теперь ждем всех 
остальных. 

Что касается непосредствен-
но поражения от «Севильи», то, 
по словам Мусаева, главная 
ошибка заключалась в том, что 
его команда стала играть на 
удержание счета.

— Сами подарили сопернику 
победу. Я готов признавать пора-
жения, но мы отдали второй гол. 
Если ребята хотят выигрывать, 

завоевывать титулы, они не 
должны уступать таким вот 
образом. У нас было слишком 
много ошибок в простых ситуа-
циях. Нельзя было отдавать 
контроль после перерыва, нуж-
но было постараться забить тре-
тий гол. Вот эти нюансы и лиши-
ли нас очков, — считает Мусаев. 

 Во втором матче группы «E» 
лондонский «Челси» разгромил 
на своем поле «Ренн» (3:0). Ан-
гличане и «Севилья» лидируют в 
этом квартете, набрав по семь 
очков. По одному баллу в активе 
у «Краснодара» и французского 
клуба.

Неважно обстоят дела и у «Зе-
нита». Питерцы упустили побе-

ду в домашней встрече с «Ла-
цио», пропустив в концовке — 
1:1. Позади половина группово-
го этапа, а чемпион России идет 
на последнем месте в таблице, 
набрав лишь одно очко. Отстава-
ние от лидеров «Боруссии» и 
«Лацио» составляет пять и четы-
ре очка соответственно. 

Шансы на выход в плей-офф у 
зенитовцев, чего уж скрывать, 
мизерные. Две из трех встреч на 
старте турнира «сине-бело-го-
лубые» провели дома и ни в од-
ной из них не сумели победить. 

Впереди выезды в Брюгге и Рим, 
а также домашний поединок с 
одним из лучших немецких клу-
бов «Боруссией». Неудивитель-
но, что даже главный тренер 
«Зенита» Сергей Семак честно 
признается: его команде будет 
невероятно сложно выйти из 
группы.

— Жалко, что потеряли очки в 
домашних встречах. С бельгий-
цами играли лучше и заслужива-
ли победы. Сегодня моменты 
были острее. Расстроены, но бу-
дем готовиться к следующим 
матчам. Шансы на участие в 
плей-офф небольшие. Будет тя-
жело. Сделаем все, что в наших 
силах, — подчеркнул Семак.

Если брать в целом высту-
пление наших команд в евро-
кубках в нынешнем сезоне, то 
картина вырисовывается пе-
чальная: позади три тура груп-
пового этапа той же Лиги чем-
пионов, и ни один из наших клу-
бов так пока и не выиграл ни в 
одном матче. У всех у них не-
большие шансы на продолже-
ние борьбы в главном еврокуб-
ке. Хотя те же «Локомотив» и 
«Краснодар» пока идут третьи-
ми в своих группах. 

Впрочем, уже на выходных 
участникам Лиги чемпионов от 
России представится шанс ис-
правиться. Впереди матчи 14-го 
по счету тура Премьер-лиги, по-
сле которой первенство уйдет 
на двухнедельную паузу из-за 
сборных.

Основные события произой-
дут в воскресенье. В программе 
сразу три встречи с приставкой 
«топ»: ЦСКА — «Ростов», «Дина-
мо» — «Локомотив» и «Зенит» — 
«Краснодар». От результатов 
этих матчей во многом зависит, 
кто уйдет лидером  на неболь-
шой перерыв, а кто в зоне евро-
кубков. 

Одно можно сказать точно: в 
случае победы в своем поединке 
ЦСКА останется лидером. Дру-
гой вопрос, что в случае осечек 
конкурентов армейцы могут 
увеличить отрыв. Пока в активе 
«красно-синих» 28 очков, а «Зе-
нит» со «Спартаком» отстают 
всего на один балл. 

К слову, уже завтра спарта-
ковцы отправятся в гости к 
«Уралу». Перед этим туром ко-
манда Доменико Тедеско потер-

пела первое домашнее пораже-
ние в сезоне, проиграв «Росто-
ву» (0:1). В случае потери очков 
в Екатеринбурге «красно-бе-
лые» останутся как минимум 
третьими, но могут подпустить 
к себе ближе ростовчан и «Ди-
намо», которые набрали по 23 
очка.  

У «Краснодара» был отличный шанс 
на первую победу в группе Лиги 
чемпионов, но «быки» его упустили.

А К Ц Е Н Т

По ходу матча «Краснодар» вел 2:0 
у «Севильи» и провел весь второй тайм 
в большинстве 

ТЕННИС Еще одна победа — и Даниил Медведев обойдет в мировом рейтинге 
швейцарца Федерера

Веселее Роджера
Анна Козина

П
ервая ракетка России и 
пятая ракетка мира Да-
ниил Медведев вышел в 

четвертьфинал престижного 
турнира серии «Мастерс» в Па-
риже, обыграв Алекса де Мино-
ра из Австралии со счетом 5:7, 
6:2, 6:2.  

Для Медведева это 20-я побе-
да в сезоне и в пятый четверть-
финал уровня ATP. На прошлой 
неделе в Вене в четвертьфиналь-
ном матче он уступил южноаф-
риканцу Кевину Андерсону. В 
Париже его соперником будет 
шестой сеянный Диего Шварц-
ман. В случае победы аргенти-
нец впервые в карьере квалифи-
цируется на Итоговый чемпио-
нат ATP, который пройдет с 15 
по 22 ноября в Лондоне. Россия-
нин второй год подряд гаранти-
ровал себе участие в турнире. 
Но и у него будет хороший сти-
мул. Еще один выигрыш, и Мед-
ведев сместит Роджера Федере-
ра с четвертого места в миро-
вом рейтинге. 

Справедливости ради отме-
тим, что швейцарец выступил 
только на Australian Open в ян-
варе 2020 года, а всю оставшую-
ся часть года пропустил из-за 
артроскопической операции на 
правом колене. Федерера уже 

давно могли подвинуть в топ-
10, однако в связи с пандемией 
коронавируса, различными ог-
раничениями, в том числе на пе-

ремещения, рисками заразить-
ся и т.д., ATP решила уравнять 
условия для всех игроков и за-
морозила рейтинги. С 16 марта 

и до конца 2020 года ни у кого не 
будут списывать очки.

Но даже учитывая эти обсто-
ятельства, обойти Федерера 

приятно. Кроме того, накануне 
другой российский теннисист, 
восьмой номер рейтинга ATP 
Андрей Рублев смог превзойти 
первую ракетку мира серба Но-
вака Джоковича. 

Рублев в стартовом матче в 
Париже разгромил молдавани-
на Раду Албота, попавшего в 
основную сетку как лаки-лузер 
(6:1, 6:2). Теперь на счету Анд-
рея 40 побед. Он стал абсолют-
ным рекордсменом сезона по 
количеству выигранных матчей 
в профессиональном туре и ото-
брал еще один рекорд у Джоко-
вича. Взяв главный приз в Вене в 
конце прошлой недели, Андрей 
обогнал Новака по количеству 
титулов — пять против четырех. 
А в Париже, где Джокович не вы-
ступает, обновил достижение 
серба в 39 побед в текущем се-
зоне. Далее в рейтинге идет грек 
Стефанос Циципас с 28 выиг-
ранными матчами, а четвертое 
место делят аргентинец Диего 
Шварцман и немец Александр 
Зверев (по 24).

Продолжил ли Рублев свою 
успешную серию, стало извест-
но только после подписания 
этого номера «РГ» в печать. Ан-
дрею противостоял швейцарец 
Стэн Вавринка, который сейчас 
занимает 17-е место в мировом 
рейтинге.  

Даниил Медведев уже был четвертой ракеткой мира в сентябре 2019 года после серии из пяти финалов подряд.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений  

(в дополнение к информационному сообщению 
о проведении публичных слушаний, опубликованному 

в периодическом печатном издании «Российская 
газета» от 03.11.2020 г. № 248) 

Государственное казенное учреждение «Главное уп-
равление строительства Краснодарского края» 
и ООО Институт «Газэнергопроект» совместно с адми-
нистрацией города Сочи настоящим информирует о на-
чале проведения с 9 ноября 2020 года общественных об-
суждений по объекту государственной экологической 
экспертизы — проектная документация «Полигон твер-
дых бытовых отходов в Лазаревском районе (проектные 
и изыскательские работы, снос и рекультивация)» (Кор-
ректировка проектных решений), включая техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ТЗ) и материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация поли-
гона твердых бытовых отходов.

Местоположение намечаемой деятельности: Красно-
дарский край, г. Сочи, Лазаревский район, пос. Лоо, 
ул. Енисейская.

Заказчик: государственное казенное учреждение 
«Главное управление строительства Краснодарского 
края», г. Краснодар, ул. Каляева, 196.

Разработчиком проектной документации, включая 
материалы ОВОС: ООО Институт «Газэнергопроект», 
г. Москва, ул. Троицкая, д. 7, стр. 4.

Сроки проведения ОВОС с октября 2018 г. по март 
2020 г.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Материалы документации доступны для ознакомле-
ния по адресу: Краснодарский край, г. Сочи, Лазаревский 
район, пос. Лоо, ул. Енисейская, административно-хо-
зяйственная зона полигона ТБО, с 9.00 до 16.00 (по рабо-
чим дням), контактное лицо — Караулов Виктор Станис-
лавович, 8 (931) 111-07-82.

— Департамент архитектуры и градостроительства ад-
министрации г. Сочи — г. Сочи, ул. Советская, д. 40, каб. 
313 (тел: 8 (862) 264-84-54);

Замечания и предложения принимаются с 9 ноября 
2020 по 7 января 2021 в письменном виде в месте разме-
щения материалов, а также посредством занесения 
в журнал учета замечаний и предложений или путем на-
правления на электронный адрес: gyskk@bk.ru, контак-
тное лицо — Ртищев Александр Константинович,  
тел: 8-918-458-08-91 

Общественные обсуждения (в форме слушаний) со-
стоятся 8 декабря 2020 г. в 11.00 по адресу: Краснодарс-
кий край, г. Сочи, Лазаревский район, ул. Глинки, 4, ак-
товый зал администрации Лазаревского района 
г. Сочи.

В случае ухудшения эпидемиологической обстановки 
в связи с распространением новой коронавирусной ин-
фекции (COVID-19) общественные обсуждения (в фор-
ме общественных слушаний) материалов проектной до-
кументации, включая техническое задание на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду и матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду по объек-
ту «Полигон твердых бытовых отходов в Лазаревском 
районе (проектные и изыскательские работы, снос и ре-
культивация)» (Корректировка проектных решений)» 
могут проводиться с использованием средств дистанци-
онного взаимодействия в формате проведения, который 
обеспечивает взаимодействие участников с использова-
нием Интернет-технологий и (или) других средств обес-
печивающих коммуникации в удаленном режиме —  
8 декабря 2020 года в 11-00 на интернет платформе 
ZOOM, ссылка на событие — https://us05web.zoom.us/j/
81629971148?pwd=OEdqSTliMTFCR0E3enI2b2xLRCtvZ
z09, код доступа — 0Eg0nm.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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6 ноября, пятница, 
«Матч ТВ»
18.50. «Сочи» — «Уфа». 

Прямая трансляция. 

7 ноября, суббота, 
«Матч Премьер»
13.50. «Урал» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

16.25. «Арсенал» — «Ротор». 

Прямая трансляция.

18.55. «Тамбов» — «Ахмат». 

Прямая трансляция.

8 ноября, воскресенье, 
«Матч ТВ»
18.55. «Зенит» — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Химки» — «Рубин». 

Прямая трансляция.

15.55. ЦСКА — «Ростов». 

Прямая трансляция.

18.55. «Динамо» — «Локомотив». 

Прямая трансляция. 

— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6451

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного  
Общего собрания акционеров   

Публичного акционерного общества  
«Горно-металлургическая компания  

«Норильский никель»
Российская Федерация, Красноярский край, г. Дудинка

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ!
Сообщаем Вам о проведении внеочередного Общего собрания 

акционеров (далее — Собрание) ПАО «ГМК «Норильский никель» 
(далее — Общество):

Форма проведения Собрания: заочное голосование.
Дата окончания приема бюллетеней для голосования: 

10 декабря 2020 года.
Почтовый адрес, по которому могут направляться запол-

ненные бюллетени: 107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, кор-
пус 5Б, АО «НРК — P.O.С.Т.».

Адрес сайта в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет», на котором может быть заполнена элект-
ронная форма бюллетеней:

https://lk.rrost.ru/Nornik
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право 

на участие в Собрании: 
16 ноября 2020 года.
Категории (типы) акций, владельцы которых имеют пра-

во голоса по всем вопросам повестки дня Собрания: обыкно-
венные акции.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
О выплате (объявлении) дивидендов по акциям  

ПАО «ГМК «Норильский никель» по результатам девяти ме-
сяцев 2020 года.

Собрание проводится по инициативе Совета директо-
ров Общества в соответствии с п.1 ст.55 Федерального закона  
«Об акционерных обществах».

Акционеры, начиная с 19 ноября 2020 года, могут ознакомить-
ся с материалами, подлежащими предоставлению при подготовке 
к проведению Собрания, на сайте Общества в информационно-те-
лекоммуникационной сети «Интернет»: http://www.nornik.ru.

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ ОБЩЕСТВА ИНФОРМИРУЕТ:
 В соответствии с п.1 ст.56 Федерального закона «Об акционер-

ных обществах» АО «НРК — P.O.С.Т.» выполняет функции Счетной 
комиссии Общества;

 Акционеры могут осуществить свое право на участие 
в Собрании:

→ путем направления заполненного бюллетеня для го-
лосования с приложением в соответствующих случаях до-
веренностей по адресу: 107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, 
корпус 5Б, АО «НРК — P.O.С.Т.»,

→ путем дачи лицам, осуществляющим учет прав на ак-
ции, указаний (инструкций) о голосовании в соответствии 
с нормами законодательства Российской Федерации о цен-
ных бумагах (для лиц, имеющих право на участие в Собрании, 
но не зарегистрированных в реестре акционеров Общества). 
Возможность и порядок дачи указаний (инструкций) долж-
на быть предусмотрена в договоре, заключенном акционе-
ром с лицом, осуществляющим учет прав на акции.

→ заполнив электронную форму бюллетеня для 
голосования в «Личном кабинете акционера» на  
сайте АО «НРК — P.O.С.Т.», являющегося регистратором  
ПАО «ГМК «Норильский никель», в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интернет» по адресу:  
https://lk.rrost.ru/Nornik.

 Принявшими участие в Собрании считаются акционеры, 
бюллетени которых получены или электронная форма бюллете-
ней которых заполнена на указанном сайте в информационно-те-
лекоммуникационной сети «Интернет» до даты окончания приема 
бюллетеней для голосования (до 10 декабря 2020 года включи-
тельно).

 Принявшими участие в Собрании считаются также акци-
онеры, которые в соответствии с правилами законодательства 
Российской Федерации о ценных бумагах дали лицам, осущест-
вляющим учет их прав на акции, указания (инструкции) о голо-
совании, если сообщения об их волеизъявлении получены до даты 
окончания приема бюллетеней для голосования (до 10 декабря 
2020 года включительно).

 Документы, удостоверяющие полномочия правопреемников 
и представителей лиц, включенных в список лиц, имеющих право 
на участие в Собрании (их копии, засвидетельствованные в уста-
новленном порядке), прилагаются к направляемым этими лицами 
бюллетеням для голосования.

Совет директоров ПАО «ГМК «Норильский никель»

НОВОСТИ 

УЕФА хочет 
изменить 
правила 
фиксации 
игры рукой

НЕЧАЯННО 
НЕ СЧИТАЕТСЯ
Илья Соболев

Президент Союза европейских 
футбольных ассоциаций 
(УЕФА) Александер Чеферин 
обратился к главе Международ-
ной федерации футбола 
(ФИФА) Джанни Инфантино с 
просьбой пересмотреть прави-
ла фиксации игры рукой.

Поводом для обращения ста-
ло большое количество пеналь-
ти, назначенных после того, как 
мяч попадал в невольно вытя-
нутую или поднятую игроком 
руку. Чеферин предлагает вве-
сти критерий намеренности.

«Попытка четко определить 
случаи игры рукой привели к 
большому количеству неспра-
ведливых решений, что вызва-
ло рост разочарования в фут-
больном сообществе. Есть мно-
го примеров, когда защитники 
вынуждены принимать неесте-
ственные позиции, чтобы избе-
жать случайного попадания 
мяча в руку», — говорится в 
письме президента УЕФА.

Чеферин выразил надежду, 
что правило будет пересмотре-
но уже на ближайшем заседа-
нии Международного совета 
футбольных ассоциаций в на-
чале следующего года.  

Шестаков 
переизбран 
главой 
мирового 
самбо

ОСТАЛСЯ 
НА КОВРЕ
Сергей Сокольский

Василий Шестаков переизбран 
президентом Международной 
федерации самбо (FIAS) до но-
ября 2025 года. Таков итог го-
лосования делегатов FIAS на 
конгрессе организации в серб-
ском Нови-Саде.

Предложение о продлении 
полномочий Шестакова было 
выдвинуто главой Европей-
ской и Всероссийской федера-
ций самбо Сергеем Елисеевым. 
Члены конгресса поддержали 
его единогласно. Об этом сооб-
щил генеральный секретарь 
FIAS Роберто Феррарис.

Отметим, что Шестаков 
возглавляет FIAS c 2009 года.

На конгрессе было также 
решено, что конгрессы и дру-
гие важные мероприятия Ме-
ждународной федерации сам-
бо могут проходить в онлайн-
формате. С единственной ого-
воркой: принимать в них учас-
тие получат право только ру-
ководители национальных фе-
дераций.  

Старейший 
человек мира 
поучаствует 
в Олимпийской 
эстафете

ВСЕ ВОЗРАСТЫ 
ПОКОРНЫ
Илья Соболев

Японка Канэ Танака, которая в 
свои 117 лет носит титул ста-
рейшего человека на земле, 
примет участие в эстафете 
Олимпийского огня Игр в То-
кио.

Предполагается, что 11 мая 
Танака преодолеет с факелом 
200 метров в инвалидной коля-
ске. На этот момент ей будет 
118 лет и 129 дней. Канэ должна 
была принять участие в эстафе-
те еще в прошлом году, однако 
она была приостановлена из-за 
пандемии коронавируса. А 
Игры по той же причине были 
перенесены на 2021 год.

«Мы будем счастливы, если 
люди, увидев ее с факелом и в 
добром здравии, подумают: раз 
она все еще живет, значит, есть 
надежда», — сказал внук Танаки 
Эидзи Kuyshu News.

Танака родилась 2 января 
1903 года. То есть всего через 
семь лет после того, как прошли 
первые современные Олимпий-
ские игры. Статус старейшего 
человека на планете японка 
удерживает начиная с 2018 
года.  
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